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María Fuentes

Llegó agosto, el mes 
taurino por excelen-
cia en el calendario de 
las programaciones 

toreras, el mes en que la pro-
vincia se llena de citas taurinas 
y el fervor y la afición llena las 
calles. Ante ese panorama, co-
bra un especial protagonismo 
el trabajo de los equipos médi-
cos que son el seguro de vida 
para todos aquellos aficionados 
y profesionales del toro (novi-
lleros, toreros, banderilleros…). 

Beatriz Montejo lidera uno 
de esos equipos médicos que 
este mes recorrerá los pueblos 
de la provincia de Salamanca. 
Montejo, una eminencia en el 
sector de la medicina en Sala-
manca, es licenciada y doctora 
en Medicina y Cirugía por la 
Universidad de Salamanca y Li-
cenciado Especialista en Cirugía 
General y del Aparato Digesti-
vo por el Complejo Asistencial 
Universitario de Salamanca.

Desde el año 2009 trabaja 
en el Complejo Asistencial de 
Zamora, donde es personal es-
tatutario fijo por oposición des-
de 2012. También es profesora 
asociada universitaria y dirige 
su propia clínica en Salaman-
ca desde el año 2020. Además 
de su especialidad en la cirugía 
digestiva, dentro de lo amplia 
que es la especialidad, tiene 
una dedicación preferente al 
politrauma taurino (muy fre-
cuente en nuestro medio: en 
España en general, y en Castilla 
y León en particular). Además, 
es una buenísima aficionada al 
sector de los toros, y es la ciru-
jano responsable de la plaza de 
toros de La Glorieta. Habla so-
bre todo esto para SALAMAN-
CA AL DÍA. 

¿Qué condiciones tiene que 
cumplir un cirujano para 
especializarse en esta área?
El jefe de equipo médico taurino 
debería ser un especialista en ci-
rugía general y del aparato diges-
tivo, puesto que, por razones de 
competencia de la especialidad, 
somos quienes tenemos una for-
mación quirúrgica más amplia y 
quienes más frecuentemente es-
tamos involucrados en atención 
inicial y cirugía de urgencias de 
pacientes 
t r a u m á -
ticos gra-
ves.

I d e a l -
m e n t e 
también, 
t o d o s 
los espe-
c i a l i s t a s 
quirúrgi-
cos que 
q u i e r a n 
formarse 
y espe-
cializarse 
t r a u m a 
taurino (TT), deberían hacerlo 
primero desde la capacitación 
que otorgan los cursos del Cole-
gio Americano de Cirujanos. En 
ellos nos entrenan para actuar 
de forma protocolizada: a eva-
luar y tratar simultáneamente, 
de forma ordenada y reglada, a 
estos heridos para priorizar la 
atención a lesiones con riesgo vi-
tal y que no pase desapercibida 
ninguna lesión con riesgo inmi-
nente de muerte. Y después y en 
segundo lugar, esos protocolos 
deben adaptarse a las particu-
laridades del lesionado taurino 
y para esto, también hay forma-
ciones específicas y acreditadas 
que se organizan anualmente: 
una desde la Junta de Extrema-

dura, dirigida por el Dr. Ricardo 
Iglesias, jefe del equipo médico 
Cemex (y que es requisito indis-
pensable para prestar asistencia 
sanitaria en festejos populares 
en esa comunidad) y otra desde 
la Universidad Pontificia de Sa-
lamanca, organizada por nuestro 
equipo médico.

Mes clave de festejos taurinos 
es agosto. ¿Cómo lo afronta? 
¿Cuántos festejos tiene y qué 

pueblos 
recorre-
rá?
Por lo me-
nos para 
nosotros, 
que ape-
nas nos 
d e d i c a -
mos al 
f e s t e j o 
popular , 
el mes 
clave va 
del 15 de 
a g o s t o 
al 15 de 

septiembre, con fechas espe-
cialmente complicadas por el 
número de festejos como 15 y 16 
de agosto, y el 8 y 9 de septiem-
bre. Esos días hay verdadera di-
ficultad para encontrar equipos 
médicos, ambulancias y dotar 
enfermerías.

Nuestro equipo lo afronta 
desde el compromiso máximo 
de mejora continua y de llevar 
preparado todo lo que se puede 
controlar a priori (medicación, 
aparataje, instrumental, profe-
sionales…). Muchas veces inclu-
so por encima de lo que exige 
la ley (aquí en Castilla León RD 
57/2008), para tratar de asegu-
rar la mejor asistencia en caso 
de que suceda un percance. No-

sotros estamos muy entrenados 
en trabajar juntos (lo que es un 
equipo, vaya) y si hay una co-
gida, cada uno sabe lo que 
tiene que hacer, de forma 
ordenada y sin inter-
ferencias ni pérdidas 
de tiempo, porque el 
pronóstico de estos 
pacientes depende de 
quien lo atiende en 
los primeros diez mi-
nutos. Y aunque a 
veces pasamos mie-
do, para nosotros 
también cada 
temporada 
es ilusio-
nante.

Nues-
tra tem-
p o r a d a 
empieza 
el 29 de 
enero en 
V a l e r o , 
continúa 
en Corpus 
en Sancti 
Spiritus y el 
grueso viene 
a partir del 
14 de agosto, 
f u n d a m e n -
talmente en 
pueblos de 
Las Arribes: 
V i l l a r i n o , 
Masueco y 
A l d e a d á v i -
la y, además, 
Linares de 
Riofrío, Peña-
randa, Salaman-
ca y Tamames. 
Además, también 
cuenta con nosotros 
la Escuela Taurina 
de Salamanca para 
sus clases prácticas, el 

Bolsín Taurino de Ciudad Rodri-
go y la empresa Servicios Tauri-

nos del Duero. A todos 
ellos estamos muy 
agradecidos por 
la confianza.

¿Qué es lo 
más difícil de 
ser cirujano 
en una pla-

za portátil? 

Beatriz Montejo, médico especialista en cirugía general y del aparato digestivo y cirujana taurina

“Los médicos somos de los colectivos con mayor 
formación y mayor responsabilidad de la sociedad”

La salmantina, entre otras muchas responsabilidades, lidera uno de los equipos médicos 
taurinos que recorrerá los festejos de los pueblos de la provincia este mes “desde el compromiso 

máximo de mejora continua y de llevar preparado todo lo que se puede controlar”

“Días como el 15 
o el 16 de agosto 

es muy dificil 
encotrar equipos 
médicos para los 

festejos en los 
pueblos”
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¿Hay mucha diferencia 
de serlo en este tipo de 

plazas o serlo en una fija?
Más de que se trate de una plaza 
fija o portátil, los condicionantes 
creo que son otras. Hay muchas 
plazas de tercera e incluso se-
gunda categoría que al dar pocos 
festejos no tienen una enferme-
ría fija idónea, no es viable acon-
dicionarla y optan para esos días 
por un quirófano móvil.

Como decía, la mayor dife-
rencia creo que es lo que implica 
cada tipo de plaza, puesto que, en 
general, las plazas portátiles es-
tán en localidades más alejadas 
de los hospitales y en ellas suelen 
torear novilleros o toreros más 
inexpertos, y por tanto con ma-
yor riesgo de cogida.

Es la cirujana responsable 
de la plaza de toros de La 
Glorieta. ¿Cómo afronta 
cada Feria? ¿Cuántos años 
lleva ya en el equipo? 
En La Glorieta hemos tenido el 
honor y la responsabilidad de 
suceder, después de 40 años al 
frente, al equipo liderado por 
el Dr. Luis Ortega. Este va a ser 
nuestro cuarto año y lo afronta-
mos con mucha ilusión porque 
hemos estudiado, trabajado y 
peleado duro por llegar hasta 
aquí de frente y por derecho. Y al 
mismo tiempo con la inevitable 
tensión por las potenciales lesio-
nes graves que puedan suceder, 
pero con la tranquilidad que da 
formar un equipo con grandes 

profesionales y grandes perso-
nas, y con una enfermería con 
más de lo que se exige para poder 
realizar una cirugía de control de 
daños o de urgencia. Y también 
es justo reconocer públicamente 
el esfuerzo y la implicación de 
la empresa de Salamanca en ga-
rantizar una asistencia sanitaria 
adecuada.

¿Cuál ha sido allí la cornada 
más grave a la que os tuvis-
teis que enfrentar?
La cornada más grave a la que yo 
me he enfrentado en mi vida gra-
cias a Dios me pasó en el hospital 
y fue un recortador de 18 años que 
llegó con una herida por empala-
miento que le rompió el recto y la 
vena ilíaca interna, provocándole 
un hemoperitoneo o hemorragia 
intra-abdominal de 2 litros.

En La Glorieta la más grave 
fue el año pasado la de El Pilo, 
banderillero de Juli con una cor-
nada en el muslo y una cornada 
envainada en la pierna derecha, 
de dos trayectorias extensas cada 
una, de la que le está costando 
recuperarse.

Y en la provincia, no sé si re-
cuerda alguna especialmen-
te por la dificultad. 
En Tamames en 2022, El Mene 
se cortó con la espada en la pier-
na izquierda, seccionando por 
completo el músculo gemelo, que 
es una lesión grave no por riesgo 
vital, pero si incapacitante en una 
persona joven, y de la que, afortu-
nadamente evolucionó bien.

¿Cómo ha evolucionado la 
cirugía taurina en los últi-
mos años? 
Creo que ha evolucionado en el 
sentido que decía al principio, a 
la adaptación de protocolos mun-
dialmente aceptados de asisten-
cia inicial y cirugía de urgencia 
en paciente traumáticos graves a 
las especificidades del lesionado 
taurino y esto ha demostrado que 
consigue el mejor pronóstico de 
los heridos.

Aún así todavía hay trabajo 
por hacer y cosas que mejorar, 
como por ejemplo la moviliza-
ción de los heridos en el ruedo y 
el traslado a la enfermería para 
no ocasionar lesiones neurológi-
cas o no agravar lesiones ya exis-
tentes no diagnosticadas.

Está muy cerca del sector, 
¿Cómo ves el panorama ac-

tual? ¿está la Tauromaquia 
en peligro de extinción? 
El panorama en general lo veo 
mal, porque llevamos años in-
mersos en una crisis política, 
económica, social y moral, cir-
cunstancia a la que no vemos 
fin y a la que la tauromaquia no 
puede ser ajena.  Y, además, en 
vez de ser protegida, es atacada 
por la ideología y el sectarismo 
de quienes gobiernan solo para 
unos pocos.

Sin embargo, la realidad es 
que sigue despertando un enor-
me interés y muchas localida-
des no conciben sus fiestas sin 
toros. Público y aficionados de 
todas las edades participan y 
disfrutan de festejos populares 
y profesionales y probablemente 
lo hicieran mucho más de estos 
últimos si se abaratara el precio 
de las entradas y los novilleros y 
toreros más jóvenes fueran más 
conocidos por la sociedad.

En general, ¿los médicos os 
sentís valorados?
Al hilo de la pregunta anterior, 

creo que existe también una 
crisis de valores y principios 
potenciada porque desde hace 
décadas se ha hecho creer a la 
población que solo tiene dere-
chos y no deberes ni obligacio-
nes. Y en ser más exigente con 
los demás que con uno mismo. 
Esto se refleja también en los 
nuevos planes de estudio don-
de se tiende a dar más valor lo 
emocional y subjetivo que a lo 
racional y lo objetivo, y esto 
llevaría a una sociedad blandi-
ta, aborregada y manipulable.

Los médicos somos de los 
colectivos con mayor forma-
ción y mayor responsabilidad 
de la sociedad, puesto que cui-
damos y devolvemos lo más 
preciado que tenemos, que es 
la salud. Tomamos constan-
temente, muchas veces al día, 
decisiones que afectan a la vida 
de la gente y eso no está ni reco-
nocido, ni valorado ni pagado. 
Se valora mucho más otro tipo 
de “profesiones”: “famosos” en 
general más o menos talento-
sos, que representan el estilo 

de vida fácil y adinerado al que 
aspira muchísima gente. Y con 
los profesores, que también 
tienen gran relevancia social, 
sucede algo parecido.

 ¿Qué es lo más gratifican-
te de esta profesión?
Es poder ayudar a la gente en 
algunos de los peores momen-
tos de su vida y actuar para 
que pueden recuperar la salud 
y su vida. En esto, la cirugía 
es especialmente gratificante 
puesto que, la relación cau-
sa-efecto, actuación-conse-
cuencia, es muy tangible. Y 
cuando esto no es posible, in-
tentamos que tengan le mejor 
calidad de vida posible.

La medicina es un esti-
lo de vida: es un compromi-
so vitalicio con el estudio, la 
formación, el entrenamiento 
dedicado a tomar las mejores 
decisiones y destinar los me-
jores recursos, en base al co-
nocimiento científico del mo-
mento, para tratar a nuestros 
pacientes.

Beatriz Montejo durante la entrevista en las instalaciones de SALAMANCA AL DÍA   |  Fotos: D. S.

“Llevamos 
años inmersos 
en una crisis 

política, 
económica, 

social y moral, 
y es algo 

a lo que la 
tauromaquia 
no puede ser 

ajena”
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Refrescarse en agosto 
en Salamanca

Berta Joven

L as altas temperaturas de agosto impulsan a 
salmantinos y visitantes a buscar lugares en 
los que refugiarse del calor. Desde las piscinas 
municipales de la capital hasta las playas flu-

viales y pozas que se descubren en la provincia: las posi-
bilidades de baño son diversas. Salamanca no tiene mar, 
pero sí ofrece la opción de sumergirse en paisajes natura-
les y artificiales para esquivar el calor. 

Tanto la capital como la provincia presentan multitud 
de espacios en los que disfrutar del mes de agosto, época 
en la que las temperaturas superan frecuentemente los 
30ºC.  La búsqueda de maneras de refrescarse se convier-
te en una prioridad para residentes y visitantes. Afortu-
nadamente, hay varias estrategias y lugares en la ciudad 
que facilitan un alivio efectivo contra el calor abrasador 
del verano. Deportes acuáticos en el río Tormes, piscinas 
naturales y mucho más: SALAMANCA AL DÍA recoge to-
das las oportunidades que tienes para soportar el calor de 
agosto en Salamanca.

Piscinas municipales de Salamanca 
Dentro de la capital del Tormes se localizan varios espa-
cios que debes tener muy en cuenta para sobrellevar los 
días más complicados de la canícula. La primera refe-
rencia que tienen los vecinos de Salamanca que quieren 
darse un chapuzón son, desde luego, las piscinas muni-
cipales. “En las dos primeras semanas de julio, el acceso 
medio diario rondó los 3.800 usuarios, aunque esta cifra 
se ha ido incrementando sucesivamente a medida que las 
temperaturas han ido subiendo en nuestra ciudad”, afir-
ma la concejala de Deportes, Almudena Parres.  La edil 
recuerda que todos los años, antes de que comience la 
temporada de baño, el Ayuntamiento de Salamanca rea-

liza una serie de labores de mantenimiento para tener a 
punto todas las instalaciones con el objetivo de que los 
salmantinos puedan disfrutar al máximo junto a sus fa-
milias de un espacio deportivo y de ocio.

La edil asegura que Salamanca puede presumir de te-
ner “una de las mejores redes de piscinas municipales de 
la región”. Para empezar, los vecinos de Garrido tienen a 
su disposición unas instalaciones al aire libre que cuen-
tan con 6.000 metros cuadrados de zonas verdes y tres 
piscinas. Por otra parte, las líneas de autobuses urbanos 
1 y 11 llegan hasta las piscinas de Tejares; allí también se 
puede disfrutar de 6.700 metros cuadrados de zona verde 
y cuatro piscinas de distintas características: olímpica, de 
chapoteo y dos medianas. 

La piscina Rosa Colorado se erige como una alterna-
tiva de baño en Ciudad Jardín. Es un entorno ideal para 
descansar, relajarse en el agua y disfrutar del sol. Tres va-
sos al aire libre y 2.500 metros de zonas verdes a los que 
es posible acceder con la línea 5 de los autobuses urbanos.

La diversión para los más pequeños está asegurada en 
la Aldehuela. Esta instalación dispone de una piscina de 
recreo y juegos acuáticos con cuatro vasos al aire libre, 
dos toboganes de 50 metros y otros dos de seis. La Al-
dehuela es la piscina con una zona verde más extensa: 
hasta 18.000 metros cuadrados. Según datos del Ayunta-
miento, es la preferida por los salmantinos con casi 1.500 
usuarios diarios. “Le siguen, las de Garrido y el Helmánti-
co, que superan los 1.000 bañistas todos los días”, añade 
la concejala.

Los vecinos del barrio de Pizarrales también tienen 
su oportunidad para refrescarse cerca de casa. Esta ins-
talación tiene el vaso con mayor profundidad de la ciu-
dad, hasta 3,5 metros. Igualmente, aunque San José es 
más conocida por su amplio programa de actividades en 

la piscina climatizada, ofrece a los vecinos del barrio un 
área al aire libre con dos piscinas de recreo y 3.700 me-
tros cuadrados de zonas verdes. Esta instalación tiene las 
mejores vistas de la ciudad y de la catedral.

El complejo del Helmántico también dispone de una 
extensa zona verde: hasta 9.800 metros cuadrados. Ade-
más de nadar o refrescarse en sus tres vasos, es posible 
tomar algo en la terraza de su cafetería. Dispone de muy 
buen aparcamiento junto al estadio de fútbol y zonas re-
creativas para los más pequeños. También se puede llegar 
a través de las líneas 9, 1 y 12 de autobús urbano.

“La Aldehuela sin ninguna duda, es la piscina preferi-
da por las familias debido a la disposición de toboganes, 
y por encontrarse en el complejo deportivo de La Alde-
huela donde, además, se pueden practicar otros deportes. 
Le siguen la del Helmántico, donde los usuarios tienen la 
posibilidad de disfrutar de muchos metros cuadrados de 
espacio verde, una buena cafetería y fácil aparcamiento. 
Y por supuesto, las familias también son muy fieles a las 
de Rosa Colorado y Garrido. En general, en todas las pis-
cinas se respira un buen ambiente familiar, ya que la cifra 
de instalaciones y su ubicación facilitan que cualquier sal-
mantino tenga una piscina a menos de 15 minutos de su 
casa”, observa Parres.

En una situación de progresivo aumento de la tempe-
ratura que vivimos como consecuencia del cambio climá-
tico, desde el Ayuntamiento no ven necesario aumentar, 
por el momento, los recursos como piscinas o fuentes que 
permitan a los salmantinos refugiarse del calor. “En Sala-
manca, con siete instalaciones acuáticas preparadas para 
la temporada estival creemos que se cubre la demanda 
de los salmantinos; no obstante, tendremos que ir viendo 
cómo evoluciona el clima y las necesidades de la pobla-
ción que fueran surgiendo de aquí a unos años”.  
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Un cliente  Un cliente  
satisfecho es la mejor estrategia de negociosatisfecho es la mejor estrategia de negocio

53 años ayudando a cumplir vuestros sueños  53 años ayudando a cumplir vuestros sueños  

Pleno centro  
(Calle Prior)

7ª planta. 134 m2 útiles. 
Todo exterior 

450.000 €

Junto al Paseo de  
Canalejas 

3 dormitorios y 2 WC. 
Con garaje 

225.000 €

Estudio junto a la 
Casa Lis

Ideal inversores.

110.000 €

Junto a  
Federico Anaya

4 dormitorios y 2 WC

175.000 €

LUMINOSA vivienda,  
JUNTO PLAZA MAYOR

 6 ª planta. 4 dormitorios  
y 2 baños. Garaje  

opcional Recién rebajada

360.000 €

 Teso de la Feria

3 dormitorios y 2 WC 
Con plaza de garaje 

cerrada

162.000 €

Zurguén

4 dormitorios, 2 WC. 
Plaza de garaje  

cerrada

175.000 €

Piso en plena  
RÚA MAYOR

124 m2.

280.000 €

Junto al MUSEO DE 
COMERCIO  

y PARQUE PICASSO

Reformada.  
3 dormitorios y 2 WC 

165.000 €

CHALET INDIVIDUAL 
en EL PINAR DE ALBA

1.000 m2 de parcela.  
204 m2 de chalet. 

226.000 €

PIZARRALES

71 m2 útiles. Con  
plaza de garaje.

 88.500 € 

 Chalets individuales 

en Urbanización Narros 
del Rio, junto  

a Santa Marta.  
2.500 m2 de parcela

 Interesantes LOCALES 
en VENTA en Gran vía, 
Avda. de Portugal… 

Informes personales
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Oasis cerca de la ciudad
para huir del calor 

B. J.

A poco más de 20 kilómetros de Salamanca capi-
tal descubrimos una de las playas fluviales de 
la provincia. Sin duda, es una solución perfecta 
para escapar del calor del verano, un verdadero 

oasis en el que refrescarse. Además, esta zona de baño está 
adaptada con arena de playa y es de fácil acceso.

Se trata de la Playa Fluvial de Huerta en Salamanca, 
mucho más que un simple lugar para bañarse; es un des-
tino que combina la tranquilidad del campo con la diver-
sión y las comodidades de una zona recreativa bien equi-
pada. Ya sea para pasar un día en familia, disfrutar de un 
picnic con amigos o simplemente relajarse en un entorno 
natural, esta playa fluvial ofrece una experiencia inolvi-
dable para todos sus visitantes.

La playa fluvial de Huerta se destaca por su entorno 
pintoresco y bien cuidado, rodeado de una frondosa vege-

tación ribereña que proporciona sombra y frescura 
durante los calurosos días de verano. Con una ex-
tensión de arena dorada y aguas limpias y tranqui-
las, este rincón se convierte en un lugar ideal para 
disfrutar en familia, practicar deportes acuáticos o 
simplemente relajarse y desconectar de la rutina.

El Ayuntamiento de Huerta ha realizado impor-
tantes esfuerzos para mantener y mejorar las ins-
talaciones de la playa fluvial, asegurando que los 
visitantes cuenten con todas las comodidades nece-
sarias. Entre las facilidades disponibles se encuen-
tran áreas de picnic con mesas y bancos, zonas de 
barbacoa, duchas y vestuarios, así como un parque 
infantil para los más pequeños. Además, durante 
los meses de verano, se habilita un servicio de vigi-
lancia y socorrismo para garantizar la seguridad de 
los bañistas.

No solo la playa fluvial de Huerta ofrece una experien-
cia de baño y sol. También es un punto de partida perfec-
to para explorar la riqueza natural y cultural de la región. 
Los alrededores invitan a realizar rutas de senderismo y 
paseos en bicicleta, permitiendo a los visitantes descubrir 
paisajes de singular belleza y una fauna variada. Asimis-
mo, el pueblo de Huerta, con su encanto rural y su patri-
monio histórico, ofrece una interesante alternativa para 
quienes deseen adentrarse en la historia y tradiciones 
locales.

La Aldehuela
Las zonas de baño en el río en la Aldehuela, situadas 
en Salamanca, son un popular destino para aquellos 
que buscan refrescarse y disfrutar de la naturaleza sin 
salir de la ciudad. Ubicadas a orillas del río Tormes, 
estas áreas combinan la belleza natural del entorno 
fluvial con una serie de comodidades que las hacen 
accesibles y atractivas para todo tipo de visitantes.

Los alrededores cuentan con rutas que permiten 
explorar el entorno natural a pie o en bicicleta. Como 
el paddle surf y el kayak, ideales para aquellos que 
buscan una experiencia más activa.

Las zonas de baño en el río en la Aldehuela de 
Salamanca ofrecen una combinación perfecta de na-
turaleza y comodidad, convirtiéndose en un destino 
ideal para disfrutar del verano. Con sus diversas ins-
talaciones y actividades, este lugar se adapta a las 
necesidades de toda la familia. Ya sea para un día de 
picnic, una tarde de natación o una excursión activa, 
la Aldehuela es una excelente opción para escapar 
del bullicio de la ciudad y disfrutar del encanto del 
río Tormes.

Descubre algunos espacios naturales cerca de Salamanca para refugiarte  
de las altas temperaturas  
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Paseos en barca por el Tormes 
para combatir las altas temperaturas

B. J.

E l río Tormes, a su paso por Salamanca, ofrece 
una variedad de actividades deportivas y de 
ocio que aprovechan tanto el entorno natural 
como las instalaciones disponibles a lo largo 

de sus orillas. 
Una de las oportunidades que ofrece es la de prac-

ticar piragüismo y kayak. Hay varios clubes y em-
presas que ofrecen alquiler de equipos y cursos para 
principiantes y avanzados, que también están orien-
tados al público infantil.

El paddle surf es otra actividad popular en el Tor-
mes. Esta opción permite a los participantes remar 
de pie sobre una tabla, disfrutando del paisaje y ha-
ciendo ejercicio. Esta actividad anima al público a 
explorar diversas rutas y es una experiencia de tu-
rismo activo en contacto directo con la naturaleza. 
Otras empresas ofrecen paseos en barco por el río, 
proporcionando una perspectiva diferente de la ciu-
dad y su entorno natural.

La pesca deportiva es otra de las actividades más 
practicadas y es habitual que quienes paseen por 
el entorno natural del río encuentren a pescadores 
disfrutando de su afición. A lo largo de las riberas 
del Tormes también hay áreas designadas para ha-
cer picnic y barbacoas, sin duda un espacio perfecto 
para disfrutar de una comida al aire libre con familia 
y amigos.

Para los amantes de la naturaleza, el Tormes es un 
lugar ideal para observar diversas especies de aves, 

especialmente en las zonas más tranquilas y menos 
urbanizadas. Además, a lo largo del río, hay paseos y 
caminos adecuados para patinar, especialmente cer-
ca de los parques y áreas recreativas. 

La fuente de suelo de La Alamedilla
La fuente de suelo de la Alamedilla, ubicada en el cén-
trico homónimo en Salamanca, es un atractivo oasis ur-
bano que brinda una refrescante escapatoria durante los 
calurosos meses de verano. Este parque es un punto de 
encuentro popular tanto para residentes como para tu-
ristas, y la fuente de chorros añade un elemento de diver-
sión que encanta a personas de todas las edades.

La fuente de suelo de la Alamedilla se distingue 
por su diseño interactivo y moderno. Consiste en un 
conjunto de surtidores de agua que emergen directa-
mente del suelo en patrones variados y a diferentes 
alturas, creando un espectáculo visual y un lugar de 
juego. Este diseño permite a los visitantes caminar 
entre los chorros, mojarse y disfrutar de una expe-
riencia lúdica y refrescante.

Esta fuente especialmente popular entre los ni-
ños, que pueden correr y jugar en el agua. Durante 
los días más calurosos, es común ver a familias ente-
ras disfrutando del frescor que ofrece la fuente.

El área alrededor de la fuente de chorros está di-
señada para ser segura y accesible. El suelo antides-
lizante y los bordes suavemente inclinados aseguran 
que los visitantes puedan disfrutar del agua sin ries-
gos. Además, hay bancos y zonas de sombra cercanas 

donde los padres pueden descansar mientras vigilan 
a sus hijos. La fuente se activa generalmente en ho-
rario diurno durante la temporada de verano, y el 
agua utilizada es tratada y segura para el contacto 
humano.

La fuente de suelo de la Alamedilla proporciona 
una manera divertida para sobrellevar el calor del 
verano en Salamanca. 

El río ofrece la posibilidad de practicar deportes acuáticos
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Del Puente Congosto a Valero:
planes en la provincia

B. J.

L a provincia de Salamanca ofrece infinitos es-
pacios en los que escapar del calor de agosto. 
Uno de los más destacados es la piscina natural 
de Puente del Congosto. Ángel Rosado, alcalde 

del municipio, ha destacado el chiringuito local, que ha 
sido un punto de encuentro popular durante los últimos 
30 años. “Ofrecemos la posibilidad de comer y tomar 
algo, disfrutando de un día inolvidable al frescor de los 
álamos en nuestra zona de baño”.

Se trata de un enclave que atrae a visitantes de diver-
sas localidades como Salamanca capital, Béjar, otros pue-
blos cercanos e incluso la provincia de Ávila y de Cáceres. 
Ángel Rosado ha subrayado también que, además del 
atractivo natural del río, Puente del Congosto cuenta con 
un valioso patrimonio histórico. “El mayor reclamo de 
nuestro pueblo es el río, pero también tenemos el puente 
medieval, el castillo, la iglesia, el casco urbano, un museo 
de trashumancia y espacios de coworking”, indicó, enfa-
tizando la riqueza cultural y patrimonial de la localidad.

Valero
La piscina natural de Valero, situada en el espectacular 
entorno de la Sierra de Las Quilamas, es una de las más 
populares de la provincia de Salamanca. Este enclave 
ofrece un extenso espacio donde refrescarse en sus fres-
cas y cristalinas aguas. También conocida como el Charco 
del Pozo, está alimentada por las aguas del río Quilamas.

La historia de esta piscina se remonta a 1985, cuando 
el Ayuntamiento de Valero decidió aprovechar la presa de 
la antigua fábrica de luz, que data de 1920, para construir 
este espacio recreativo. 

Piscina natural Riofrío – Villasrrubias
La piscina natural de Riofrío se encuentra en el municipio 
de Villasrubias. El visitante puede acceder al río por va-
rios puntos, por una rampa o por varias escaleras, ya que 
el lateral está habilitado sin irregularidades en el terreno. 

En esta piscina se puede disfrutar también de amplias 
zonas verdes y las sombras naturales bajo los frondosos 
robles que dan el nombre a la zona (El Rebollar). Tam-
bién hay grandes mesas de piedra para comer en familia 
zona de juego para niños y una amplia zona de aparca-
mientos con sombra para nuestro vehículo.

Alba de Tormes
El Ayuntamiento de Alba de Tormes ha trabajado ardua-
mente para mejorar las instalaciones y servicios de la playa 
fluvial, asegurando una experiencia cómoda y segura para 
todos los visitantes. Entre las mejoras recientes se incluye 
la ampliación de zonas de sombra con nuevas plantaciones 
de árboles, la instalación de duchas y baños públicos, así 
como la mejora del área de merenderos y zonas de picnic.

Además de sus aguas tranquilas, la 
playa fluvial de Alba de Tormes cuenta 
con una oferta variada de actividades 
acuáticas, como paseos en kayak.

El entorno natural que rodea la playa 
fluvial es otro de sus grandes atractivos. 
Los visitantes pueden explorar los sen-
deros que serpentean a lo largo del río, 
perfectos para caminatas y ciclismo. La 
flora y fauna local añade un toque de 
encanto al paisaje, ofreciendo oportu-
nidades para la observación de aves y la 
fotografía.

Collado de la Palla, en Garcibuey
La piscina del Collado de la Palla, en Gar-
cibuey, se ha convertido en un atractivo tu-
rístico en la región de la Sierra de Francia. 
Con vistas panorámicas a las montañas y 
bosques circundantes, la piscina se integra 
en el paisaje y ofrece una experiencia de 
baño única en un entorno natural.

Las instalaciones de la piscina inclu-
yen una zona con tumbonas y sombrillas, 
áreas de sombra natural proporcionadas 
por árboles autóctonos, y un bar-cafete-
ría. Además, se han habilitado zonas de 
picnic y merenderos.

Alba de Tormes, Riofrío o el Collado de la Palla son otros de los parajes  
en los que darse un buen baño

Zona de baño en Puente del Congosto   |   Foto: Ayuntamiento de Puente del Congosto

Playa fluvial de Alba de Tormes 
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Más espacios naturales para  
disfrutar de un buen baño

B. J.

Ubicada en la Sie-
rra de Béjar, la 
piscina natural de 
Montemayor del 

Río se ha convertido en un 
destino favorito para aquellos 
que buscan escapar del calor 
del verano y sumergirse en la 
tranquilidad de la naturaleza. 
El alcalde de Montemayor del 
Río, David Luengo, informa 
a SALAMANCA AL DÍA de la 
presencia de servicios públicos 
y merenderos en la zona de 
baño local. “Contamos con un 
área amplia que ofrece tanto 
sombra para disfrutar como 
una extensa zona de baño, 
capaz de acoger a muchos 
bañistas. El agua, especial-
mente fresca en esta época 
del año, se agradece con el 
calor”, destaca.

La zona de baño atrae a residentes del 
pueblo, visitantes de localidades cercanas 
y turistas de paso. “Vienen tanto locales 
como personas de pueblos vecinos, así 
como turistas que pasan el día aquí. To-
dos disfrutan de un baño refrescante y de 
la excelente área que ofrecemos”, explica 
el alcalde.

Luengo también señala el aumento en 
la afluencia de visitantes durante julio y 
agosto, siendo agosto el mes de mayor ac-
tividad. “Se nota el incremento de gente 
que se viene a bañar y a pasar el día. Ade-
más, cerca de la zona de baño contamos 
con un mesón y una cafetería, ofreciendo 
más opciones para comer o tomarse una 
caña, lo cual es muy positivo para quienes 
vienen a disfrutar del lugar”, concluye.

Aldeadávila de la Ribera
Aldeadávila se ha consolidado como el 
referente turístico de Las Arribes, una 
vocación promovida por su Ayuntamien-
to desde hace décadas. Todo comenzó 
con la construcción de un embarcadero 
de hormigón en la playa del Rostro, uno 
de los parajes más exóticos del Duero en 
su paso por Las Arribes.

Esta iniciativa pública impulsó la participación priva-
da, comenzando a navegar sobre las aguas estancadas del 
gran río el primer barco con usos recreativos. La playa del 
Rostro se convirtió en un modelo para otras iniciativas, 
abriendo posibilidades para actividades náuticas, zonas 
de baño y espacios de recreo y ocio.

Más de dos décadas después, el impulso turístico sigue 
creciendo, ahora complementado con una oferta variada 
de alojamientos, que incluye restaurantes, casas rurales, 
hoteles y centros de turismo rural.

Con el objetivo de hacer de Aldeadávila un destino aún 
más atractivo, el Ayuntamiento construyó el centro de 
ocio El Rocoso, alrededor de un pequeño embalse que, 
antes de recibir agua de la presa de Almendra a través de 
la red de Cabeza de Horno, abastecía a los vecinos. Este 
estanque se ha transformado en un lago artificial ideal 
para deportes acuáticos con pequeñas embarcaciones, 
pesca y pícnics. Un pequeño pantalán permite el atraque 
de piraguas y kayaks, e incluso tiene un acceso para em-
barcaciones mayores.

Esta área recreativa es uno de los reclamos de la loca-
lidad en el verano, ya que cuenta con una zona de playa, 
merenderos, muelle, zona de césped, chiringuito, zona de 
aparcamiento y baños, todo ello acompañado de amplios 
espacios de sombra. 

Otras piscinas naturales en la provincia
La Pesquera, ubicada a pocos kilómetros del cen-
tro de Ciudad Rodrigo, es una piscina natural que 
se forma en el río Águeda. El área cuenta con zonas 
habilitadas para el baño y áreas de picnic bajo som-
bra. Además, durante los meses de verano, el Ayun-
tamiento de Ciudad Rodrigo asegura que la zona esté 
bien mantenida y limpia, proporcionando un entor-
no seguro y agradable para todos los visitantes.

A cinco kilómetros al este de Sotoserrano se loca-
liza su piscina natural. En plena Sierra de Francia, el 
río Alagón invita a refrescarse durante los meses de 
más calor en un entorno de espectaculares paisajes.

También en la Sierra de Francia se encuentra el 
estanque natural “Las Dehesas” en Navarredonda 
de la Rinconada Estanque Natural “Las Dehesas” en 
Navarredonda de la Rinconada. Este espacio, que se 
distingue por sus aguas limpias y cristalinas, alimen-
tadas por manantiales naturales, está bien equipado 
con servicios básicos como aseos y duchas.

Otros puntos en los que refrescarse son la Poza 
del Piélago, en la desembocadura del arroyo de Las 
Quilamas en el Alagón, y otras piscinas naturales de 
San Martín del Castañar, de Rebollosa, San Esteban 
de la Sierra, Villanueva del Conde, La Alberca y La 
Bastida.

Montemayor del Río y Aldeadávila de la Ribera ofrecen al visitante rincones  
para resistir al calor de agosto

Playa fluvial de Montemayor del Río  |  Foto: Montemayor del Río

Centro de ocio El Rocoso en Aldeadávila de la Ribera  |  Foto: Miguel Corral
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Vanesa Martins

L a conciliación de la vida laboral 
y personal es una prioridad para 
la sociedad actual, pero también 
para el Ayuntamiento de Sala-

manca. Por ello, con la llegada del verano 
y las vacaciones, muchos padres que traba-
jan durante esta época del año necesitan al-
ternativas para que sus hijos no se queden 
solos y sigan aprendiendo y disfrutando. 

Así nació el programa de Apúntate al 
Verano, una iniciativa que ya está más que 
consolidada y se dirige a menores con eda-
des comprendidas entre los 3 y los 12 años 
y que se desarrollan durante los meses de 
julio y agosto en diferentes CEAS de la ciu-
dad. Además, para los adolescentes hasta 
los 17 años, también se organizan activida-
des en el CEAS Rollo-Puente Ladrillo. 

Un programa que con el paso de los 
años ha ido ganando usuarios, pero ¿quién 
puede beneficiarse de ello? Residentes en 
la ciudad de Salamanca cuyos padres (o al 
menos uno de ellos) estén empadronados 
en la ciudad. Además, tendrán prioridad 
aquellos que presenten situaciones de difi-
cultad social y especial vulnerabilidad por 
riesgo social y familiar. Se contempla la 
participación de menores con Necesidades 
Educativas Especiales. 

En la presente edición, que se lleva reali-
zando durante todo el mes de julio y conti-
nuará en este mes de agosto, así como la úl-
tima semana de junio y la primera semana 
de septiembre, el consistorio salmantino 
ha ofertado más de 8.000 plazas de conci-
liación durante el periodo estival dentro del 

programa municipal ‘Apúntate al Verano’. 
Un programa que comenzó el pasado 24 de 
junio y continuará hasta el 5 de septiembre.

Desglosando los datos, se han ofertado 
un total de 4.589 plazas para el tramo cen-
tral, a las que se suman más de 3.500 en 
los servicios de madrugadores y tardones 
y más de 1.200 en el servicio de comedor, 
con las que se pretende dar cobertura a las 
demandas de las familias. Es decir, para los 
meses de julio y agosto. 

Servicio de madrugadores  
y tardones
Las actividades de este programa se desa-
rrollan en horario de 9:30 hasta las 13:30 
horas, pero con la posibilidad de ampliar el 
servicio para aquellos niños que necesiten 
empezar más pronto o salir más tarde.

En este sentido, el servicio de madru-
gadores se amplía desde las 7:45 hasta las 
9:30 horas, y cuenta con 1.786 plazas. Por 
su parte, el servicio de tardones va desde 
las 13:30 horas hasta 15:15 horas, con 1.786 
plazas. Cabe destacar que en este último 
servicio se incluirá la posibilidad de come-
dor en los centros habilitados.

Requisitos
Para poder asistir y obtener plaza en este 
programa que , uno de los requisitos es que 
tanto el menor para el que se solicita plaza, 
como al menos uno de los progenitores o 
representantes legales que tengan la guar-
da y/o custodia, estén empadronados en 
Salamanca en el momento de formular la 
solicitud. 

Los programas se ofrecerán por quince-
nas naturales, dando respuesta a la deman-
da de las familias, aunque se contempla 
la posibilidad de que un niño o niña esté 
el mes completo si así lo requiriera o bien 
por necesidades sociofamiliares. Los pro-
gramas Concilias de junio (del 24 al 28) y 
septiembre (del 2 al 5) tendrán el mismo 
horario con posibilidad de comedor, con 
el objetivo de apoyo a las familias para la 
conciliación de su vida laboral. Las familias 
con menos ingresos económicos dispon-
drán de plazas gratuitas y el resto abonarán 
un precio en función de los ingresos de la 
unidad familiar. 

Además, las familias pueden solicitar 
como máximo dos concilias y dos quin-
cenas y realizarán una única solicitud por 
unidad familiar. 

¿Dónde se desarrolla el programa? 
El desarrollo del proyecto, en función de 
cada periodo, se realizará en 14 centros de 
la ciudad distribuidos por CEAS: CEIP Ru-
fino Blanco y Centro de Mayores de Juan 
de la Fuente (CEAS Centro); CEIP Lazarillo 
de Tormes (CEAS Buenos Aires – Vistaher-
mosa); CEAS San José y CEIP Juan de la 
Encina, Centro Social de El Zurguén y CEIP 
Meléndez Valdés (CEAS San José – Zur-
guén); CEIP José Herrero (CEAS Garrido 
Norte y Sur); CEIP Villar y Macías y Aula 
Ambiental de Huerta Otea (CEAS San Ber-
nardo); CEIP Gran Capitán (CEAS Pizarra-
les); y CMI Trujillo, CEIP Caja de Ahorros, 
Centro Integrado Puente Ladrillo y Centro 
de Participación Luis Vives (CEAS Rollo). 

 Aprendizaje y diversión  
para la conciliación familiar 

4.589  

572 

3.445 

1.222 

EN DATOS

Oferta plazas total 
Apúntate al Verano 

Concilia mes junio y  
Concilia mes de septiembre

Plazas quincenales 
(meses de julio y agosto)

Menores Con Comedor 
(16.380 menús)
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Vanesa Martins

L a conciliación entre la 
vida familiar y laboral 
de las familias es una 
de las prioridades del 

Ayuntamiento de Salamanca. 
Por eso organizan, cada año, el 
programa 
‘Apúntate 
al Verano’. 

Con él, 
desde el 
24 de ju-
nio y hasta 
el próximo 
día 5 de 
s e p t i e m -
bre, niños 
y niñas de la ciudad se en-
cuentran disfrutando de este 
programa. Pero, ¿cómo se or-
ganiza? ¿Por qué es una prio-
ridad? Hablamos con la con-
cejala de Familia e Igualdad 
de Oportunidades, Myriam 
Rodríguez, para conocer este 
proyecto del consistorio cha-
rro. 

¿Cuál es la principal finali-
dad de este programa? 
La finalidad es procurar un be-
neficio para las personas, para 
aquellos padres y madres que 
necesitan ese apoyo en materia 
de conciliación de la vida per-
sonal y laboral. De esta manera 
nosotros tenemos Apúntate al 
verano, que se desarrolla du-
rante los meses de julio y de 
agosto, pero también tenemos 
el programa Concilia, que se 
desarrolla durante la última se-
mana de junio y la primera de 
septiembre. 

El programa ya está en 
marcha. No es la primera 
vez que lo hacéis, ¿cuántas 
plazas se ofertan? 
Llevamos haciéndolo muchos 
años, pero el incremento de 
plazas ha sido muy sustancial, 
ahora mismo estamos desarro-

llando el último contrato que ya 
se puso en vigor el año pasado y 
también continuamos este año, 
debemos tener en cuenta que 
ponemos a disposición de todas 
las familias salmantinas más de 
8.000 plazas, y sumando todas 

las plazas 
que pone-
mos a dis-
posición en 
todos los 
programas 
de conci-
liación que 
tenemos en 
el Ayunta-
miento. 

¿Tiene buena acogida por 
parte de las familias?
Tiene fantástica, de verdad que 
es buenísima la acogida. Des-
pués de haber analizado todas 
las solicitudes que se han pro-
ducido a través de la página web 
hemos contabilizado 1.830 soli-
citudes de las cuales 1.541 han 
marcado el check de estar traba-
jando ambos tutores, padres o 
madres también y por otro lado 
el resto son 289 solicitudes. A 
mayores, los servicios son tan-
to el concilia de julio y de sep-
tiembre, y la segunda quincena 
de julio. También, la primera y 
la segunda de agosto junto con 
las actividades también de ma-
drugadores, de tardones y por 
último las de comedor, o sea 
que la asignación de servicios es 
plena y sobre todo hay un am-
plio consenso por parte de toda 
la ciudadanía salmantina de lo 
que le gustan estos programas 
de conciliación. 

¿Por qué desde el consisto-
rio se sigue apoyando por 
estas actividades y progra-
mas de conciliación? 
Existe una concejalía, en este 
caso que lo llevan en el nombre: 
familia e igualdad de oportuni-

dades. Precisamente las fami-
lias son el centro de actuación 
y es muy importante el ámbito 
social, para todas las ideas del 
Ayuntamiento. De hecho, todas 
las actividades que realizamos 
son por y para la ciudadanía 
salmantina, y por y para las fa-
milias. En este caso tenemos 
en cuenta a los más pequeños 
de la casa a través de esta con-
ciliación y sobre todo lo que 
queremos es que tengan esa 
posibilidad de acceder a activi-
dades, programas en los que se 
tienen en cuenta no solamen-
te la formación en principios 
como por ejemplo la tolerancia, 
la igualdad, la solidaridad, sino 
también esa integración social 
que en muchas ocasiones no 
se puede disfrutar. Además, lo 
más importante es que están re-
partidas las actividades por to-
dos los CEAS de la ciudad, por 
lo que es extensible a todas las 
familias que formen parte de la 
ciudad de Salamanca.

Como acabas de comentar, 
están distribuidos por los 
diferentes CEAS de la ciu-
dad…
Se distribuye por todas los CEAS 
de la ciudad y a través de dife-
rentes centros como pueden ser 
colegios de educación primaria 
pero también a lo largo de toda 
la ciudad y eso lo hacemos para 
que tenga cabida mayor núme-
ro de niños y niñas. Además, 
es que la demanda también es 
diferente en algunas zonas res-
pecto de otras y vamos un poco 
variando y observando también 
las necesidades de cada una de 
las zonas para poder llevar a 
cabo una organización mejor 
de estos servicios que se pres-
tan en este caso la ciudadanía.  
Al final ellos disfrutan de esta 
época del año y se pretende que 
aprendan jugando y también a 

educar jugando, con el ocio y 
tiempo libre. Además, hay una 
ratio de monitores estupenda 
que es uno por cada 13 vamos 
a llamar los alumnos asisten-
tes a las ludotecas de verano, 
pero por ejemplo si se presenta 
algún tipo de alumno o alum-
na con necesidades especiales 
también tiene un ratio monito-
res diferente y específica. 

Por último, 
Myriam, ¿ani-
mas a las fa-
milias a que 
se apunten 
a estas ac-
tividades?
N o s o t r o s 
queremos 
i n c u l c a r 
los valo-
res que 
te he di-
cho an-

teriormente y por supuesto 
que los niños muestran su 
disposición. Animo a todas las 
personas que no lo conocen to-
davía a que lo conozcan, a que 
se introduzcan también en este 
mundo de Apúntate al verano 
y sobre todo en las ludotecas. 
Debemos tener en cuenta el 
gran éxito que ha significado 
y que sigue significando para 

el Ayuntamiento  de Sala-
manca el desarrollo de 

este tipo de progra-
mas y sobre todo 

destacar la gran 
oferta en cuanto 
a plazas de con-
ciliación de la 
vida personal y 
familiar que se 
tienen. 

“Todas las actividades que realizamos son 
por y para la ciudadanía salmantina, 

por y para las familias”

MYRIAM RODRÍGUEZ, CONCEJALA DE FAMILIA E IGUALDAD DE OPORTUNIDADES

Concejala de Familia e Igualdad de Oportunidades   |  Fotos: V. S.

“El incrementos 
de las plazas 
ha sido muy  
sustancial”
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ANA ISABEL GARCÍA GARCÍA, PRESIDENTA MANOS UNIDAS SALAMANCA

Manos Unidas, una gran familia 
que le planta cara al hambre

Esta organización no gubernamental para el desarrollo (ONGD) lucha por un mundo 
más justo sensibilizando a la sociedad y reuniendo fondos para financiar proyectos

Rosa M. García

L uchar contra el 
hambre, la po-
breza, el subdesa-
rrollo y la falta de 

instrucción, y trabajar para 
erradicar las causas que los 
producen. Este es a grandes 
rasgos el objetivo de la ONG 
Manos Unidas. En definiti-
va, conseguir un mundo más 
justo. Su trabajo se basa en la 
sensibilización de la sociedad 
y en la cooperación para el 
desarrollo, reuniendo fondos 
económicos para financiar 
programas, planes y proyec-
tos en los pueblos del Sur.

Manos Unidas empezó en 
1959 con “un grupo de muje-
res valientes en Madrid que 
decidieron plantarle guerra 
al hambre con un manifiesto 
maravilloso que, entre otras 
cosas, decía: “No podemos 
consentir mujeres, que esta-
mos llamadas a dar la vida, 
ver que hay gente que mue-
re de hambre”. Lanzaron ese 

mensaje y sembraron esa 
semilla; 65 años llevamos”, 
recuerda Ana Isabel García, 
presidenta de la ONG en Sa-
lamanca.

“Al año siguiente de este 
lanzamiento se empezó con 
la Campaña contra el Ham-
bre; luego comenzó a tomar 
forma, tardó un tiempo y en 
Salamanca empezó en 1963, 
cuatro años más tarde, lo 
mismo que en el resto de Es-
paña”, explica. En la actuali-
dad son 72 delegaciones por 
todo el país.

La de Salamanca cuenta 
con 37 voluntarios, a los que 
se suman otros 35 de las cin-
co comarcales que dependen 
de la salmantina: Alba de 
Tormes, Peñaranda,  Ledes-
ma, Guijuelo y Vitigudino. 
Además de los voluntarios, 
tienen socios y colaborado-
res, públicos y privados, 177 
parroquias, instituciones, 
empresas y organismos pú-
blicos. Un punto fuerte de 

la recaudación son las he-
rencias y legados. “Cada vez 
son más las personas que 
incluyen a Manos Unidas en 
su testamento, haciendo así 
que su solidaridad perdure 
en el tiempo”, señala García. 
De hecho, la sede actual en el 
paseo de Carmelitas de Sala-
manca fue una herencia de un 
matrimonio que colaboraba 
desde hace tiempo. 

Los proyectos de Manos 
Unidas son numerosos y en 
diversos ámbitos: educativo, 
sanitario, agua y saneamien-
to, y agrícolas. “Nosotros no 
tenemos gente en terreno, 
dependemos de socios locales 
de allí, que son los que ven la 
necesidad y nos piden ayuda 
aquí; por ejemplo, la perfo-
ración de un pozo, un aula 
para dar clase, un centro de 
salud… Ven la necesidad y ese 
proyecto lo envían a Madrid, 
se estudia, si es viable y pasa 
una serie de requisitos dan el 
‘ok’ y se empieza a mandar el 

primer envío de dinero para 
empezar”.

Unos proyectos que tienen 
tres protagonistas: “Los be-
neficiarios, los socios locales, 
que son los que gestionan el 
proyecto, y la ONG del Nor-
te, que es la que lo financia y 
apoya; no suele ser nunca el 
100%, suele ser el 90 y el res-
to lo ponen ellos con su tra-
bajo y con su gente”.

La colaboración de la so-
ciedad salmantina, según la 
presidenta de la delegación, 
es “mucha. Salamanca es un 
sitio muy solidario, de hecho 
el año pasado se hizo un es-
tudio y estaba la primera en 
el ranking en relación dona-
ción-habitantes”. Además, 
añade, “lo vemos en las ac-
tividades que realizamos, 
la gente colabora y se fía de 
Manos Unidas”. Y es que, 
afirma, “la gente es muy sen-
sible a los pobres, aunque 
sean personas que no vemos. 
Siempre digo que nuestra 
ONG tiene un plus de fe y de 
generosidad, porque traba-
jamos para gente que está a 
miles de kilómetros y que no 
conocemos”. 

Ayudar provoca una gran 
satisfacción: “Cuando la gen-
te descubre el valor de la soli-
daridad, ya no puede estar sin 
él; ya no te ves a ti solo miran-
do a tu ombligo y tus proble-
mas, porque además cuando 
piensas en los de los demás, 
los tuyos se minimizan”.

Ana Isabel García García 
cumplirá en septiembre dos 
años como presidenta de Ma-
nos Unidas Salamanca, de la 
que es voluntaria desde hace 
10 años: “Doy gracias de ha-
berlos encontrado, porque es 
una gran familia, conoces a 
muchísima gente, reaviva tu 
fe, puedes canalizar tu solida-
ridad, porque hay muchas ve-
ces que la gente quiere ayudar 
y no sabe muy bien cómo”.

La campaña de esta ONG 
suele empezar cada mes de 
febrero, con un nuevo lema y 
un nuevo cartel; ‘El efecto ser 
humano’ es el del presente 
año. “Llevamos un quinque-
nio luchando contra la pobre-
za, el hambre, la desigualdad, 
luchando por la dignidad 

de la persona y este año he-
mos puesto la vista en el 
planeta, porque el deterioro 
medioambiental a quien más 
afecta, tristemente, es a los 
pobres, que son por otro lado 
los que menos contribuyen 
a ese deterioro, porque no 
tienen medios”, explica. Em-
pieza en febrero y dura hasta 
otro febrero, que empieza la 
siguiente, y “todo lo que ha-
cemos va en consecuencia o 
se anuncia con el lema de ese 
año”.

Además de proyectos y 
campañas, en Salamanca rea-
lizan numerosas actividades 
cada año. Algunas son “ya un 
clásico’, como la Operación 
Bocata, el Abrazo a la Plaza 
Mayor o las 24 horas para 
iluminar el mundo. Activida-
des que mantienen siempre y 
a las que se añaden cada año 
otras nuevas.

“Estamos en la calle y da-
mos visibilidad a lo que hace-
mos, y que la gente se sume”. 
Cualquier actividad es buena 
y “no hay donativo pequeño”, 
pero “a veces es más la sensi-
bilización, porque es una se-
milla que plantas y a veces no 
da fruto inmediatamente”.

Una gran cantidad de ini-
ciativas que “lleva un gran 
trabajo”, pero que “tiene una 
satisfacción grandísima; te 
llena muchísimo, el volunta-
riado te retroalimenta, tú das, 
pero tú recibes, es algo muy 
grande”, afirma Ana Isabel 
García, que agradece “a la 
sociedad salmantina su co-
laboración y generosidad, 
porque en definitiva son 
ellos con su aportación los 
protagonistas de esos pro-
yectos; el año pasado fue-
ron 550”.

“El objetivo que se mar-
có es tan ambicioso, acabar 
con el hambre en el mundo, 
que realmente es un poco 
quimérico, pero a esas per-
sonas que llegamos con los 
proyectos realmente les 
cambia la vida”. Cada año 
se llega a cerca de dos mi-
llones de personas; Manos 
Unidas “funciona; estamos 
satisfechos, pero todo es 
mejorable y hay que seguir 
trabajando”, concluye.

La presidenta de Manos Unidas, Ana Isabel García   |  Fotos: David  Sañudo
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Rosa M. García

R odolfo Pérez es un 
sacerdote salmanti-
no muy sensibiliza-
do, sobre todo con 

Haití, y desde hace años colabora 
con Manos Unidas Salamanca 
participando económicamente 
en sus proyectos.

Nacido en la localidad salman-
tina de Monleras, se trasladó de 
pequeño con sus padres a vivir a 
Salamanca, aunque, salvo en los 
últimos años, ha vivido poco en 
la capital, ya que con 12 años se 
marchó al Seminario de los Sa-
lesianos, estando siempre fuera 
de la ciudad, excepto en vacacio-
nes. En 2013 regresó a Salamanca 
desde Chile, tras vivir 12 años en 
Latinoamérica. Ahora, desde hace 
cuatro, vive en Salamanca en la 
residencia de mayores Calatrava.

Su colaboración con Manos 
Unidas nació sobre todo en 2010. 
Tal y como cuenta el propio Ro-
dolfo Pérez, “en ese año acaeció 

el terremoto en Haití, del que 
me llegó más o menos la infor-
mación, pero a los dos meses, 
estando yo en el sur de Chile, 
hubo un terremoto allí; ese me 
tocó muy directamente, me afec-
tó y habiendo pasado lo que yo 
pasé allí, me llevó a recordar lo 
que habrían pasado en Haití, no 
solamente con aquel terremoto, 
también con el montón de répli-
cas que hubo después; además en 
2021 hubo otro terremoto”. 

Aquello “me conmovió y ahí 
comencé a dejar un poco la teoría 
que tenía sobre los pobres, por-
que tenía mucha teoría, mucha 
formación, y di el paso de ir ya 
más a los hechos que a las pala-
bras, haciendo pequeñas accio-
nes en apoyo a los pobres. Así fue 
como nació mi actitud muy pen-
diente ahora de compartir todo 
lo que puedo con ellos y por eso 
llevo un tiempo estando al tanto 
de la situación y al mismo tiem-
po enviando apoyo económico”. 

También buscaba “las garantías 
de eso que generalmente recla-
mamos todos, que cuando hace-
mos un donativo, pueda llegar a 
los destinatarios”.  Se puso en 
diálogo con Manos Unidas, tan-
to aquí en Salamanca como en 
Madrid, y “he seguido el contac-
to y entregando cantidades en la 
medida en que se puede”. 

También ha pedido ayuda 
con esta finalidad, “llevando 
campañas con Manos Unidas 
hacia Haití”.  Y la respuesta 
de la gente es buena. Hay so-
lidaridad “en la medida que 
pueden, pero también la pro-
vocamos, ya que les ponemos 
un poquito en la situación de 
compartir; generalmente les 
manifiesto eso, que la solución 
del problema de la pobreza en 
mí es una convicción, que des-
aparecería si compartiéramos 
lo que tenemos. Por esa razón, 
sigo insistiendo y la gente sí res-
ponde con donativos”.

“Recibimos mucho más de Manos 
Unidas que lo que damos”

“La pobreza desaparecería si 
compartiéramos lo que tenemos”

Esta religiosa enseñó gratuitamente en un colegio de Perú construido con la 
aportación de la ONG 

Este sacerdote salmantino colabora económicamente en proyectos de la ONG

Rosa M. García

Isaura Vázquez Real es una 
religiosa de las Misioneras 
del Divino Maestro. Esta 
gallega de Lugo, maestra 

jubilada, lleva dos años viviendo 
en Salamanca. Desde que lleva 
en la capital, ha colaborado con 
la delegación de Manos Unidas 
llevando donativos.

Su historia o relación con la 
ONG comenzó en Perú, en uno 
de los colegios donde ella estuvo, 
en Moche, cerca de la ciudad de 
Trujillo, ya que, como explica, en 
la construcción había colabora-
do, entre otros, Manos Unidas. 

“Me coincidió. Estaba 
agradecidísima de encon-
trarme con aquel colegio 
para alrededor de 800-900 
alumnos, estábamos allí gra-
cias a la ayuda de todo el 
mundo, entre ellas, Manos 

Unidas de España. Me emo-
cioné al llegar allí, con esa 
construcción en la que yo iba 
a trabajar; en ese colegio es-
tuve en dos ocasiones, un to-
tal de 6 años”. El poblado en 
el que está ubicado el colegio 
es, señala, como estar en un 
desierto; “siempre miraba 
con emoción todo aquello; 
miraba y trabajaba, es estar 
en un desierto, es arena de 
playa”.

Su trabajo era, entre otras, 
la enseñanza gratuita. “No-
sotras hemos sido fundadas 
para enseñar gratuitamente, 
porque en España somos, o 
éramos, maestras naciona-
les con oposición; y también 
allí”. 

Aquel colegio sigue fun-
cionando, como otros que 
se han hecho en Perú, gra-

cias a la solidaridad de 
ONGs y voluntarios, como 
Isaura Vázquez, que ha es-
tado 17 años en ese país; 
“me fui con 53 y regresé con 
70; estuve enseñando hasta 
esa edad”

Su congregación también 
colabora con Manos Unidas, 
“no mucho, porque nosotros 
también tenemos nuestra 
misión, pero lo que podemos 
aportar lo aportamos. Yo di-
ría que nuestra colaboración 
es simbólica, es una mínima 
cosa con lo que podemos co-
laborar”, afirma. Pero es que 
por pequeñas que puedan 
ser, las aportaciones a Ma-
nos Unidas siempre suman. 
“Recibimos mucho más de 
Manos Unidas que lo que 
damos nosotras”, concluye 
Isaura Vázquez. 

ISAURA VÁZQUEZ REAL, SOCIA DE MANOS UNIDAS

RODOLFO PÉREZ GARCÍA, COLABORADOR DE MANOS UNIDAS

Isaura Vázquez en el Divino Maestro   |  Foto: David  Sañudo 

El colaborador de Manos Unidas Rodolfo Pérez
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Charo Alonso 
y Carmen BorregoQ ué cosa tan boni-

ta tiene esta niña. 
Junto al río que nos 
lleva, tiene Nereida 

Sanchón la levedad de una gace-
la, la ligereza de sus veinte años, 
sus trenzas, su diminuto tatuaje, 
su gusto por los videojuegos, los 
streamers… Sin embargo, cuan-
do habla hay en su voz una segu-
ridad sorprendente, vocación de 
agua que canta, segura de sus do-
nes. Es sosegada y firme, con la 
profunda hondura del que sabe, 
cualidad flamenca de un quejido 
viejo de tiempos inmemoriales. 
Tiene veinte años y una voz del 
pasado, una forma de cantar de 
legado hondo, herencia emocio-
nada. Fue Pedro Pérez Castro 
quien nos dijo de esta criselefan-
tina: “Escuchadla cantar «La llo-
rona»”, y la vieja canción mexi-
cana de antiguos dolores surgió 
de esta sirena niña, de esta mu-
chacha breve como junco de la 
orilla con la profundidad de una 
emoción que roza a todo el que 
la escucha…

Charo Alonso: ¿Cómo eli-
ges las canciones que ver-
sionas, que haces tuyas? La 
última que te he oído es “La 
gata bajo la lluvia”.
Nereida Sanchón: Yo soy muy 
defensora de lo antiguo, creo 
en las versiones de canciones y 
artistas antiguos porque es la 
influencia que tengo. Forman 
parte de mi vida y es lo que oigo 
realmente a diario y, a veces, con 
una canción que me gusta, cuan-
do la escucho me visualizo can-
tándola.

Carmen Borrego: Esa can-
ción es muy viral, la gente 
joven la canta y la sube a Ins-
tagram, a Tik tok.
N.S.: La subió un dj de un modo 
más tecno y luego la versionaron 
en OT y yo, ya después, vien-
do que se ha puesto otra vez de 
moda, la he cantado en un par-
king que tiene una sonoridad 
muy especial.

Ch.A.: Has participado en el 
concurso de “La Voz”, pero 
llevas muchos años cantan-
do a pesar de lo joven que 

eres. ¿Qué piensas de una 
educación creativa, como la 
que tuviste?
N.S.: El Maestro Ávila es un cole-
gio que se mueve mucho y hace ac-
tividades muy diferentes. Con los 
musicales pude entender mejor lo 
mucho que me iba a gustar la mú-
sica, lo mucho que ya me gustaba y 
lo mucho que la disfrutaba. Se de-
bería intentar aplicar más la prác-
tica, que el propio niño haga cosas 
él solo y no siga un guion siempre.

Ch.A.: ¿Qué tal de alumna 
eras en la clase de literatura?

N.S.: ¡Empiezas fuerte! Me gusta-
ba mucho y me costaba un poco. 

Ch.A.: Lo decía porque 
escribes tus canciones… 
¿Cómo lo haces, primero la 
letra y luego la música? 
N.S.: Depende, hay veces que me 
sale una música muy clara, con 
una serie de acordes y luego, hay 
veces que estoy sentada y se me 
ocurre una letra. Se lo he escu-
chado a más gente, a lo mejor 
estoy echada en la cama, ya para 
dormirme, y me da una venada 
y me pongo en las notas de voz a 

cantar bajito (porque si no, van a 
pensar en mi casa que estoy muy 
mal, jajaja) y voy guardando ahí 
todas las ideas. Me vienen solas 
cuando quieren y las voy apun-
tando. He intentado componer 
en lugares más públicos pero no, 
tengo que estar sola.

Ch.A.: Viéndote en directo 
llego a la conclusión de que 
eres muy sencilla, vistien-
do, saliendo al escenario…
N.S.: A ver, dentro de todo lo que 
hago no es la parte a la que más 
importancia le doy… No significa 
que no me importe, me importa 
mucho. Hoy he dicho, a ver, un 
vestido y ya está, yo voy muy 
así. Mi madre siempre me dice, 
cógete algo, ponte esto, lo otro. 
Yo voy vestida porque hay que 
ir vestida, pero no me complico 
mucho.

Ch.A.: Pero sí cuidas mucho 
una seña tuya de identidad 
que es el pelo.
N.S.: Sí. Mi pelo para mí es una 
parte de todo lo que hago, por-
que parece una tontería, pero 
es verdad, mi pelo es el que me 
da muchas veces fuerza cuando 
estoy cantando, es el que me da 
la seguridad que me hace falta, 
y me gusta soltármelo cuando 
canto porque me hace estar más 
firme. Una vez me lo corté y estu-
ve llorando muchísimo tiempo.

C. B.: Es una barrera protec-
tora, te envuelve. ¿Sientes miedo 
en el escenario?
N.S.: Sí, correcto, el pelo me da 
seguridad. El miedo… yo me 
subí por primera vez a un 
escenario con ocho años, 
muy prontito, y verte 

LA ESTRELLA DE LA VOZ AL BORDE DE UN TORMES QUE CANTA

Nereida Sanchón, pasado,  
presente y futuro con voz salmantina

Nereida Sanchón, cantar con los ojos cerrados

 Nereida junto al embarcadero del río Tormes  |  Fotos: Carmen Borrego
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ahí con mucha gente mi-
rándote impone mucho. 
Tengo anécdotas… Hoy 

lo trato con más tranquilidad, es 
algo que me gusta mucho y que 
disfruto cada día más. 

Ch.A.: Cada vez eres más 
conocida, te seguimos, 
¿sientes cierta responsabi-
lidad? 
N.S.: Yo lo estoy notando sobre 
todo con las composiciones, 
porque voy a sacar prontito mú-
sica mía y pienso: ¿Será lo que 
la gente está esperando? Yo ver-
sionar siempre voy a seguir ver-
sionando, porque son canciones 
que me gusta modernizar, pero 
hay que sacar algo propio y que 
la gente pueda conectar con lo 
que estoy contando.

Ch.A.: Me sorprende ese 
quejío tuyo, que te guste el 
flamenco, incluso pensé que 
venías de una familia de raí-
ces gitanas… te sale de forma 
genuina.
N.S.: Yo escucho muchísimo fla-
menco, sé que en mi entorno y a 
mi edad no suele ser así, depen-
de de lo que te hayan enseñado. 
Nosotros estamos muy ligados, 
como ya he dicho alguna vez, a 
Andalucía por mis abuelos, a 
esa música. Me fascina todo ese 
mundo, aquí me fascina Amos 
Lora, que toca increíble, yo lo 
sigo muchísimo. Todo el que 
hace flamenco para mí tiene el 
respeto máximo. El flamenco 
puro siempre estará ahí. 

Ch.A.: ¿Y no dices, dejo la 
música aflamencada y voy 
directamente al flamenco?
N.S.: Siempre digo que yo al fla-
menco le tengo mucho respeto y 
que yo para nada me considero 
cantante flamenca, soy muy fa-
nática de él, lo escucho mucho y 
lo vivo mucho. Al principio hacía 
mis pinitos con esa música y con 
algunos palos del flamenco, pero 
a mí, realmente, lo que me gusta 
es conectar esa raíz con algo más 
popero, me gusta la mezcla. 

Ch.A.: ¿Qué tal vives el di-
recto? ¿Prefieres un teatro 
como el Nuevo Alcalá o un 
espacio abierto?
N.S.: Creo que la parte más bo-
nita de todo esto es conectar con 
las personas en el momento. Un 
directo se vive para todos, no so-
lamente para el que canta, sirve 
para conectar más con los mú-
sicos. Y cada lugar aporta algo 
diferente, en el teatro se guarda 
mucho la acústica, pero un espa-
cio abierto te llena cuando es tan 
precioso como los lugares en los 
que he tocado, como la Casa Lis. 

C.B.: Ese lugar es mágico. Tie-
nes una manera muy espe-
cial de cantar, te me pareces 
a mucha gente y a ninguna. 
Versionas con alma y cantas 
de una forma muy especial, 
como si estuvieras sola.
N.S.: Yo siempre intento, ya que 
versionas, por lo menos salir de las 
versiones que hay, darle un toque 
diferente, único. Y es verdad lo que 

dices, me han comentado: abre 
los ojos de vez en cuando… Pero 
a veces, hay canciones que vivo 
tanto y que siento tanto, que las 
vivo como desde dentro. La gente 
lo está escuchando pero yo lo estoy 
viviendo.

C.B.: Eso no está ni mecani-
zado ni ensayado. Ni tú estás 
mecanizada ni ensayada.
N.S.: Yo me preparo mis guio-
nes cuando hago conciertos y me 
olvido de algunas cosas, meto 
otras… Me gusta mucho el di-
recto y el ahora, el como salga, la 
naturalidad del momento.

Ch.A.: ¿Dónde te va llevar 
esta carrera tuya?

N.S.: Yo tengo muchas ganas 
de abrirme a cosas nuevas, este 
verano estoy trabajando en mu-
chos lugares y estamos súper fe-
lices. Ya me irá diciendo la vida 
dónde ir. Por lo pronto, cuando 
se pase este verano, entraré de 
lleno en las composiciones pro-
pias, sacaré música propia.

Ch.A.: Tocas con una ban-
da, ¿cómo es la experiencia? 
Porque la cabeza del pro-
yecto eres tú, gestionas tú, 
tienes que estar atenta a mu-
chas cuestiones complejas y 
¡Mandas tú!
N.S.: Desde que empecé con la 
banda ha habido muchos cam-

bios, pero sé que los que siempre 
han estado ahí van a seguir estan-
do y los que han ido cruzándose en 
el camino me han enseñado mu-
cho. Vas afianzando y tengo a mis 
padres a los que doy las gracias 
porque me han quitado de muchí-
simo trabajo, pero es verdad que 
me toca ahora hacer y deshacer. 
De todas formas, a mí mandar no 
se me da muy bien, pero cada día 
aprendo cosas nuevas y a resolver 
problemas nuevos.

Ch.A.: En el programa de 
televisión has conocido a 
mucha gente importante. 
Momento fan: ¿Quién te ha 
impresionado más?
N.S.: No tanto fan, que sí lo era 
de esta persona. Pero gracias al 
concurso he conocido a una per-
sona maravillosa que, sabía que 
tenía un gran corazón, pero no 
sabía hasta qué punto, que ha 
sido Israel Fernández. Para mí ha 
sido un descubrimiento total, me 
parece una persona maravillo-
sa, que no le importa para nada 
darte lo que tiene, y darte tu es-
pacio, me ha fascinado. Y encima, 
son personas que te hacen decir: 
ojalá yo pueda verme así cuando 
tenga la oportunidad de dejar ese 
espacio a otro artista. A muchos 
ahí se les olvida el otro, entonces, 
el verlo a él es “Yo quiero ser así”. 
Es algo mágico.

Yo soy friki de muchas cosas, 
yo soy una persona muy rara, me 
encantan los videojuegos, me 
encanta ver streamer, me encan-
ta la bici.

PROMOCIÓN
VERANO

CANAPÉ
+ COLCHÓN 
190 CM X 135 CM

465€

CRTA.  DE MADRID, KM. 0 · SANTA MARTA DE TORMES ·  923 21 15 15

WWW.COLCHONDEMISUENO.ES
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Para mí, 
agosto es como estar al borde, 
al borde de la felicidad que no llega, 
pensando en lo poco que dura; 
pensando que el descanso es efímero, 
como las olas 
que llegan a la pequeña cala de mar 
y que vuelven al seno del océano 
tan pronto como un parpadeo; 
como rápido es el amanecer o el crepúsculo. 
Es como estar al borde de la vida. 
Son las reflexiones que me inspiran estas foto-
grafías de Ángeles Rebollo Hernández, con la que 
siempre estoy al borde de cada mirada por la fuga-
cidad de cada mes. 
 Les deseamos un mes de agosto pleno,
allá en el pueblo, en el mar o paseando al borde de 
la vida. 
Pero abran los ojos, que la luz siempre está ahí, 
cerca. La atrapen y la hagan suya, que pronto se va.
Feliz agosto, lectores.

Juan Carlos 
López

El verano otra vez

Los norteamericanos acudirán el 5 de noviembre a las 
urnas para elegir un nuevo presidente. Por ser diferente 
al nuestro, conviene dar unas pinceladas en su sistema 
electoral. De entrada, sólo compiten dos partidos polí-
ticos, demócratas y republicanos, porque los demás son 
residuales y su voto – que a veces puede inclinar la ba-
lanza para uno u otro lado-, es más un acto de rechazo 
al sistema. El presidente no se elige por voto popular 
directo. En función de su población, cada uno de los es-
tados cuenta con un determinado número de compro-
misarios que manifiestan el presidente y vicepresidente 
a quienes pretenden apoyar. Al final, la lista más votada 
en cada estado se adjudicará todos los compromisarios. 
El que sume la mitad más uno será proclamado presi-
dente. El 16 de diciembre –primer lunes después del 
segundo viernes- se hará oficial el resultado.

A grandes rasgos, el partido republicano es partidario 
de la reducción de impuestos, disminuir el gasto públi-
co, restringir la intervención del Estado, es decir, lo que 
podíamos definir como una política conservadora. Por 
su parte, el partido demócrata aboga por una mayor in-
tervención del Estado, defiende mayor gasto público y el 
consiguiente aumento de impuestos: Es una filosofía más 
progresista.

Con los avances de la sociedad, el mundo ha puesto 
en escena aspectos como el empleo de las armas, la in-
migración, la aceptación de las personas transgénero, el 
aborto, el cambio climático, etc. que han venido a acen-

tuar más la frontera entre lo que aquí conocemos como 
derecha e izquierda. Como ciudadanos de la UE, y más 
concretamente como españoles, la persona que salga ele-
gida desarrollará una política que siempre nos afectará, 
para bien o para mal.

Me llama la atención la firmeza que muestran algu-
nos políticos y comentaristas para apoyar a uno de los 
dos aspirantes y directamente colocarle la etiqueta de be-
nefactor o nocivo para la UE o para España. En los dos 
partidos importantes de EE. UU. hay personas que, en 
determinados campos, pueden tener ideas contrarias a la 
mayoría. No obstante, lo que verdaderamente nos inte-
resa a los demás en saber qué líneas maestras seguirá la 
política exterior del candidato que resulte elegido.

En el llamado mundo occidental predominan las na-
ciones partidarias del régimen democrático en sus dis-
tintas acepciones porque, según decía Churchill, es la 
menos mala de las formas de gobierno. Ahora bien, la 
política debe ser el arte de aplicar las fórmulas necesarias 
para que el bienestar de los ciudadanos sea el mayor po-
sible y, para hacerlo posible, los gobiernos se apoyan en 
la economía y en la propia seguridad. Dicho en otras pa-
labras, que el comercio exterior sea boyante y la defensa 
pueda garantizar la integridad del territorio.

En temas de economía o de defensa, no existen reglas 
categóricas porque puede haber factores internos o ex-
ternos que hagan variar la hoja de ruta del gobierno, con 
independencia del color de su partido. En el caso que nos 

ocupa, EE. UU. dispone de un elevado nivel de produc-
ción lo que hace que su economía sea de las más influ-
yentes del mundo. Ahora bien, en este continuo mercado 
mundial existen pocas Monjas de la Caridad. Los pode-
rosos acuden en auxilio de los modestos, pero nunca de 
balde. Decir que con uno de los dos aspirantes a la Casa 
Blanca España saldría beneficiada puede ser un espejis-
mo. Los ideales políticos no son los que más intervienen 
en las economías de cada cual, pero sí que interviene el 
grado de amistad. Las coyunturas menos favorables, los 
escándalos o las faltas de respeto suelen inclinar la vo-
luntad de una de las partes para sacarse de la manga una 
subida de aranceles, por ejemplo, a la otra. Nos guste o 
no, todos dependemos del Tío Sam.

En el campo de nuestra política de defensa nuestra 
dependemos de USA más que la de la mayoría de nues-
tros vecinos. Nuestras FAS, al final de la GM II, no esta-
ban bien dotadas. La situación mejoró algo con la firma 
del Convenio de Amistad y Cooperación en 1953 por el 
que España, a cambio de ayuda económica y material 
de defensa –bastante “cascado”-, permitía el estable-
cimiento de diversas bases en territorio español. Ya en 
democracia, se firmó el actual, en 1988, estableciendo 
varias correcciones. Por cierto, si es elegido Trump, 
nuestro Ministerio de Defensa deberá aumentar su in-
versión porque ha declarado que no quiere volver a po-
ner los medios y los hombres mientras otros Estados se 
hacen los sordos.

Francisco  
López Celador
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El verano otra vez, 
con el gozo postrero 
que da la plenitud
a la fruta madura. 
Esta luz de agosto 
te librará de ahogarte 
en este mundo
donde todo es sequedad.
El verano otra vez, 
con una sensación 
de que la vida 
empieza
cuando todo acaba. 
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No sería más de las nueve de la noche. La plaza de Barcelo-
na era un hervidero. Un miércoles cualquiera. Los termóme-
tros aún a esa hora seguían marcando casi treinta grados y se 
convierte en tarea insufrible patear el asfalto antes. Es lo que 
tiene el mes de julio. Me siento en un banco y observo. El re-
flejo de esa plaza salmantina es la del concepto de diversidad 
cultural en su máximo exponente, un abanico de apertura, la 
convivencia sana entre diferentes lenguas, razas y religiones. 

El atardecer pintaba allí la realidad de un barrio vivo, re-
flejo de esa sociedad sin uniformidad con espacio para todos; 
personas llegadas de diferentes lugares con sus desarraigos, 
sus alegrías y sus esfuerzos para seguir hacia adelante. Y re-
cordaba mientras tanto esta reciente polémica con tufos ra-
cistas que ha llenado los titulares en las últimas semanas y 
que ha provocado la ruptura de los gobiernos regionales fruto 
del pacto entre el PP y VOX con un tiro en el pie del partido de 
Abascal a cuenta de la reubicación de jóvenes menas por todo 
el territorio. En Castilla y León ya no tendremos en la vicepre-
sidencia a Gallardo, que se ha ido como llegó, criminalizando a 
los menores migrantes, polarizando a la sociedad y pretendien-
do deshumanizar a una Comunidad de acogida como es Castilla 
y León por no dar cobijo a 21 almas desamparadas. Sí, 21 meno-
res que huyen de la miseria entre los más de dos millones y me-
dio de habitantes que tiene esta comunidad. Surrealista. No veo 
ni muy ético ni muy cristiano abandonar a la suerte al nacido 
en condiciones infrahumanas en otros lugares del mundo, entre 
otras cosas porque acogerlos es una obligación administrativa, 
y, además, por supuesto, por una cuestión de humanidad.  

Mientras tanto, entre la reflexión, seguía ubicada en este 
rincón de Garrido y se sentó en el banco de al lado un señor de 
no más 55 años, y acompañaba en silla de ruedas a una mujer 
que ya superaría los 90. Entiendo que eran madre e hijo. A 
ella se le veía débil de aspecto, pero algo muy válido tenía en 
su mirada; tenía fuerza en los ojos, y su forma de expresarse 
dejaba intuir una lucidez que ya no le correspondía. Me llegó 
al alma la forma en la que su hijo la trataba. Escuchaba su 
tímida voz con una sonrisa, no le soltaba la mano. Yo no los 
escuchaba bien, pero no cesaban las risas entre ellos, incluso 
el hijo le dio en un par de ocasiones besos en la mejilla. Qué 
lección de amor. 

Los testimonios de nuestros mayores son la vida misma re-
flejada. Mimar a nuestros padres y abuelos nos hace más hu-
manos, más reales. Entre tantos días de impaciencia a los que 
estamos sometidos, abrazar a nuestros mayores es empaparnos 
de vida. Ellos se irán, pero aquí quedará su legado.  Respeto a 
los nuestros y tolerancia siempre para los desconocidos con los 
que estamos condenados a convivir. Amor y sentido común. 

De menas
y mayores
María 
Fuentes

Raúl 
Izquierdo

Llevaba meses soñando despierto con este acon-
tecimiento, ¡por fin me llegaba el momento de las 
vacaciones! Ingenuo de mí, que hacía la ecuación 
mental de vacaciones igual a descanso. Pero el 
día anterior a salir, la realidad se fue imponiendo 
a mis ensoñaciones, en forma de jeroglífico men-
tal para colocar las maletas en el maletero de mi 
coche. 

-Madre mía, ¿pero tantas cosas tenemos que 
llevar? 

-Sí cariño, date cuenta de que una maleta por 
cada uno es lo mínimo 

Y cuando ya parecía que el tetris había termi-
nado, llega mi hija pequeña y me dice:

-Papá, ¿es que no hay sitio para el osito?
El viaje hacia el destino elegido fue agotador 

y caluroso. Había momentos en los que el tráfi-
co era complicado y monótono, no podía ser que 
tantas personas tuvieran la misma ocurrencia 
que nosotros. Una vez más tuve que parar en el  
telepeaje a soltar la gallina para las arcas del Es-
tado y no sé cuántas fueron. 

Nos instalamos en el hotel y desde la ventana, 
podía ver la naturaleza salvaje que rozaba lo ex-
celso del Caribe o del Niágara: edificios altos no, 
altísimos, bloques y apartamentos todos iguales, 
pegados, como colmenas de avispas humanas

Nos fuimos a la playa. Menudo calor 
insoportable, menudo sol asesino.  Me dí 
crema como si fuera el pan del bocadillo de 
Nutela. Apenas había sitio ni para colocar la 

sombrilla, así que puse las 
toallas sin la ansiada som-

bra. Uno de mis vecinos 
que estaba casi pegado 

a mí y  que  fumaba tuvo la delicadeza de echar-
me el humito en la cara.  

El agua estaba tranquila pero llena de gente. 
Tuvimos que esquivar seres humanos de todos 
los pelajes e intenciones hasta meternos por las 
rodillas.  Había un corrillo de gentes en torno a 
una medusa a la que habían capturado: - Tened 
cuidado, que hay más dentro.  Lo que me faltaba, 
bichos peligrosos en el mar, aunque reconozco 
que se me pasó por la cabeza que la presencia de 
un tiburón, quitaría paisanos de dentro del mar 
para mi regocijo veraniego.

Volvimos al hotel y nos dimos un baño en la 
piscina. Pudimos pillar una tumbona libre para 
toda la familia. Dentro del agua, me sentí  rela-
jado hasta que escuché a una señora de al lado 
decir a otro niño: - Anda, haz pis aquí que no te 
ve nadie. 

Me animé ante la llegada de la cena, que era 
buffet libre. Era nuestro estreno en el gran come-
dor del hotel. Cuando entré en aquella inmensa 
sala casi me da un soponcio, todo tan abarrotado 
como la playa. Colas para todo tipo de alimentos.

Nos fuimos fuera del hotel, paseando por el 
paseo marítimo. Lo más parecido a la naturaleza 
allí eran algunas macetas con sus cactus y pal-
meras y los bañadores floreados de algunos vian-
dantes. Al fin una terraza con alguna mesa libre 
y allá que fuimos como buitres ante la presa in-
defensa. Pude ojear la carta y todo por las nubes. 
Vaya precios. Pero llegados aquí, con anestesia y 
sedante. Se paga lo que sea menester, que estamos 
de vacaciones. Mientras comenzaba a saborear la  
copa, los peques pidiendo un helado. Pues venga, 
que soy un padre espléndido. 

Pero cuando ví la cola para los helados casi me 
entra un síncope. ¡Por un puñetero helado! ¿Los 

estarían regalando? A los veinte minutos ya 
nos tocó y cuando volví a la terraza, mi copa 
ya no tenía hielos. 

Aquella noche, entre el calor,  los zumbi-
dos de mosquitos y el ruido de peña cantan-
do y gritando hasta altas horas de la mañana, 

me costó pegar ojo. Pero me fui durmiendo 
cuando encontré una idea tranquila que me 

producía sosiego y paz: volver pronto de mi des-
canso para así poder descansar.

Añoradas  
vacaciones
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COMPRA TU ENTRADA: https://sales.premiumguest.com/la-mar-salaa/es/
Avda. de la Aldehuela (Venta Chan)

S e cuenta a sí misma 
que fue una epifanía: 
que se despertó y, an-
tes incluso de regresar 

del todo a la vigilia, abrió los ojos 
hacia el otro lado de la cama y lo 
que vio fue el aire que ocupaba 
un hueco que absorbió su aten-
ción y todo su ser. Un aire que se 
definía por sí mismo y al que po-
dría caer de manera infinita, sin 
llegar a estrellarse contra ningún 
suelo. Usa su voz interior para 
repetirse que accedió a este co-
nocimiento un día concreto que 
puede marcarse en el calendario. 
Así existe un antes y un después; 
porque es más fácil guardar en 
la memoria una revelación ins-
tantánea que desata un cambio 
repentino. Todo encaja súbita-
mente (antes no había más que 
desorden) y, por eso, nada es 
igual después.

Ella ha preferido olvidar que 
fueron muchos los momentos 
en que extendió la mano hacia el 
otro lado de la cama para sentir 
que debería haber tocado algo y 
que el aire que allí estaba no re-
presentaba ni siquiera la nada. 
Lo que sentía era, nada más, su 
propia presencia, frágil, con la 
misma tendencia de todas las co-
sas vivas a terminarse. Aunque 
lo haya enterrado muy hondo en 
su memoria, no fue de repente 
ni una sola vez. En muchas oca-
siones, experimentó al despertar 
esa sensación de estar en el bor-
de y, después, esa sensación no 
cesaba en todo el día. A pesar de 
levantarse, vestirse, ir al trabajo, 
reír un par de bromas sin gracia 
de sus compañeras (nunca de 
Juan, alguna vez de Manuel) y 
volver a casa a dormir, ella sabía 
que allí no había ningún hue-

co. Tan solo el otro lado de una 
cama normal, que todos los días 
había que componer. 

Para poder entenderse, inven-
tó la epifanía y, también, para 
explicarse cómo se acercó a Juan 
y que todo fue fruto de algo cons-
ciente y deseado desde el princi-
pio. Ella podía decirse que había 
sido una decisión, que también 
le había gustado Manuel, desde 
siempre. Que no fue el terror a 
que ese vacío no fuera real. Ella 
se dice que prefirió a Juan por 
mil razones que podía enume-
rar casi sin esfuerzo y no porque 
su despacho estuviera mucho 
más cerca que el de Manuel. Si 
hubo una epifanía, también era 
posible que hubiera sido todo lo 
resuelta que nunca fue. Así se 
inventó que desde tiempo atrás, 
un tiempo largo y difuso que no 
podía precisar, Juan y ella sa-

bían que no tenían los mismos 
gustos sobre casi nada; sin em-
bargo, siempre eran los prime-
ros en llegar al trabajo y todos 
los días hablaban hasta que los 
demás iban llegando y ellos dos 
dejaban el hilo de la conversación 
a medias para poder continuar el 
día siguiente y así un día tras otro. 
Por eso no fue desesperación, sino 
que, realmente, quiso, deseó acer-
carse a él. Hasta se sonríe cuando 
miente contando a su imagen en 
el espejo que le bastaron algunas 
frases más personales, unos cuan-
tos gestos que él, amable e inteli-
gente, supo interpretar; que así 
fue como Juan decidió quedarse 
cada día un poco más con ella, 
llevarle un café cada vez que ha-
bía que trabajar hasta tarde. Fue 
hasta sencillo dejarse llevar un día 
al piso de él y, poco después, él de-
jarse llevar al de ella.

Desde entonces, le explica la 
mujer del espejo, que hasta agra-
dece aquel vértigo, porque eso 
la llevó a esta nueva vida, agra-
dable y tranquila. Él ha tomado 
posesión de ese lado de la cama. 
Ella no tuvo que convencerlo y 
sonó casi natural su proposición:

-A mí me gusta dormir en este 
lado, ¿y a ti?

Juan se encogió de hombros 
y fue tan amable como había 
sido siempre. Ahora él está allí, 
a su lado (por fin, todas, todas 
las noches…). Él se tiende en ese 
lugar donde ella concibió la idea 
de una ausencia pura que, en 
realidad, nunca existió más allá 
de su mente. Él avanza hasta el 
lado de ella y paladean un beso 
(de felicidad, de tranquilidad, de 
felicidad se insiste a sí misma) 
cuando Juan pronuncia su nom-
bre, una y otra vez y una vez más.

FELICIDAD UN CUENTO DE

MIGUEL ÁNGEL MALO
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ESPECIAL

FERIA DE
TEATRO

Más de 50 representaciones en cinco días

L a 27ª Feria de Teatro 
de Castilla y León/
Ciudad Rodrigo con-
tará con 41 compa-

ñías, que ofrecerán más de me-
dio centenar de funciones y 12 
estrenos absolutos. A la pasada 
edición asistieron más de 30.000 
espectadores, que disfrutaron de 
funciones escénicas repartidas 
por toda la localidad. Un tercio 
de la programación se desarrolla 
al aire libre, luciendo en patrimo-
nio monumental mirobrigense, 
y el resto de espectáculos tienen 
precios populares. Las entradas 
saldrán a la venta el día 11 de 
agosto por internet en www.feria-
deteatro.com y en la taquilla del 
Teatro Nuevo Fernando Arrabal. 
La Feria de Teatro, que se cele-
brará del 20 al 24 de agosto en 
Ciudad Rodrigo, desplegará una 
oferta multidisciplinar y dirigida 
a todo tipo de públicos con pro-
puestas de compañías proceden-
tes de 11 comunidades autóno-
mas y de Portugal. 

La Feria ha seleccionado espec-
táculos representativos de la reali-
dad escénica peninsular, entre las 
más de mil propuestas presenta-
das por 916 compañías. Teatro clá-
sico y contemporáneo, de títeres y 
objetos, de calle y de sala, danza, 
circo y espectáculos de contenido 
musical conviven en una progra-
mación multidisciplinar cuajada 
de trabajos que difuminan las 
fronteras entre lenguajes y géne-
ros. La oferta, que supera el me-
dio centenar de funciones a razón 
de doce diarias, busca llegar a un 
abanico amplio de destinatarios y 
refuerza su contenido para la pri-
mera infancia hasta dedicar más 
de un tercio del cartel al público 
infantil y familiar, al que se diri-
gen específicamente quince de los 
veintidós espectáculos concebidos 
para espectadores de todas las 
edades. Los 19 montajes que com-
pletan el programa van destinados 
a jóvenes y adultos.

La representación territorial 
abarca once comunidades autó-
nomas y otorga protagonismo a 
las formaciones de Castilla y León, 
que acaparan un 34% de la progra-
mación con el fin de promocionar 
las producciones regionales. De 
las catorce compañías castellanas 
y leonesas seleccionadas, cinco 
estrenarán espectáculo en Ciudad 
Rodrigo: Guetto 13-26 (‘Un ene-
migo del pueblo’), Valquiria Teatro 
(‘La maja robada’), El Trío Caracol 
(‘Todos los espíritus santos’), Ola-
ya Hernando & María San Miguel 
(‘Mujeres y vanguardias’) y Mar-
cos Martincano (‘Hacer torrijas 
como acto de resistencia’). Las dos 
últimas actuarán por primera vez 
en la feria, circunstancia que se da 
también en los casos de Tripabajo 
(‘La enfermedad del mal gusto’) y 
ARTScreative (‘Aéreon’). 

Los veteranos Corsario (‘El al-
calde de Zalamea’), Azar Teatro 

(que inaugurará la feria con ‘Es-
cupir al cielo’), Nao d’amores (‘El 
castillo de Lindabridis’, en cola-
boración con la CNTC), Teloncillo 
(‘La selva’), La Chana (‘Natalia’), 
Spasmo (‘Bichitos’) y Perigallo 
(‘Por voluntad propia’) completan 
la relación de compañías de Casti-
lla y León programadas.

En la mirada panorámica a la 
realidad escénica del occidente 
peninsular y del entorno de la Vía 
de la Plata juegan también un pa-
pel esencial cinco espectáculos de 
Extremadura: ‘La aparición’ —de 
Verbo Producciones—, ‘En la nube’ 
—de Tupa Percusión—, ‘La isla del 
tesoro’ —de Panduro—, ‘La Torre’ 
—de Albadulake—, y ‘Como me 
convertí en árbol’ —de Glauka—; 
cuatro portugueses: ‘Julio César’ 
—Companhia do Chapitô—, ‘For-
moscopio’ —A Bolha—, ‘El oso 
que no lo era’ —Marcia Leite— y 
‘ Parte del suelo’ —O Ultimo Mo-
mento; y dos gallegos: ‘Deadpank 
Karaoke’ —Ibuprofeno Teatro— y 
‘Glamping’ —SU.MA—. Además, 
se contará con la presencia de tres 
formaciones andaluzas que esta-
rán en Ciudad Rodrigo con estre-
nos absolutos: La Maquiné (‘¡Soy 
salvaje!’), Zen del Sur (‘Espectro’) 
y La Buena Compañía (‘El bosque 
de Coco’). 

Esta representación de Andalu-
cía obedece a la colaboración con 
la feria de la Agencia Andaluza 
de Instituciones Culturales de la 
Consejería de Cultura, Turismo 
y Deporte de esa Comunidad. El 
acuerdo se suma al habitual de la 
Junta de Extremadura a través del 
Centro de las Artes Escénicas y de 
la Música CERMAT, gracias al que 
se mostrarán en Ciudad Rodrigo 
las cinco producciones extreme-
ñas, dos de ellas en calidad de es-
treno absoluto. 

Del resto del territorio español 
llegarán La Familia Política con ‘La 
lengua incompleta’, Félix Albo con 
‘Ibiza ́ 80’ y Dos en Vilo con ‘Faüla’ 
(de la Comunidad Valenciana); 
Festuc Teatre con ‘Yo Tarzán’, Xip 
Xap con ‘Sé tortuga’ y Mucab Dan-
ce con ‘Correllums’ (Cataluña); La 
Tartana Teatro con ‘Un hilo me 
liga a vos’ e Impromadrid con ‘El 
que tropieza y no cae’ (Madrid); 
Teatro del Temple con ‘Bodas de 
sangre’ y Los Titiriteros de Binefar 
con ‘El Abrazo’ (Aragón); D’es Tro 
con ‘Poi’ (Baleares); Unai García 
Amaro con ‘El conserje’ (País Vas-
co), y Teatro Silfo con ‘Cornelio, 
Nadarín y Federico’ (Murcia). 

17 estrenos en 2024
Además de los cinco estrenos 
absolutos de compañías de Cas-
tilla y León y los tres que aporta 
la representación andaluza, se 
mostrarán por primera vez ante 
el público los últimos proyectos 
de Festuc Teatre (‘Yo Tarzán’), 
de Tupa Percusión (‘En la nube’), 
Glauka Producciones (‘Como me 
convertí en árbol’) y Félix Albo 

(‘Ibiza ´80’). 
A esas doce primicias mun-

diales se sumarán los estrenos en 
España de tres de las propuestas 
portuguesas: ‘Formoscopio’ (de A 
Bolha), ‘El oso que no lo era’ (de 
Marcia Leite) y ‘Parte del suelo’ 
(de O Ultimo Momento), y dos 
espectáculos que tendrán su ‘pre-
mière’ en español: ‘Sé tortuga’ (de 
Xip Xap), y ‘Deadpank Karaoke’ 
(de Ibuprofeno Teatro).

El carácter novedoso de la pro-
gramación va más allá del total de 
esos diecisiete estrenos, ya que 
únicamente diez espectáculos han 
podido verse antes en Castilla y 
León, mientras el 75% de las pro-
puestas permanecen inéditas en la 
Comunidad. Además, 19 compa-
ñías se presentarán por primera 
vez en el mercado mirobrigense. 

Colaboración con  
Portugal 
La vertiente internacional de 
la Feria de Teatro de Castilla y 
León permite afianzar los lazos 
con la vecina Portugal y ratificar 
la condición de principal escapa-
rate escénico para las compañías 
del país vecino. La presencia de 
cuatro formaciones lusas, que 
ofrecerán siete funciones de 
sus espectáculos, encuentra con-
traprestación en la presencia de 
producciones castellanas y leone-
sas en el único mercado escénico 
del país vecino: la Feira de Teatro 
Ibérico de Fundâo, que recibirá a 
Niñas Malditas y Cal y Canto Tea-
tro. El acuerdo con esta feria im-
plica la presentación en Ciudad 
Rodrigo del trabajo ganador de 
su último Premio del Público: 
‘Parte del suelo’, de O Ultimo 
Momento. 

A raíz de los encuentros 
profesionales celebrados en 
Ciudad Rodrigo en los últimos 
años, la Dirección General de 
las Artes del Ministerio de 
Cultura de Portugal, DGar-
tes, ha firmado, además, 
un acuerdo con la Coordi-
nadora de Ferias de Artes 
Escénicas españolas (CO-
FAE), de la que forma 
parte la cita mirobrigen-
se, para potenciar la rela-
ción profesional entre los 
dos países. 

Un nuevo escena-
rio  
monumental
Con el Teatro Nuevo 
‘Fernando Arrabal’ 
como sede central 
de la 27ª Feria de 
Teatro, la progra-
mación se extende-
rá un año más por 
distintos escenarios 
(Espacio Afecir, Sala 
Esmark, Espacio en 
Rosa, Casa Municipal de 
Cultura), además de in-
tegrarse en el entorno 
monumental de Ciu- d a d 

Rodrigo, desde la Plaza Mayor a 
las del Buen Alcalde, del Conde y 
Herrasti, pasando por el patio de 
Los Sitios, o los Jardines de Bolo-
nia. La promoción del patrimonio 
mirobrigense se reforzará este año 
con un nuevo lugar de representa-
ción: el Patio Noble del Palacio de 
Los Águila, que se recupera para la 
feria después de una década larga 
sin acoger espectáculos gracias a 
la nueva colaboración establecida 
con Fundos (Fundación Obra So-
cial de Castilla y León).

Evento de gran relevancia
Situada como el evento más rele-
vante en el campo de las artes es-
cénicas de la Comunidad en el in-
forme del Observatorio Nacional 
de la Cultura, la Feria de Teatro 
de Castilla y León se reafirma ve-
rano tras verano como principal 
mercado del occidente penin-
sular. El 80% de las compañías 
participantes el pasado año ce-
rraron contratos a raíz de su pre-
sencia en Ciudad Rodrigo, el 88 

% en el caso de las castellanas y 
leonesas, y el 92% establecieron 
contacto con programadores. 
Con un alto índice de fidelidad 
dentro del sector, en 2023 contó 
con 259 entidades acreditadas, 
lo que supuso la movilización de 
más de 600 profesionales, que 
puntuaron con un 9,3 sobre 10 
su grado de satisfacción respec-
to a la feria. La convocatoria es-
tival en Ciudad Rodrigo cosecha 
también cada mes de agosto el 
beneplácito del público; en 2023 
fueron 32.000 los espectadores 
reunidos en salas y espacios al 
aire libre. 

La Consejería de Cultura, Tu-
rismo y Deporte organiza la XX-
VII Feria de Teatro de Castilla 
y León con la colaboración del 
Ayuntamiento de Ciudad Rodri-
go, la Diputación Provincial de 
Salamanca y la Asociación Cul-
tural Civitas —como promotora 
y coordinadora— y con el apoyo 
del INAEM, la Junta de Extre-
madura, la Junta de Andalucía, 
la Federación de Autónomos y 
Empresarios de la Comarca de 
Ciudad Rodrigo (Afecir), COFAE 
y Fundos.
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Vivir la feria 
de teatro 
en la calle

U na de las caracterís-
ticas más sobresa-
lientes de la Feria 
de Teatro es la posi-

bilidad de disfrutar de las artes 
escénicas de una forma tan in-
tensa como plural. La participa-
ción del público es notoria todos 
los años y ello es fruto del diseño 
de una programación atractiva, 
dinámica y que sorprende a los 
espectadores de cualquier edad. 
Para la 27ª edición se ha confi-
gurado un programa “todoterre-
no”, que facilita el acercamiento 
del teatro a todo el mundo, con 
independencia de gustos, eda-
des o intereses. La programa-
ción de espectáculos de artes de 
calle, al aire libre y en espacios 
singulares, permite ofrecer una 
selección de actuaciones en los 
incomparables marcos monu-
mentales de Ciudad Rodrigo. El 
teatro en la calle convierte a Ciu-
dad Rodrigo en Ciudad Teatro.

Ciudad Rodrigo fue declarado 
Conjunto Histórico Artístico en 
el año 1944 gracias a su patrimo-
nio monumental, en el que des-
taca su muralla, que mantiene el 
recinto completo con sus 2200 
metros paseables, la Catedral, y 
multitud de palacios e iglesias 
que convierten a Miróbriga en 
un lugar único. Ademen, es un 
enclave privilegiado por su cer-
canía a la Estación Rupestre de 
Siega Verde, a la provincia de 
Cáceres y a Portugal, así como 
es un inestimable puente entre 
las Reservas de la Biosfera de 
Sierra de Francia-Sierra de Bé-
jar y la de Arribes. Al patrimonio 
monumental de Ciudad Rodrigo 
se le une el atractivo adicional 
de disponer de varias zonas ar-
boladas con parques y jardines 
emblemáticos como el Parque de 
la Florida o el de la Glorieta, en 

el que poder descansar y pasear 
cuando el calor aprieta, pero es-
pecialmente recomendable es 
conocer las zonas recreativas del 
río Águeda a su paso por Ciudad 
Rodrigo, con grandes arboledas, 
chiringuitos y zona de baño en el 
entorno de La Pesquera, a veinte 
minutos caminando de la Plaza 
Mayor. 

Todo ello hace de Ciudad Ro-
drigo un lugar privilegiado para 
visitar la localidad del 20 al 24 
de agosto y aprovechar para 
conocer los espectáculos de ar-
tes de calle programados por la 
Feria de Teatro. Todos los días 
hay al menos tres espacios de 
representación al aire libre, con 
actuaciones gratuitas y para to-
dos los públicos, empezando por 
las actividades del Divierteatro, 
el programa de animación in-
fantil que todas las mañanas se 
desarrolla en la Plaza del Conde 
para niños y niñas de 3 a 6 años y 
en la Plaza del Buen Alcalde para 
los mayores de 6 años. Es estos 
espacios hay un compendio de 
talleres plásticos y creativos, jue-
gos, actividades de expresión, 
exposiciones y actuaciones de 
diferentes disciplinas escénicas, 
desde cuentacuentos a títeres 
o actuaciones participativas de 
carácter musical en el que los ni-
ños y niñas pueden participar de 
forma gratuita desde las 10:00 
a las 13:00h y disfrutar de un 
programa como el Divierteatro 
que es el corazón de la Feria de 
Teatro. 

Todos los días a las 20:00h 
se representarán al aire libre 
diferentes espectáculos, donde 
el circo tiene un mayor protago-
nismo. El día 20 en los Jardines 
de Bolonia podremos disfru-
tar de “Glamping”, un montaje 
de teatro y circo, con números 

aéreos, de la compañía gallega 
SU.MA. Del 21 al 23 de agos-
to las funciones al caer la tarde 
se realizarán en la Plaza de He-
rrasti, con la Catedral de Ciudad 
Rodrigo como escenario de fon-
do, representándose el trabajo 
“El Abrazo”, un espectáculo de 
títeres con música en directo de 
la reconocida compañía arago-
nesa Los Titiriteros de Binéfar; 
así como el montaje de circo de 
la compañía franco-portuguesa 
O ultimo momento, que muestra 
“Una parte de mi”, un delicado 
trabajo unipersonal sobre mástil 
chino. El último día de la Feria, 
el 24 de agosto, los Jardines de 
Bolonia, junto a la muralla mi-
robrigenses, acogerán la repre-
sentación “Poi”, de la compañía 
balear D´es Tro, que nos cuenta 
la historia de un hombre rural 
atrapado desde la infancia por el 
efecto giroscópico de su peonza; 
un viaje de enredos y giros que 

nos transporta al juego, uno de 
los estados más importantes de 
la vida. Fusionar las artes de 
circo con el popular juego de la 
peonza y las raíces de la cultura 
mediterránea es el principal ob-
jetivo de este espectáculo de ca-
rácter contemporáneo. 

 Otro espectáculo de cir-
co, comprometido y rompedor, 
es el que se podrá disfrutar la 
noche del 22 de agosto tam-
bién en los Jardines de Bolonia, 
donde a las 22:30 se presenta 
“Faüla”, de la compañía Dos en 
Vilo que desde la Comunidad 
Valenciana nos presenta un es-
pectáculo que irá desgranando 
las normas que se imponen a las 
mujeres y que muchas veces es-
tán ocultas en la educación, la fa-
milia, la feminidad y la obedien-
cia.  Faüla es un diálogo con los 
límites impuestos fuera y dentro 
de sus cabezas. Un abanico emo-
cional para entender que la llave 
de la jaula está en ellas. Un ca-
mino hacia la liberación, una mi-
rada de esperanza, un viaje hacia 
el empoderamiento femenino. 
Faüla rinde homenaje a nuestras 
mayores pues ellas iniciaron el 
camino que dota de sentido esta 
historia.

El resto de los espectáculos 
que se representan las noches 
de la Feria de Teatro son de ca-
rácter itinerante, lo que permite 
hacer un recorrido por algunos 
de los lugares más singulares 
de la localidad de la mano de las 
artes escénicas. El día 20, a las 
22:30, se estrenará el espectá-
culo “En la nube”, a cargo de la 
compañía extremeña Tupa Per-
cusión Teatral. Se trata de una 
obra de teatro itinerante que uti-
liza el clown, de manera ridícula 

y desmesurada, para poner de 
manifiesto la grotesca relación 
que tenemos con los dispositi-
vos tecnológicos, acompañado 
de una nave escénica singular 
y resaltando el espacio sonoro 
construido para este espectá-
culo, que también se repetirá el 
día 21. El viernes por la noche 
las calles mirobrigenses vivirán 
un momento singular con “Co-
rrellums” de Mucab Dance, una 
recreación de los correfoc me-
diterráneos que se presenta con 
música de percusión en directo y 
simuladores de iluminación que 
invitarán al juego y realzarán el 
patrimonio arquitectónico lo-
cal. El cierre de la programación 
de artes de calle lo asumirá la 
productora salmantina ARTS-
creative, que lleva hasta Ciudad 
Rodrigo “Aéreon”, un pasacalles 
donde unos caballos de luz invi-
tan a pasear por las calles rode-
ricenses en una doble función, 
a las 13:00 del mediodía y a las 
22:30 por la noche, ofreciendo 
una actuación distendida y de 
contrastes. 
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Una apuesta por el teatro español:   
de lo clásico a lo contemporáneo

L a apuesta por la nove-
dad, la originalidad, 
el riesgo y el teatro en 
español son caracte-

rísticas fundamentales en la Fe-
ria de Teatro de Castilla y León/
Ciudad Rodrigo, que mantiene 
año tras año una preocupación 
especial por ofrecer renovación 
en las compañías seleccionadas 
y descubrir nuevas compañías 
que encuentren en Ciudad Ro-
drigo su vía de incorporación a 
los mercados profesionales de 
España y Portugal. Habitual-
mente se persigue buscar un 
equilibrio entre la presentación 
de los nuevos espectáculos de 
compañías reconocidas y de sóli-
da trayectoria y los espectáculos 
de compañías emergentes. Este 
año, esta apuesta se ve redobla-
da al asumir el riesgo de acoger 
hasta veinte estrenos escénicos, 
quince de ellos como estrenos 
absolutos, lo que supone una 
enorme responsabilidad tanto 
para los artistas como para los 
responsables de la organización. 

La Sala Tierra será el espacio 
de referencia para las produccio-
nes de teatro contemporáneo, 
con doble función a las 12:30 y 
17:30 todos los días, destinadas 
a público joven y adulto. El día 
20 se representará el espectácu-
lo “La enfermedad del mal gus-
to” de la joven compañía valliso-
letana Tripabajo, que construye, 
a través del humor, una radio-
grafía delirante de los reality 
shows y su influencia en la socie-
dad actual entre el artificio y la 
manipulación. El día 21 será la 
Chana Teatro quien presente su 
nuevo montaje “Natalia”, basa-
do en la narración de Talpa, uno 
de los cuentos más destacados 
de Juan Rulfo. El jueves 22 de 
agosto será el estreno absoluto 
del espectáculo “Hacer torrijas 
como acto de resistencia”, una 
pieza de danza-teatro de Mar-
cos Martincano sobre tradición, 

memoria e identidad, articulado 
como una autoetnografía escé-
nica interdisciplinar en forma 
de un solo de danza en el que se 
conjuga historia y ficción en el 
contexto geográfico de la comar-
ca abulense del Valle del Tietar 
y que invita a reflexionar sobre 
temas como la España vaciada, 
la identidad sexual o la memoria 
histórica. Otro estreno absolu-
to se presentará el día 23 de la 
mano de Producciones Glauka, 
con la extremeña Pepa Gracia 
como interprete y codirectora, 
titulado “Cómo me convertí en 
árbol”. Del mismo modo, el sá-
bado 24 se estrenará un texto 
de Jesús Torres titulado  “La 
maja robada” (o “El museo de 
los cuadros vacíos”) por parte 
de la compañía Valquiria Teatro, 
un espectáculo teatral que baila 
entre la comedia y el drama para 
sacar a la luz una historia cauti-
vadora que celebra la audacia en 
tiempos de adversidad, inspira-
da en la historia de María Teresa 
Álvarez Herreros de Tejada, una 
mujer que durante la postguerra 
se apropió de casi cuatrocientos 
bienes simulando un título y una 
vida de mentira. 

De creación contemporánea 
también es el espectáculo inau-
gural, “Escupir al cielo” que pre-
senta Azar Teatro  en el Teatro 
Fernando Arrabal el día 20 de 
agosto con texto y dirección de 
Javier Esteban; así como el texto 
que Perigallo Teatro representa 
en “Por voluntad propia” el día 
22 de agosto en el Teatro Nuevo 
Fernando Arrabal, de Celia Na-
dal y Javier Manzanera, en que 
dos personajes aparecen en una 
especie de limbo conformando 
una comedia que propone mirar 
más allá de las apariencias, inda-
gar en nuestra esencia y descu-
brirnos en los otros.  Igualmente 
es de reciente creación el texto 
de Guadalupe Sáez y que bajo la 
dirección de Kika Garcerán pone 
en escena la compañía valencia-
na La familia política con el título 
“La lengua incompleta”, título que 
hace referencia al castúo como 
lengua y nos presenta una historia 
familiar por medio de la conver-
sación entre una hija y su madre, 
nacida en un pequeño pueblo ex-
tremeño, que hablaba en castúo y 
con el tiempo dejó de hacerlo.  

El Patio noble del Palacio de 
Los Águila, con la colaboración 
de FUNDOS, acogerá el día 21 
tres funciones de la pieza de tea-
tro breve en verso “El conserje”, 
de Unai García Amaro que nos 
sitúa en el año 2035 donde el 
mundo ha sido conquistado por 
los robots y casi todas las tareas 
que requirieron de la acción hu-
mana han sido automatizadas. 
El trabajo se ha convertido en 

un bien escaso y codiciado, y 
las personas luchan por sobre-
vivir en una sociedad hostil que 
cuestiona su valía. Serán tres 
funciones interpretadas por dos 
actores que desde el humor nos 
invitarán a mirarnos en el es-
pejo de un futuro tan distópico 
como cercano. Y el día 22 será 
el estreno absoluto de “Mujeres 
y Vanguardias”, a cargo de Ola-
ya Hernándo y María San Miguel 
dos artistas vallisoletanas con 
una reconocida trayectoria desde 
principios de los 2000 en la mú-
sica clásica y las artes escénicas 
que se juntan ahora para devol-
vernos, a través de la música, el 
cuerpo y la palabra, a algunas de 
las mujeres artistas adelantadas 
a su tiempo que nunca debieron 
ser invisibilizadas.

El Patio de Los Sitios acoge 
las funciones nocturnas y con 
carácter desenfadado, don-
de los texto ingeniosos y 
divertidos contrastan con 
la reflexión que propo-
nen otros espectácu-
los.  En esta clave se 
mostrará el día 20 de 
agosto “Deadpank 
Karaoke”, de la 
compañía galle-
ga Ibuprofeno 
Teatro con un 
texto agudo 
de Patricia 
Rodríguez 
y Marián 
Bañobre. 
El autor 
Florián 
R e c i o 
actua-
liza un 
t e x t o 
greco-
la t ino 
de Me-

nandro bajo el título “La Apari-
ción” que Verbo Producciones 
estrenó a principios de julio en el 
Festival Internacional de Teatro 
de Mérida y se mostrará en Ciu-
dad Rodrigo el día 21. Y desde 
el humor afronta Félix Albo su 
propuesta “Ibiza 80”, un trabajo 
de creación propia que estre-
na en el Patio de Los Sitios el 
día 23 de agosto con el que 
celebra sus 30 años de trabajo 
sobre las tablas, llevando su 
mordaz humor y abismos ante 

un público adulto, majo y con 
ganas de dejarse llevar, plan-
teando una mirada sobre lo hu-
mano, lo emocional, lo absurdo 
y lo sobrecogedor. 

La Feria de Teatro también 
tiene espectáculos de clásicos 
contemporáneos como “Bodas de 
Sangre” de Lorca puesto en esce-
na por la veterana compañía za-
ragozana Teatro del Temple y que 
podrá verse el día 21 en el Teatro 
Nuevo Fernando Arrabal, o el 
montaje “Un enemigo del pueblo” 
de Henrik Ibsen que Guetto 13-26 
lleva a los escenarios, con la inter-
vención de un elenco numeroso 
en ambos casos, con ocho y seis 
interpretes respectivamente.

La representación de los textos 
clásicos en español la encontramos 
en tres  funciones con textos de 
Pedro Calderón de la Barca, como 

son “El castillo de Lindabridis” 
que dirige la Premio Nacional 

de Teatro Ana Zamora con su 
compañía Nao d´Amores 

en coproducción con la 
Compañía Nacional de 

Teatro Clásico (miér-
coles 21 de agosto), 

el montaje “La Torre” 
de Albadulake fun-

damentado en “La 
vida es sueño” 
combinando cir-
co y multimedia 
(jueves 22 
de agosto); 
y “El alcal-
de de Zala-
mea” que 
Teatro Cor-
sario p r e -

s e n t a 
e l  sá-

bado 
24 de 
a g o s -

to.
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Destacado protagonismo 
salmantino

U n año más, la Feria 
de Teatro de Casti-
lla y León/Ciudad 
Rodrigo reserva un 

protagonismo importante para 
los creadores y creadoras sal-
mantinos. De este modo, en la 
27ª edición, seis compañías sal-
mantinas participarán en la vigé-
sima séptima edición de la Feria 
de Teatro de Castilla y León, que, 
entre el 20 y el 24 de agosto, 
volverá a convertir Ciudad Rodri-
go en un escaparate para el sector 
escénico de la provincia, tanto 
sobre los escenarios como en las 
distintas presentaciones, encuen-
tros y jornadas de mercado enfo-
cadas a profesionales.

La programación charra 
arrancará en el Teatro Nuevo 
Fernando Arrabal el día 21, a 
las 11.00 horas, de la mano de 
Spasmo Teatro, una de las for-
maciones veteranas de la capital 
salmantina, fundada en 2002 e 
integrada por Vicente Martín, 
Isaac Tapia, Álvaro Sánchez y 
José G. Sánchez,  han especializa-
do sus últimos espectáculos para 
público infantil y familiar. Su 
nueva obra, Bichitos, una oda a la 
naturaleza desde el lenguaje ges-
tual, la ternura y el humor, tuvo 
su estreno en el Teatro Liceo de 
Salamanca el pasado mayo y se 
presentará tanto ante el público 
como ante programadores de es-
pacios escénicos de toda España 
y Portugal. 

Ese mismo día, Jaime Santos y 
Ana Luz de Andrés, de La Chana 
Teatro, otra compañía habitual 
de la Feria y con casi cuatro dé-
cadas de oficio a sus espaldas, su-
birán a las tablas de la Sala Tierra 
Natalia, un montaje de teatro de 
títeres y artes del movimiento ba-

sado en el relato Talpa, de Juan 
Rulfo. Esta pieza sobre el remor-
dimiento, el dolor y la esperanza 
en la que Santos y De Andrés in-
ciden en las claves de su trayec-
toria —un marcado simbolismo, 
una puesta en escena sencilla, efi-
caz, minuciosa e inteligente y una 
atención especial a la interpreta-
ción— tendrá dos pases, uno a las 
12.30 y otro a las 17.30 horas. 

El sábado 24 de agosto, en 
un marco festivo, se presentará 
el pasacalles de teatro itinerante 
Aéreon, de ARTScreative, com-
pañía dirigida por Alejandro 
Alonso que, también en un do-
ble pase —a las 13.00 y las 22.30 
horas—, llenará de música y 
movimiento las calles mirobri-
genses con una propuesta sobre 
un grupo de personas que, can-
sadas de convencionalismos, 
se convierten en caballos que 
ansían poder volar y compartir 
con los demás su recién con-
quistada libertad. 

Además de la exhibición en 
vivo de espectáculos, dos com-
pañías con artistas emergen-
tes de la provincia tendrán la 
oportunidad de presentar y ex-
plicar sus espectáculos ante los 
profesionales acreditados. La 
salmantina Adriana Tironi, de 
la formación Chicas y Maletas, 
dará a conocer su montaje Ten-
go derecho a destruirme, mien-
tras que la mirobrigense Popy 
Vegas promocionará El pastor 
que hablaba con las estrellas.

Las empresas escénicas de 
Salamanca también jugarán un 
papel destacado en esta edición, 
como es el caso Producciones 3, 
especializada en la distribución 
y representante, en algunos te-
rritorios, de las compañías cata-

lanas Festuc Teatre y Xip Xap, 
referentes en la escena infantil 
y familiar. Precisamente, las 
compañías y empresas de dis-
tribución conformar el grueso 
de los profesionales acreditados 
para la Feria de Teatro. 

Además, la cita mirobrigense 
renueva su vínculo un año más 
con el programa Provincia a Es-
cena de la Diputación de Sala-
manca, que celebra su cuarta edi-
ción con una nueva convocatoria 
del Premio Provincia a Escena, 
gracias al cual uno de los espec-
táculos para público infantil y fa-
miliar de la Feria de Teatro será 
elegido por votación popular de 
los programadores salmantinos 
asistentes al evento para formar 
parte de la programación del Fes-
tival Provincia a Escena 2025.
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Guía rápida para  
elegir 

espectáculos

La Feria acoge más de 
cincuenta funciones 
de cuarenta y un es-
pectáculos diferentes. 

Para que el público no se pier-
da, hemos preparado un reco-
mendador para acertar rápida-
mente con el espectáculo a ver. 

PARA QUIEN TIENE  
GANAS DE REIR
No puede perderse ninguna 
de las obras que se presentan 
todas las noches a las 23:30 
en el Patio de Los Sitios, pero 
también se divertirán con la co-
media “La maja robada” de Val-
quiria Teatro, con “La enferme-
dad del mal gusto” de Tripabajo 
o “Por voluntad propia” de Pe-
rigallo Teatro.

PARA QUIENES LO  
GOZÁN CON EL TEATRO 
CLÁSICO
Tienen la fortuna de poder ver 
los montajes “El castillo de Lin-
dabridis” de Nao d´Amores y 
CNTC, “Bodas de Sangre” de 
Teatro del Temple o “El alcalde 
de Zalamea” con Teatro Corsario.

PARA LOS AMANTES  
DEL CIRCO
Son imprescindibles el montaje 
“La Torre” de Albadulake, y el 
estreno de Zen del Sur titulado 
“Espectro”. Y como espectácu-
los al aire libre  son opciones 
magníficas el montaje “Una 
parte de mi” de O Ultimo Mo-
mento, el espectáculo “Faüla” 
de Dos en Vilo y “Glamping” de 
SU.MA.

PARA QUIÉN VIAJA CON 
NIÑOS Y NIÑAS
Todas las mañanas hay espec-
táculos para público infantil y 
familiar, siendo el momento de 
conocer el último montaje de 
Spasmo Teatro, Panduro Pro-
ducciones o La Tartana Teatro, 
pero sobre todo teniendo ocasión 
de asistir al estreno de las nuevas 
propuestas de Festuc Teatre, La 
Maquiné, Xip Xap o La Buena 
Compañía. Y como al teatro se 
suele ir en familia, la entrada a 
estos espectáculos es muy eco-
nómica, de 5 y 6 euros según el 
espacio. Montajes con títulos tan 
atractivos como “Yo, Tarzán”, 
“Bichitos”, “El bosque de Coco”, 
“Soy Salvaje” o “La Isla del Teso-
ro” entre otros

Y SI LOS NIÑOS Y NIÑAS 
SON MUY PEQUEÑOS
La programación del Espacio 
en Rosa es la mejor opción, con 
montajes para niños y niñas de 2 
a 6 años en un espacio adecuado 
a sus necesidades, de cuarenta 
minutos de duración, con aforos 
reducidos,  muy visuales, musi-
cales y con poco texto que tam-
bién precios muy económicos.

SI LO TUYO SON LOS 
 ESPECTÁCULOS CON  
MÚSICA EN DIRECTO
Tienes cita con Nao d´Amores, 
Los Titiriteros de Binefar, Im-
promadrid, Mucab Dance y de 
manera especial con el estreno 
de “Todos los espíritus santos” 
de El Trio Caracol

PARA QUIENES GUSTAN 
DE OBRAS QUE HACEN 
PENSAR
No pueden perderse “Un enemi-
go del pueblo” de Guetto 12-23, 
la citada “La enfermedad del mal 
gusto”,  “La lengua incompleta” 
de La Familia Política, “Natalia” 
de La Chana Teatro” o “Mujeres y 
Vanguardias” de Olaya Hernán-
do&María San Miguel. 

PARA SEMBRAR  
LA AFICIÓN AL TEATRO
Todos los niños y niñas pueden 
participar de forma gratuita to-
das las mañanas en las activi-
dades del Divierteatro, que se 

desarrollan en la Plaza del Buen 
Alcalde y la Plaza del Conde, 
aglutinando un variado conjunto 
de propuestas de talleres creati-
vos, juegos, actividades grupales 
y representaciones para acercar a 
los más pequeños al teatro desde 
el juego y los afectos. 

PARA LOS QUE APUES-
TAN POR EL TEATRO  
CONTEMPORÁNEO
que no se despisten de los traba-
jos de Azar Teatro, Tripabajo, La 
Chana, Perigallo Teatro, Albadu-
lake, La Familia Política, Unai 
Garcia Amario y Olaya Hernán-
do&María San Miguel.

PARA QUIENES QUIEREN 
PASEAR CIUDAD  
RODRIGO CON  
EL TEATRO
Los espectáculos itinerantes 
son imprescindibles para co-
nocer Ciudad Rodrigo desde 
otras perspectivas tendrán 
ocasión de asistir a los monta-
jes itinerantes de Tupa Percu-
sión Teatral, que “En la nube” 
combina luz y percusión (ba-
tukada), el montaje “Corre-
llums” de Mucab Dance que 
recrea con luces laser los co-
rrefocs tradicionales y el tra-
bajo de pasacalles “Aéreon” de 
Artscreative.
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Todo lo que quisiste saber de la Feria de Teatro  
y no te atreviste a preguntar

¿CUÁNDO SURGE LA  
FERIA DE TEATRO DE 
CIUDAD RODRIGO?
La Feria de Teatro de Ciudad 
Rodrigo nace en 1998 impulsada 
desde la sociedad civil, desde una 
organización del tercer sector 
como es la Asociación Cultural 
Civitas, pero está amparada por 
las principales instituciones pú-
blicas que la consolidan. Siempre 
tiene el carácter regional pero 
éste se refuerza desde la cuarta 
edición que pasa a llamarse tam-
bién Feria de Teatro de Castilla y 
León. Se crea en el mes de agosto 
(que es un mes raro y poco natu-
ral para mercados profesionales) 
para conseguir atracción de visi-
tantes a Ciudad Rodrigo en la se-
gunda quincena del mes a Ciudad 
Rodrigo, pues hace dos décadas 
en la segunda quincena del mes 
de agosto había poco flujo. Nace 
con los objetivos de dinamizar 
el sector de las artes escénicas, 
exhibir las últimas produccio-
nes teatrales -serviendo como 
escaparate privilegiado para las 
producciones de Castilla y León 
principalmente-, potenciar el 
atractivo turístico y cultural de 
la provincia y de Ciudad Rodrigo 
en particular, y, en definitiva, di-
namizar social, cultural y econó-
micamente el territorio, con una 
mira especial al occidente penin-
sular creando un estupendo esca-
parate teatral que marida artes 
escénicas y patrimonio. 

¿EN QUÉ SE DIFERENCIA 
UNA FERIA DE  
UN FESTIVAL?
La Feria de Teatro de Ciudad 
Rodrigo tiene una curiosa duali-
dad, es una feria, pero también 
es un festival. Es uno de los prin-
cipales mercados de las artes es-
cénicas de España como punto 
de encuentro profesional pero 
también es uno de los principa-
les festivales de teatro del país. 
Una Feria fija su atención en los 
profesionales del sector, siendo 
un espacio profesional en el que 
en un periodo muy concentrado 
de tiempo se ven un gran núme-
ro de espectáculos en vivo.  Y y 
gracias a ello, Ciudad Rodrigo 
goza de un festival de primer 
orden por el impacto que tiene 
en el territorio tantas actuacio-
nes y tanto público. En una feria 
se apuesta por el riesgo, por la 
novedad, y sin duda es la crea-
ción de mercado; mientras que 
un festival es el mercado y no 
siempre se apuesta por el riesgo, 
sino que se suelen programar 
propuestas ya contrastadas y de 
éxito. El objetivo de una Feria es 
visibilizar el talento, descubrirlo 
en ocasiones y permitir que las 
compañías veteranas mues-
tren sus nuevos trabajos ante 

el público profesional. Los es-
trenos son un arma de doble 
filo, pero sin duda uno de los 
pocos criterios objetivos de 
mostrar novedad.

¿CUÁNTAS FERIAS DE 
ARTES ESCÉNICAS HAY 
EN ESPAÑA?
En España solo existen 19 Fe-
rias de Artes Escénicas, la mitad 
de ellas generalistas como la de 
Ciudad Rodrigo y la otra mitad 
especializadas por disciplinas o 
por públicos. Las ferias de tea-
tro son un modelo específica-
mente español que se diferencia 
de otros mercados internacio-
nales que combinan la faceta de 
festival con la de encuentro pro-
fesional. Este concepto de Feria 
de Teatro es muy escaso en el 
panorama internacional, si bien 
existe una en Portugal, la Feira 
Ibérica de Teatro de Fundâo, 
inspirada en la de Ciudad Ro-
drigo. Por ello, un importante 
vector de trascendencia de este 
proyecto y consecuentemente 
de proyección para Salamanca 
y Castilla y León, es el de hacer 
posible la creación de un punto 
de encuentro profesional que 
sitúa a Castilla y León como el 
principal lugar para las artes 
escénicas de España durante el 
mes de agosto, siendo la Feria 
una cita imprescindible para 
el sector profesional y el único 
mercado escénico de nuestra 
comunidad, donde los artistas, 
creadores, productores, empre-
sas de distribución, gestores 
culturales y otros profesionales 
de Castilla y León tienen el ma-
yor protagonismo en el panora-
ma nacional.

¿CUÁL ES EL PAPEL DE 
LAS INSTITUCIONES?
La implicación de las institucio-
nes públicas  refuerza el valor de 
la cultura y el impulso a las indus-
trias culturales como un servicio 
público; por ello la Feria de Teatro 
es un ejemplo estupendo de cola-
boración público-privada,  puesto 
que está amparada y liderada por 
la Junta de Castilla y león, pero 
va de la mano del Ayuntamiento 
de Ciudad Rodrigo y la Diputa-
ción Provincial de Salamanca, así 
como mantiene convenios con la 
Junta de Andalucía, la Junta de 
Extremadura, en ocasiones con 
el Ministerio de Cultura de Por-
tugal, etc. Las instituciones son 
posibilitadoras, pero sin el apoyo 
y participación de la sociedad mi-
robrigense, desde AFECIR a mul-
titud de asociaciones y entidades, 
no habría sido posible consolidar 
este proyecto. Además, es impres-
cindible la complicidad del sector 
profesional.

¿QUIÉN ASISTE A LA FERIA 
DE TEATRO?
La Feria de Teatro está abierta a 
todo el mundo, es un evento cul-
tural multidisciplinar con espec-
táculos para todo tipo de públi-
cos, edades y gustos. Sin duda, la 
implicación del público es la clave 
del éxito del proyecto, el ser ca-
paces de generar un público fiel y 
de calidad. Cada año asisten más 
de 30000 espectadores, y más 
de 2000 niños y niñas participan 
en las actividades de promoción 
escénica del programa Divier-
teatro. La programación por ello 
pretende ser muy abierta, con una 
amplia selección de espectáculos 
para público infantil y familiar, y 

una intensa representación de es-
pectáculos al aire libre y gratuitos. 

Y en el plano profesional, esta 
es una feria restrictiva y exigente, 
que acredita  a no más de 300 en-
tidades profesionales diferentes, 
priorizando el perfil comprador. 
Ello supone que se movilizan a 
más de medio millar de profesio-
nales de España y Portugal cada 
verano en Ciudad Rodrigo. Cada 
año se inscriben más de mil es-
pectáculos de compañías de todas 
las comunidades autónomas y 
casi treinta países distintos, de los 
cuales se selecciona un 4% para la 
programación (este año han sido 
1012, el año pasado 1086). 

¿CUÁL ES EL IMPACTO DE 
LA FERIA DE TEATRO?
Se evalúa el impacto como mer-
cado y los datos de las compañías 
programadas atestiguan que nue-
ve de cada diez compañías cierran 

contrataciones en tan solo cuatro 
meses a partir de su participación 
en la Feria, lo que en 2023 signi-
ficó un retorno en contrataciones 
de caché de casi dos millones de 
euros. Además, el impacto para la 
localidad según un estudio de CO-
FAE (Coordinadora de Ferias de 
Artes Escénicas de España) elabo-
rado por la Universidad de Deus-
to, fue es de 2.660.000 €. Igual-
mente se mide el impacto social y 
se hace una evaluación de calidad 
con los profesionales que asisten, 
y hay datos curiosos, como que el 
40% del público son espectadores 
que no asiste a otros eventos simi-
lares a lo largo del año, lo cual de-
muestra la pluralidad de intereses 
que concita Ciudad Rodrigo. En 
cuanto al impacto para la pobla-
ción los datos demuestran que se 
ocupa el 100% de las plazas y alo-
jamiento hoteleros de Ciudad Ro-
drigo y su entorno, se multiplican 
las visitas a la oficina de turismo, 
se contrata a más de un centenar 
de personas para trabajar en la 
Feria (principalmente jóvenes mi-
robrigenses) y se trabaja con 120 
proveedores de Salamanca.

Todo ello redunda en que la 
Feria de Teatro vuelve a estar re-
conocida este año como el evento 
más importante de  artes escéni-
cas de la Comunidad, situándola 
entre los diez festivales más im-
portantes de España según el Ob-
servatorio Nacional de la Cultura, 
que también la reconoce como 
el tercer evento cultural más im-
portante de nuestra Comunidad, 
después de la Seminci y el Patio 
Herreriano.  El Observatorio de la 
Cultura incluye nuevamente a la 
Feria de Teatro entre los aconteci-
mientos culturales más importan-
tes del año en España en 2023, y 
aparece nuevamente en el ranking 
nacional, en el puesto 60 dentro 
de un listado en el que aparecen 
las 104 iniciativas culturales más 
destacadas en 2023. 
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A gosto. Mes de reen-
cuentros, de alegría, 
de celebraciones… 
mes de las fiestas de 

los pueblos. Una tradición que 
año tras año reúne a cientos, a 
miles de personas en los lugares 
que los han visto crecer, que los 
han visto vibrar con las primeras 
fiestas, donde se tienen los re-
cuerdos más gratos. 

Agosto se ha convertido en el 
mes de descanso para la mayoría 
de la población. Y también es el 
mes que se elige para volver. Volver 
a esos lugares que han visto crecer 
a multitud de niños, calles que han 
visto familias completas jugando, 
forjando una vida. 

Muchas calles y muchos pueblos 
que también han visto, con el paso 
de los años, cómo su población des-
cendía. Algunos más rápido, otros 
más despacio. Pueblos que en in-
vierno prácticamente están vacíos, 
en silencio y que, en verano, y en es-
pecial en agosto, doblan su pobla-
ción con la llegada de las familias. 

Desconectar, ver a la fami-
lia, reunirse con los amigos… no 

hay excusa para no ir al pueblo. 
Y el pueblo recibe con los brazos 
abiertos, con todo listo para que 
un año más,se produzcan esos  
reencuentros.

Agosto es sinónimo de fiestas 
de pueblos y municipios como Pe-
ñaranda de Bracamonte, Guijuelo 
o Vitigudino que se preparan para 
celebrar sus días más esperados. 
Otros municipios más pequeños 
también, con todas sus activida-
des y variada programación por 
delante. 

Las peñas, con sus locales y sus 
camisetas o uniformes, color y un 
nombre específico. Las verbenas, 
que están en primera línea cuan-
do las orquestas y discotecas mó-
viles llenan las plazas para cantar 
a pleno pulmón canciones de toda 
la vida, antiguas y también más 
actuales.

Lo mismo ocurre con los toros, 
otro símbolo de Salamanca y pre-
sente en gran cantidad de fiestas 
patronales. Hablar de los pueblos 
de Salamanca es sinónimo de ha-
blar de toros. Desde corridas has-
ta capeas por las calles, concursos 

de recortes, clases prácticas o 
encierros a caballo que hasta 
los más trasnochadores se le-
vantan para ver (y que otros 
directamente no se van a dor-
mir).

Las fiestas de los pueblos 
son una bocanada de aire fres-
co que también tienen momen-
tos de espiritualidad, que se 
traducen en las misas y proce-
siones que se hacen en honor 
a los santos que dan nombre a 
esas fiestas patronales, como 
por ejemplo el 15 de agosto, día 
de la Virgen de la Asunción, fe-
cha que da paso a San Roque (16 
de agosto) y a San Bartolomé 
(24 de agosto), dos de los santos 
más venerados en la geografía 
salmantina junto con San Sebas-
tián (17 de enero) y San Blas (3 
de febrero), y a los que se suma 
San Lorenzo el 10 de agosto.

No hay cuenta atrás porque 
ya están aquí. No hay fiestas 
malas ni buenas, cada una es 
única e irrepetible. Agosto ya 
está aquí y a lo grande: ¡la pro-
vincia estalla en fiestas!

Desfile de peñas de Villarino en años anteriores  |  Foto:  M. Corral

Los cabezudos por las calles de Guijuelo  |  Foto:  Archivo

La provincia estalla en fiestas
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Vanesa Martins.

Castellanos de Moriscos 
tiene todo preparado 
para celebrar las fies-
tas patronales en Ho-

nor al Santísimo Cristo de las 
Batallas, con un amplio progra-
ma que arranca con una romería 
el 4 de agosto, y el grueso de las 
fiestas del 7 al 11 de agosto.

Unas fiestas pensadas para 
todos, que este año traen impor-

tantes novedades. Hablamos  con 
Victoria Manjón, alcaldesa del 
municipio.

¿Destaca alguna novedad en 
el programa?
Quiero destacar que el domin-
go 4 de agosto celebraremos una 
romería, algo que se hacía hace 
muchísimos años para trasladar 
el Cristo hasta la iglesia para las 
fiestas. Hace 90 años que la ermita 

del pueblo estaba cerrada y ahora 
hemos recuperado esta tradición. 
Además, hemos ampliamos un día 
más de fiestas y el día 7 celebrare-
mos la I Feria de Foodtracks, que 
contará con puestos y una discote-
ca para ir calentando motores y el 
sábado tenemos el plato fuerte con 
la Orquesta La Misión.

¿Hay algo o alguna activi-
dad que os hubiese gustado 
incorporar?
Creo que no hay nada que se nos 
haya quedado, es decir, hemos 
incorporado lo que hemos po-
dido y el año que viene puede 
haber cambios en función de lo 
que guste en ese momento. 

¿Qué mensaje, como alcal-
desa, le manda a los vecinos 
para estas fiestas?
Les pido que disfruten de las fies-
tas, que participen en todas las 
actividades con responsabilidad 
y sensatez, ya que son parte cen-
tral del desarrollo de las mismas.  

Victoria, ¿qué balance hace 
del último año en el muni-
cipio? ¿Hay proyectos en 
marcha? 
La verdad es que hago un balance 
positivo. Ahora en el último tri-
mestre haremos cosas como la 
remodelación de la plaza. Tam-
bién la cubierta del pabellón, 
que es verdad que tiene muchas 
goteras y eso es algo que es fun-
damental arreglar. Además, esta-
mos trabajando para conseguir la 
segunda fase de la ronda de San 
Isidro también este año y conti-
nuar hasta la carretera nacional.

La edil del municipio asegura que los vecinos  
son "parte fundamental de las fiestas"

FIESTAS EN CASTELLANOS DE MORISCOS

“Son unas fiestas pensadas 
para todos que este año traen 

importantes novedades"

VICTORIA MANJÓN | ALCALDESA

PROGRAMA

4 de agosto
Domingo
11:00 h.: Bendición de la “Ermita Humilladero del Santísimo 
Cristo de las Batallas”.
Lugar: Ermita junto al Cementerio
11:15 h.: Procesión del Santísimo Cristo de las Batallas y 
ofrenda. Lugar: Camino del Cementerio hasta la iglesia.
12:00 h.: Eucaristía Dominical.
Lugar: Iglesia de San Esteban

7 de agosto
Miércoles
19:00 h.: I Feria Food-Truck.  Lugar: Camino Moriscos.

8 de agosto
Jueves
19:30 h.: Paseo con las Peñas disfrazados de los 80´s y 
acompañados de la Charanga “Los del Lío”. Para terminar, 
podremos comer un sabroso arroz zamorano en la Plaza 
Mayor. Lugar:  Calles del centro urbano. Salida: Ayto.
22:00 h.: Saludo de la Alcaldesa, Pregón de fiestas y 
Chupinazo. Lugar: Ayuntamiento.
22:30 h.: Entrega de Pañoletas. Lugar: Kiosco del parque.
23:30 h.: Tributo a “Queen” y Discomóvil.
Lugar: Camino Moriscos. Junto al frontón del parque.

9 de agosto
Viernes
11:30 h.: Encierro Infantil y Batería de Juegos
Lugar: Camino Moriscos, junto al frontón del parque y  C/ La 
Rosa.*Para niños a partir de 4 años.
17:00 h.: Gymkana de Peñas.
Lugar: Frontón Polideportivo IGP Lenteja de la Armuña.
19:00 h.: Waypout. Lugar: Polideportivo IGP Lenteja de la 
Armuña.*A partir de 14 años
20:00 h.: Concierto de Copla “Antonio Bonal”.
Lugar: Centro Polivalente San Roque.
21:30 h.: Degustación de Caldereta.
Lugar:  C/ La Rosa, junto al Ayuntamiento.
*Compra anticipada de tickets en lugares autorizados (1,5€/
ración) hasta el 6 de agosto.
23:30 h.: Orquesta “La Búsqueda” en concierto.
Lugar: Camino Moriscos. Junto al frontón del parque.
05:00 h.: Sopas de Ajo. Lugar: Kiosco

10 de agosto
Sábado
11:30 h.: Ciudad Hinchable y Tren Turístico.
Lugar: Polideportivo IGP Lenteja de la Armuña.
*Los menores de 7 años deberán estar en todo momento 
acompañados por un adulto. *A la ciudad hinchable podrán 
acceder los menores de más de 7 años acompañados de un adulto.
13:30 h.: Fiesta de la Espuma. Lugar: Frontón del 
Polideportivo IGP Lenteja de la Armuña.
14:30 h.: Gran Paella Popular. Lugar: C/ La Rosa, junto al 
Ayto.*Compra anticipada de tickets en lugares autorizados 
(1,5€/ración) hasta el 6 de agosto.
*La recaudación irá destinada íntegramente a colaborar con la 
Asociación Salud Mental Salamanca - AFEMC.
18:30 h.: Exhibición Stunt Motos Ducati. Lugar: Ronda de San 
Isidro (tramo Carretera Moriscos- C/ Juan Curto).
21:00 h.: “El Cumbre”. Lugar:  C/ La Rosa y Frontón del parque.
23:30 h.: Gran Espectáculo con la Orquesta “La Misión” y 
posterior Discomóvil. Lugar:  C/ Caño de la Cerrada, junto al 
C.R.A. María Moliner.

11 de agosto
Domingo
08:30 h.: Chocolate con Churros. Lugar: Kiosco del parque.
13:00 h.: Santa Misa. En Honor al Santísimo Cristo de Las 
Batallas. Lugar: Iglesia de San Esteban.
13:45 h.: Procesión del Santísimo Cristo de las Batallas.
Lugar de salida: Iglesia de San Esteban.
14:30 h.: Pincho Popular. Lugar: Frontón del parque.
17:00 h.: Finales III Torneo Tute y Remi y I Torneo Mus.
Lugar: Bar Inma y Bar La Plaza.
18:00 h.: Partidos de Pelota Mano. Lugar: Frontón cubierto del 
Polideportivo IGP Lenteja de la Armuña.
23:30 h.: “Estrella Show” Macrodiscoteca.  Lugar: Camino 
Moriscos.
23:50 h.: Cuenta Atrás Castellanos de Moriscos. Lugar: 
Camino Moriscos.
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Rosa M. García

A rranca un agosto 
muy intenso en Car-
bajosa de la Sagrada 
plagado de activi-

dades. Desde el día 2 y hasta el 
11, los vecinos disfrutarán con 
cine, teatro, conciertos, espec-
táculos y el Mercado Medieval, 
entre otras de las actividades de 
la Semana Cultural. Una pro-
gramación que dará paso del 10 
al 13 de agosto a la Semana de 
la Juventud, que incluye, entre 
otras, la Noche del Miedo, la 
carrera de autos locos y la Pool 
Party, así como la Ruta del Pin-
cho y una macrodiscoteca, que 
calentarán motores para que al 
día siguiente, el 14, se comience 
a disfrutar de las fiestas gran-
des del municipio, las de San 
Roque. 

Carbajosa rinde honores a su 
Patrón hasta el día 18 de agosto 
con múltiples actividades para 
el disfrute de todos los vecinos; 
y también de los visitantes, que 
siempre son muy numerosos. 
Unos festejos en los que se da 
cabida tanto a las activida-
des tradicionales, que siempre 
triunfan, como a algunas nove-
dades. Unos días para disfrutar 
y evadirse en armonía con el 
amplio y variado programa que 
ha organizado el Ayuntamiento, 
tal y como afirma el alcalde, Pe-
dro Samuel Martín. 

¿Cómo se presentan estas 
fiestas de San Roque?
Con muchas ganas. Creo que las 
fiestas son los días más espera-
dos del año y los vecinos quie-
ren disfrutar y pasarlo bien y es 
algo que se consigue con el am-

plio y variado programa de ac-
tividades que se ha organizado 
desde la Concejalía de Fiestas. 
Así que yo creo que la diversión 
va a estar asegurada para todos 
los públicos.

 ¿Qué destacaría del progra-
ma de actos? ¿Hay alguna 
novedad?
Es difícil destacar una actividad 
concreta, porque son cinco días 
intensos y cada uno con múl-
tiples actividades para todos. 
Siempre intentamos incluir algo 
nuevo, como es el pasacalles a 
caballo a la antigua usanza o 
el espectáculo familiar ‘silence 
party’ para bailar al ritmo de la 
música que escuchas en los auri-
culares sin molestar a los demás.

Novedades que se unen a 
las propuestas tradicionales y 
que no pueden faltar duran-
te estas celebraciones, porque 
son las que siguen pidiendo 
los vecinos, como el concurso 
de disfraces de las peñas, que 
inaugura la fiestas, los torneos 
deportivos, el parque infantil, 
que llena de hinchables y atrac-
ciones el Prado de la Vega para 
los más pequeños, o los feste-
jos taurinos, que cuentan con 
mucha afición. Sin olvidar las 
celebraciones religiosas, que 
son las que marcan las fiestas 
en honor a nuestro Patrón San 
Roque y que este año saldrá re-
novado en la procesión, tras la 
restauración que se ha llevado a 
cabo de la imagen.

¿Qué mensaje quiere trans-
mitir a los vecinos y a los vi-
sitantes que acudirán a dis-
frutar de las fiestas?

Que disfruten y se lo pasen 
bien, que son días de conviven-
cia, de estar con la familia y los 
amigos, y de olvidar los proble-
mas y obligaciones que tene-
mos en el día a día. Que salgan 
a la calle y participen en las ac-
tividades, que puedan evadirse 
y desconectar en estas jornadas 
de diversión, que confiamos en 
que transcurran en armonía y 
sin incidentes.

Cambiando de tema, ¿Qué 
balance realiza del último 
año?
Ha sido un año diferente y 
muy completo. Me he estrena-
do como diputado nacional del 
PP y el trabajo en el Congre-
so es intenso, pero está sien-
do una experiencia muy enri-
quecedora. A nivel municipal, 
seguimos trabajando día a día 
con todos los miembros del 
equipo de Gobierno para sacar 
adelante proyectos y mejorar 
los servicios que ofrecemos a 
nuestros ciudadanos. En este 
sentido, este año y tras meses 
de esfuerzo y trabajo hemos 
aprobado los grandes contra-
tos de servicios que tiene el 
Ayuntamiento -de limpieza 
viaria y recogida de residuos, 
de limpieza de edificios muni-
cipales y de mantenimiento de 
viales y reparación de averías 
de agua-, además de inaugu-
rar el edificio del Centro Cul-
tural, que desde el pasado 5 de 
abril está funcionando a pleno 
rendimiento de cursos y acti-
vidades y con el servicio de la 
Biblioteca Municipal, un gran 
espacio acorde a la población 
de Carbajosa.

¿Algún proyecto importante 
a corto plazo?
Como te decía, seguimos tra-
bajando en el día a día y en 
atender las necesidades que 
van surgiendo, pero somos 
ambiciosos y queremos ofre-
cer a nuestros vecinos cada 
vez más y mejores servicios. 
Por ello, vamos a seguir invir-
tiendo en la creación y mejora 
de los parques infantiles, la 

ampliación de zonas verdes, 
en completar la renovación 
de la red de agua más anti-
gua y estamos empezando a 
trabajar en el proyecto de las 
nuevas piscinas municipales, 
entre otros. Pero el proyecto 
más a corto plazo que tene-
mos son las fiestas, que son 
jornadas para aprovechar, 
pasarlo bien y disfrutar. ¡Qué 
viva San Roque! 

La localidad rinde honores a San Roque del 14 al 18 de agosto; cinco días intensos con 
múltiples actividades para todos, las tradicionales y algunas novedades

FIESTAS EN CARBAJOSA DE LA SAGRADA

“Las fiestas son los días más esperados del año, 
que los vecinos disfruten y puedan evadirse"

PEDRO SAMUEL MARTÍN | ALCALDE
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M.F.

El primer edil de La Ve-
llés, Javier Marcos, se 
muestra satisfecho con 
el trabajo realizado en 

el Ayuntamiento estos últimos 
meses. En las fiestas, asegura que 
el municipio sigue apostando por 
la diferenciación, “por ofrecer un 
programa único”

¿Cómo afronta las fiestas 
2024? 
La preparación de las fiestas pa-
tronales es siempre un pilar de la 
organización anual de un Ayun-
tamiento. Tratamos de elaborar 
un cartel que sea lo más atractivo 
posible, que se adapte a todos los 
gustos y a todas las edades, y que 
combine lo lúdico-festivo con lo 
cultural; el entretenimiento y el 
ocio con las tradiciones.

¿Qué novedades hay en el 
programa festivo?
Pues seguimos apostando por di-
ferenciarnos; por ofrecer un pro-
grama único al resto. Por eso, el 
sábado 31 de agosto tendrá lugar 
en La Vellés el primer Freestyle 
internacional que acoge el munici-
pio, la comarca, y me atrevo a de-
cir que uno de los mejores carteles 
que ha habido en la provincia, con 
pilotos internacionales que merece 
la pena ver, que harán disfrutar al 
público y que nadie puede perderse 
porque, de verdad, merece la pena.

También cambiamos este año 
la parrillada, que tradicionalmente 
se celebraba el lunes, por una pae-
lla el día 31 a mediodía. Además, 
recuperamos la calidad de las or-
questas y de las verbenas, perdida 
en las legislaturas anteriores, con 
grupos de primer nivel como Es-
trella del Norte, Princesa, Kapita-
na y Máxima; todo ello sin perder 
la tradicional carrera de cintas, la 
Color Party, los torneos deportivos 
o las atracciones infantiles.

¿Cuál es el proyecto que ya 
se ha puesto en marcha del 
que se siente más orgulloso?

Pues me voy a quedar con dos. El 
primero de ellos, el cheque bebé. 
Hemos entregado ya cuatro ayu-
das de 1.000 € a familias que 
siguen apostando por el medio 
rural para vivir, para criar a sus 
hijos, y esa es la apuesta más 
firme que tenemos que hacer 
los Ayuntamientos pequeños.

Y el segundo de ellos, las 
nuevas normas urbanísticas, 
que están ya muy avanzadas y 
que se someterán a aprobación 
inicial este 2024. Van a permi-
tir que el municipio se desa-
rrolle significativamente, do-
tándole de un área industrial, 
ampliando su casco urbano y 
facilitando el asentamiento de 
nuevos vecinos. Es un proyecto 
muy ambicioso pero que per-
durará en el tiempo y estoy se-
guro que dará sus frutos.

¿Qué proyectos tiene por de-
lante La Vellés para esta le-
gislatura?
En el próximo año pretendemos 
terminar de renovar la parte de 
la red de abastecimiento que está 
pendiente, y emprender un pro-

yecto integral de renovación de 
la Depuradora. Además, reabrirá 
la Guardería Municipal, y se re-
novará el Centro Cultural para 
convertirlo en un espacio útil y 
moderno. Queremos también 
comenzar a redactar el proyecto 
de la nueva piscina municipal, y 
mejorar las instalaciones depor-
tivas del Frontón, sobre las que 
se instalará una pista de pádel 
que estará operativa en el verano 
de 2025. 

¿Qué mensaje le manda a 
los vecinos?
Que disfruten de las fiestas, de 
la familia, de los amigos, del 
programa… está elaborado con 
muchas ganas, con mucha ilu-
sión, y pensando sobre todo en 
que la gente disfrute y se lo pase 
bien. Se ha notado mucho los 
años que, por la pandemia, no 
pudo haber fiestas… porque son 
la excusa perfecta para reunir-
se, volver a la casa de los abue-
los, recordar con nostalgia los 
años pasados… y también para 
ver como una nueva generación 
disfruta y llena de vida las calles 
del pueblo.  

El sábado 31 de agosto tendrá lugar en La Vellés 
el primer Freestyle internacional que acoge el 

municipio y la comarca de Salamanca

FIESTAS EN LA VELLÉS

“El programa festivo combina lo lúdico-festivo 
con lo cultural y el ocio con las tradiciones” 

PROGRAMA

29 de agosto
Jueves
Por la tarde. Finales de los torneos deportivos y de cartas.
17.00 h. Atracciones acuáticas: Lugar: Camino del Cementerio.
19.30 h. Exhibición y práctica de TIRO con ARCO para todos 
los aficionados. Lugar: Salón Polivalente.
22.30 h. Pasacalles disfrazados con la Charanga QUELOQUES 
BAND... Habrá premio al mejor disfraz individual y a la mejor 
peña. Inicio: Pl. del Ayuntamiento.
00.00 h. Chupinazo de inicio de las fiestas:
Pregón. Reparto de pañoletas. Concurso de baile. Entrega de 
premios. Acto seguido, arrancamos la noche con la ORQUESTA 
ESTRELLA DEL NORTE. Lugar: Pl. Alfonso XIII.

30 de agosto
Viernes
11.00 h. PARQUE HINCHABLE infantil. Lugar: Pl. Alcalde 
Carlos Lobato. 
13.30 h. Gran fiesta de la ESPUMA para los más pequeños. 
Lugar: Pl. Alcalde Carlos Lobato. 
18.00 h. CONCURSO INFANTIL de DISFRACES (niños hasta 
12 años). Habrá premio a los mejores... Lugar: Pl. del Ayto. 
20.00 h. Correpeñas con la Charanga LA CLAVE. 
Degustaremos juntos la sangría de nuestras peñas y los 
aperitivos de nuestros patrocinadores. Inicio: Pl. del Ayto. 
22.00 h. GRAN PRIX. Lugar: Pl. de Toros (c/ Acera de 
Carrevilla) 
00.00 h. Baila al ritmo de la ORQUESTA MÁXIMA. Lugar: Pl. 
Alcalde Carlos Lobato.

31 de agosto
Sábado
12.30 h. Misa solemne en honor a nuestro patrón, San Juan 
Bautista, amenizada por el Coro parroquial, y posterior 
procesión. Lugar: Iglesia Parroquial. 
14.30 h. GRAN PAELLA POPULAR para todos los vecinos. 
Lugar: Pl. Alcalde Carlos Lobato. Imprescindible ticket. 
19.30 h. Actuación y exhibición del Grupo flamenco "Aires 
Charros", con más de 30 bailaoras y una pareja de caballos que 
bailarán al ritmo de la música. Lugar: XX 
22.00 h. FREESTYLE INTERNACIONAL. Lugar: Pl. de Toros 
(c/ Acera de Carrevilla). Imprescindible entrada. 
00.00 h. ORQUESTA PRINCESA. Lugar: Pl. del Alcalde Carlos 
Lobato.

1 de septiembre
Domingo
08.00 h. CHOCOLATADA. Lugar: Pl. del Ayuntamiento. 
13.00 h. Celebración de la SANTA MISA. Lugar: Iglesia 
Parroquial. 
14.00 h. Tradicional CARRERA de CINTAS con cinco 
categorías: Benjamines (hasta 7 años). Junior (de 8 a 12 años). 
Cadetes (de 13 a 18 años). Adultos (de 19 a 35 años). Veteranos 
(de 35 a 99 años). Lugar: C/ Mayor. 
A lo largo de la mañana: VII Campeonao Nacional Open de 
Clubes de TIRO CON ARCO (cinco modalidades) organizado 
por el Club de Tiro con Arco "La Cuerda Floja". Lugar: Campo 
de Tiro Municipal. 
18.00 h. En camión escenario, Zumba, Música y Diversión en 
la COLOR PARTY. Pantalón, camiseta y si quieres gafas para 
disfrutar de esta gran fiesta... y para terminar... FIESTA DE LA 
ESPUMA. Para todas las edades. Lugar. Frontón. 
19.30 h. CONCURSO de POSTRES. Habrá premio a los 
mejores. Lugar: Centro Cultural. 
22.00 h. CONCURSO DE RECORTADORES. Lugar: Pl. de 
Toros (c/ Acera de Carrevilla). Imprescindible entrada. 
00.00 h. Orquesta KAPITANA.

JAVIER MARCOS | ALCALDE
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FIESTAS EN VITIGUDINO

PROGRAMACIÓN 

Del 1 al 31 de agosto
Ex posición de pintura y escultura. 
Lugar: Mercado de Abastos.

8 de agosto
Jueves
12:00 Actuación infantil.
Lugar: Parque San Nicolás.

9 de agosto
Viernes
12:00 Concurso infantil de dibujo.
Lugar: Mercado de Abastos.
21:00 Finales IV Torneo Fútbol Sala.

10 de agosto
Sábado
12:00 Jornada infantil en las piscinas 
municipales con entrada gratuita.
17:00 Fiesta de la espuma.
Lugar: Piscinas.

11 de agosto
Domingo

14:00 Paellada popular organizada por la 
Cofradía San Nicolás. 
Lugar: Frontón Municipal de San Nicolás.
15:30 Tirada al Plato.
Lugar: Campo de tiro de la dehesa.
22:00 Actuación de música folk ‘Tenteluna’.
Lugar: Plaza de España.

12 de agosto
Lunes
22:00 Espectáculo teatro musical 
‘Zolopotrokeando’ (Circuitos Escénicos). 
Lugar: Plaza de España.

13 de agosto
Martes
22:00 Presentación, coronación e 
imposición de bandas a las reinas y 
damas infantiles y juveniles de las Ferias 
y Fiestas 2024.
22:30 Pregón de las Ferias y Fiestas 2024 
a cargo de Dehesa Grande Soc. Coop.
Lugar: Plaza de España.
El acto estará amenizado con la actuación 
de Lucia López Marcos.

14 de agosto
Miércoles
23:30 Capea Nocturna con Disco-Móvil.
Lugar: plaza de toros.

15 de agosto
Jueves
11:30 En la iglesia parroquial, eucaristía 
de la Virgen del Socorro. A continuación, 
procesión hasta su ermita.
14:00 Recorrido por las calles del 
municipio de gigantes y cabezudos. 
Salida: Centro Cultural de Vitigudino.
22:00 Desfile de carrozas.
24:00 Verbena amenizada por la orquesta 
Cuarta Calle.
Lugar: Plaza de España.

16 de agosto
Viernes
13:00 En la plaza de toros desenjaule de 
los toros de la corrida.
14:00 Gigantes y Cabezudos. 
Salida: Centro Cultural de Vitigudino.
19:00 En la plaza de toros monumental 

corrida de toros mixta, lidiándose 6 
toros de la acreditada ganadería de 
Soto de La Fuente para el rejoneador y 
los matadores: Guillermo Hermoso de  
Mendoza, Pablo Aguado y ‘El Payo’.
24:00 Actuación Musical: Renovation 
Experience (Dj´S).
Lugar: Plaza España.

17 de agosto
Sábado
18:30 Partidos de pelota a mano.
Lugar: Frontón Municipal de San Nicolás.
1º Partido (juveniles): Ramirez - Okiñena 
Vs Egurrola - Figueroa.
2º Partido (profesionales): Eguiguren V - 
Eskurza Vs Mata - Aldabe.
24:00 Verbena con la orquesta Stereo.
Lugar: Plaza de España.

18 de agosto
Domingo
22:00 ¡Viva la zarzuela! por Camerata 
Lírica. Circuitos Escénicos de CyL.
Lugar: Plaza de España.

M. C,

V  itigudino se dispone a 
celebrar un año más 
las Ferias y Fiestas 
en honor a la Virgen 

del Socorro, celebraciones que 
discurrirán entre el 8 y el 18 de 
agosto, aunque con anterioridad 
tendrá lugar la inauguración en 
el Mercado de Abastos de la ex-
posición de escultura y pintura 
de varios autores.

Las actuaciones musicales son la 
parte más novedosa del programa 
y entre las que sobresale un espec-
táculo de zarzuela, el regreso de la 
Renovation Experience de Ricky 
Galende con un nuevo espectáculo 
respecto a Corpus, el concierto folk 
de Tenteluna y las verbenas con las 
orquestas Stereo y Cuarta Calle. 

El pregonero de estas Ferias y 
Fiestas será la Soc. Coop. Dehesa 
Grande y estará representada por 
su presidente Gabriel Gonzalo, un 
guiño del Ayuntamiento a la em-
presa asentada en Vitigudino des-
de 2004 y que desde su llegada 
ha creado infinidad de puestos de 
trabajo directos, además de con-
tribuir al sostenimiento del sector 
primario ligado a la ganadería. 
Como animación del evento, ac-
tuará la cantante vitigudinense 
Lucia López Marcos.

Además de la corrida de toros 
mixta el 16 de agosto con reses de 
Soto de la Fuente y el rejoneador 
Guillermo de Mendoza, con los 
matadores Pablo Aguado ya ‘El 
Payo’, no faltará la capea noc-

turna en la noche previa al 15 de 
agosto, además del desenjaule de 
los toros de la corrida. Además, 
también los aficionados a la pelo-
ta a mano tendrán dos interesan-
tes partidos el 17 de agosto

Tampoco faltarán las activi-
dades infantiles y culturales, así 
como una paella organizada el 
11 de agosto por la Cofradía San 
Nicolás a beneficio de la crea-
ción de una Banda de Cornetas 

y Tambores para la Semana 
Santa. Tampoco el Torneo de 
Ferias de fútbol sala que pro-
mueve el CD Los Leones y que 
se desarrollará entre el 1 y el 9 
de agosto.

Y por último, el 15 de agosto se 
celebrará la eucaristía y la proce-
sión hasta la ermita con la Virgen 
del Socorro, además del tradicio-
nal desfile de carrozas que seguro 
llenará las calles de Vitigudino.

No faltará el desfile de carrozas, la corrida de toros, dos verbenas con orquesta, una super 
disco móvil, la presentación de la Corte de Honor y el pregón de Dehesa Grande

Unas Ferias y Fiestas 2024 con todos los 
ingredientes y para todos los gustos

Corte de Honor juvenil  |  Foto:  Corral

Corte de Honor infantil  |  Foto:  CorralMayordomas en la procesión de bajada |  Foto:  Corral
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Miguel Corral

Ha pasado un año desde la 
toma de posesión de la nue-
va Corporación, y el alcalde 
de Vitigudino, Javier Muñiz, 

realiza balance de la gestión realizada en 
este tiempo.

¿Nos hace un resumen de estos pri-
meros 12 meses?
Lamentablemente el estado del Ayunta-
miento es peor de lo que imaginábamos, 
tanto a nivel administrativo como a ni-
vel de cuentas. Así que cuando vimos la 
partida de personal tuvimos que aprobar 
urgentemente el presupuesto del 2023, 
pues no podíamos pagar ni las nóminas. Y 
después con el nuevo presupuesto, como 
había pendiente de pagar un montón de 
cosas de atrás, nos lo hemos comido con 
eso, por lo que ahora mismo tenemos que 
liquidar el 2023 y aprobar el 2024, porque 
no podemos acabar el ejercicio como esta-
mos. Aparte, nos han dejado unos regali-
tos de mucho cuidado. Que haya facturas 
pendientes era normal, no voy a entrar en 
la cantidad, pero es que había pagos pen-
dientes de más de medio millón de euros 
por sentencias judiciales, el pago de la luz 
por 341.000 euros, a la Seguridad Social 
otros 70.000 de una trabajadora, además 
de otros 43.000 euros a la Mancomunidad 
y la devolución de 60.000 euros en sub-
venciones porque no estaban aprobadas 
las cuentas. En total unos 530.000 euros 
que nos ponen la situación muy difícil, y 
sin contar otras cosas menos llamativas de 
menor importe. Y todavía estamos rema-
tando juicios como el del camino famoso 
de Prao Redondo, que pidieron una revi-
sión de precios, y que finalmente la em-
presa perdió...., la empresa de la basura... 
Hay un montón de juicios que vienen de 
atrás. Entonces, en ese sentido, pues muy 
mal. El año ha sido muy complicado, tam-
bién empezamos tarde, la secretaria vino 

tarde, con lo cual, cuando hemos desen-
vuelto todo un poco estamos metidos en 
las Ferias de 2024.

En cuanto a las actuaciones que han 
llevado a cabo ¿qué nos puede decir?
Se han asfaltado algunas calles, obras que 
estaban pendientes de la legislatura ante-
rior, y está pendiente lo del parking de ca-
ravanas y la pista de pádel. Quedaron que 
empezaban en marzo, pero como ha llovido 
lo retrasaron y esperamos que se pongan 
con ello en breve. Estamos pendientes de 
que empiecen en cualquier momento. Lo-
gramos legalizar el polígono agroalimen-
tario, lo cual ha sido muy importante para 
el desarrollo empresarial. Recuperamos la 
Feria Agroalimentaria en Semana Santa. 
También destacaría el programa de activi-
dades para mover un poco al pueblo, con el 
que hemos contabilizado la participación de 
más de 400 personas en actividades. Evita-
mos que se cerrara el Centro Cultural, tam-
bién se abrió el bar, y se han dado ayudas a 

todos los colectivos y asociaciones, desde la 
Cofradía de Semana Santa a la del Corpus, 
Los Leones, etc.  El Certamen de Teatro se 
ha llenado siempre, por lo que en otoño e 
invierno, vamos a intentarlo con el cine. 

¿Qué les espera a los vecinos de Viti-
gudino en el próximo año?
A través de los Planos Provinciales se van a 
gastar en pavimentaciones unos 180.000 
euros para asfaltar entre 3 y 4 kilómetros 
de calles, y otros 40.000 euros en renova-
ción de redes. Se van a hacer aceras en La 
Reguerita, calle Chica... Se va a terminar el 
mercado de abastos, algo más de 40.000 
euros para terminar los dos esquinazos 
que hay pendientes y darle una mano de 
pintura. Queremos también meter la elec-
tricidad al bulevar de la zona del instituto. 
Otro tema fundamental es la legalización 
del polígono industrial. También estamos 
en negociaciones con la Junta para la ven-
ta de una parcela en el polígono, donde 
quieren hacer una nave. 

¿Qué nos dice de las Ferias?
La corrida del 16 de agosto me gusta, es 
un buen cartel para Vitigudino, un rejo-
neador puntero y buenos toreros, uno de 
ellos ha estado en Pamplona estos sanfer-
mines y ha estado bien. Por lo demás, el 
resto es similar a lo de otros años, tampo-
co podemos permitirnos muchas alegrías, 
tenemos buenas orquestas y el desfile de 
carrozas que este año superará al anterior. 
Son unas carrozas muy llamativas y espe-
ramos también el relleno entre carroza y 
carroza que sea un poco más divertido, 
más ágil que otros años. También  quería 
decir que por indicación de los ganaderos, 
debido a las enfermedades y la normativa, 
hemos pospuesto la feria ganadera al mes 
de octubre, y estamos en ello.  

¿Por qué hay que venir a las fiestas 
de Vitigudino?
Hombre, hay que venir pues por todo. Hay 
servicios de todo tipo, para toda la gente 
que está aquí, en Vitigudino, y la que está 
fuera de Vitigudino, en los pueblos de 
alrededor. Creo que es un pueblo que se 
dedica a eso, a dar servicios fundamen-
talmente, y tenemos que intentar dar más 
que otros en todos los niveles, alimenta-
ción, hostelería, restaurantes, en eso an-
damos, pero bueno, y ahora tenemos unas 
fiestas buenas. Yo creo que merece la pena 
venir a dar una vuelta por Vitigudino, a 
ver las carrozas, a ver las orquestas, los to-
ros y, bueno, a tomarse unos vinos y lo que 
a cada uno le apetezca, dar un paseo, ver a 
la gente, a los conocidos de todos los años, 
a los vecinos, amigos...

¿Qué quiere decirle a los vecinos y a 
cuantos vengan a Vitigudino?
Pues que se olviden de los problemas co-
tidianos y disfruten de lo que hemos pre-
parado para todos, que disfruten de las 
verbenas, de las carrozas, de los toros y de 
la excelente hostelería que tenemos. Que 
pasen unas buenas fiestas. 

El regidor realiza un repaso a la gestión municipal en el último año y avanza que en 
unos meses se renovará el pavimento de más de tres kilómetros de calles 

FIESTAS EN VITIGUDINO

“Este año el desfile de carrozas superará al 
anterior, con un relleno más divertido” 

JAVIER MUÑIZ DÍAZ | ALCALDE
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Además de la corrida mixta, la feria taurina la 
completa la capea nocturna del 14 de agosto y el 
desenjalue de los astados de Soto de la Fuente

Guillermo Hermoso, Pablo Aguado y Octavio 
García 'El Payo', cartel del 16 de agosto

M. C,

Seis años después y con 
una pandemia de por 
medio, Euro Tauro Lu-
ján regresa este 2024 a 

la organización del tradicional 
festejo del 16 de agosto en Viti-
gudino. Tras los éxitos cosecha-
dos en 2017 y 2018, Enrique Lu-
ján ha apostado de nuevo por un 
festejo mixto con un cartel que 
califica de “corte artista”.

De nuevo, Luján realiza una 
apuesta fuerte con dos figuras 
en lo alto del escalafón como son 
el rejoneador Guillermo Hermo-
so de Mendoza, hijo de Pablo 
Hermoso, y el torero sevillano 
Pablo Aguado, completando el 
cartel el torero mexicano Octa-
vio García ‘El Payo’, con toros de 

la ganadería sevillana Soto de la 
Fuente, de encaste Domecq.  

Guillermo Hermoso llega a Vi-
tigudino en el cuarto puesto del 
escalafón de rejoneadores con 
una decena de festejos y de ellos 
la mitad en plazas de 1ª contabi-
lizando salidas a hombros casi en 
cada una de ellas.

Por su parte, Pablo Aguado 
regresa a Vitigudino tras su paso 
por esta plaza en 2022 para par-
ticipar en el festival a beneficio 
de la ELA, festejo en el que dejó 
poso de buen torero cortando 
una oreja a un novillo de Garci-
grande.

Y por último, el mexicano 
Octavio García ‘El Payo’ vuelve 
a España tras cerrar la tempora-
da en el Nuevo Continente con 

un sonado triunfo en mayo en la 
plaza de Aguascalientes, donde 
cortó dos orejas con Talavante 
abriendo la terna. 

Pero la feria taurina de Vitigudi-
no no se acaba aquí. Al festejo más 
importante de las Arribes este vera-
no se suma la popular capea de la 
noche del 14 de agosto, festejo que 
como siempre estará acompañado 
por una discoteca móvil y que reú-
ne cada año a cientos de aficiona-
dos, y público con ganas de disfru-
tar de las fiestas de Vitigudino.

Y el otro evento taurino im-
portante, siempre seguido por los 
aficionados a los toros más incon-
dicionales, será el desenjaule de los 
astados de la ganadería de Soto de 
la Fuente y que serán lidiados en la 
tarde en la corrida mixta.

“Volvemos a la senda de 2017 con 
toreros figuras en Vitigudino”

ENRIQUE LUJÁN | EMPRESARIO

M. C.

Tras los éxitos cosecha-
dos en 2017 y 2018 en 
esta plaza, Enrique 
Luján regresa a Viti-

gudino en 2024. ¿Cómo ve su 
regreso a Vitigudino?
Pues después de 2017 y 2018 en 
los que llegamos a Vitigudino 
con mucha ilusión y con un es-
fuerzo importante en los carteles 
que se programaron, volvemos 
con la misma ilusión pero sobre 
todo con mucha responsabilidad, 
puesto que creo que gestionar la 
plaza de toros de Vitigudino, una 
plaza de toros emblemática y so-
bre todo en la provincia, conlleva 
también un sentido de responsa-
bilidad. Entonces ilusionados y 
con mucha responsabilidad.  El 
cartel ha caído bastante bien en-
tre los aficionados, volvemos a la 
senda que nosotros iniciamos en 
aquel 2017 de intentar atraer a to-
reros conocidos o toreros figuras, 
como en este caso es Guillermo y 
Aguado, y mantenemos esa línea 
de trabajo que es de la empresa.

¿Por qué toros de Soto de la 
Fuente?
En el 2017, cuando vinimos por 
primera vez a Vitigudino, fue una 

corrida que dio un resultado ex-
traordinario, la gente se lo pasó 
muy bien. Recuerdo la actuación 
de Francisco Rivera y del Cordo-
bés. Y cuando una cosa funciona, 
pues mejor no cambiarla.

¿Por qué hay que venir a la 
corrida de toros de Vitigudi-
no del día 16?
Porque es un cartel único en la 
comarca. Tendremos unos tore-
ros que el público solo tiene la 
oportunidad de verlos en una ca-
pital, creo que es un día de fiesta 
en Vitigudino en el que la gente 
va a los toros de manera tradi-

cional. Es un cartel muy atrac-
tivo, los precios son muy eco-
nómicos, y creo que no hay una 
excusa para no venir a los toros. 
Queremos volver a poner a Viti-
gudino en el panorama taurino 
que siempre ha sido un referen-
te y queremos que siga siéndolo. 
Esperemos que sea el comienzo 
de una nueva andadura de la em-
presa en Vitigudino.

Además de la corrida del día 
16 hay dos festejos más…
Sí, la capea nocturna en la no-
che del 14 al 15, que es una ca-
pea con música también en vivo 
y un aliciente para la gente jo-
ven; y luego el tradicional des-
enjaule que se hace el mismo 
día de la corrida por la mañana 
en torno a la una del mediodía y 
que también es un reclamo im-
portante para que la gente pue-
da ver los toros que se van a li-
diar por la tarde, donde mucha 
gente suele decidir si acudir al 
festejo luego o no, dependiendo 
del toro que vean. Nosotros los 
años que hemos estado aquí he-
mos traído un toro muy digno 
para esta plaza y creo que siem-
pre hemos apostado por una 
buena presentación.
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JULIÁN MARTÍN JIMÉNEZ | ALCALDE

PROGRAMACIÓN 
6 de agosto
Martes 
11:00 Campeonato infantil de natación. 
17:00 Campeonato de frontenis. 

7 de agosto 
Miércoles
23:00 Cine al aire libre ‘Ocho apellidos 
marroquís'. Plaza mayor.

8 de agosto
Del 8 al 11 de agosto, a las 18:00h. 
Campeonato de pádel.
Jueves 
23:00 Espectáculo de danza ‘Luna de 
fuego’. 

9 de agosto
Viernes 
22:00 Campeonato de fútbol sala. 

10 de agosto
Sábado 

11:00 Taller de manualidades 
Ambasaguas Manos Creativas. 
23:00 Espectáculo ‘Alma flamenca’. 

11 de agosto
Domingo 
10:30 Parque infantil con hinchables y 
fiesta de la espuma. 
23:00 Espectáculo Raya Evolution. 

12 de agosto
Lunes 
De 11:00 a 13:30 Festival de caricaturas. 
De 18:00 a 21:00 Ronda peñil con la 
charanga ‘El Tropezón’. 
23:00 Espectáculo ecuestre en la Plaza. 

13 de agosto
Martes 
23:00 Desfile de peñas con charanga.
23:30 Coronación de la Corte de Honor y 
saludo del alcalde.
00:20 Macrodiscoteca Mandala. 

14 de agosto

Miércoles 
10:15 Charanga ‘Rotato’ con cabezudos. 
11:00 Encierro y suelta de vaquilla. 
18:30 Novillada de Ignacio López Cháves.
22:30 Actuación musical  del Dúo Lízaro. 
00:30 Verbena con la orquesta La Huella.

15 de agosto
Jueves 
12:00 Pasacalles con tamborileros. 
13:00 Santa Misa. 
19:00 V Toro de cajón infantil. 
22:30 Actuación de Laura Cerdeño. 
00:30 Verbena con la orquesta SMS.

16 de agosto
Viernes 
12:00 Pasacalles con tamborileros. 
12:30 Santa Misa y procesión en honor a 
san Roque. A continuación convite. 
17:00 Tobogán gigante para todos. 
22:30 Actuación del dúo ‘Noches de luna’.
00:30 Verbena con la orquesta Nebraska. 

17 de agosto 
Sábado 
6:00 Ronda de san Roque con charanga. 
10:15 Charanga  y cabezudos. 
11:00 Encierro tradicional y suelta de 
vaquilla. 
18:30 Gran novillada de Valdeflores. 
22:30 Actuación musical del Trío Marfil. 
00:30 Verbena con la orquesta Pikante. 

18 de agosto
Domingo 
De 6:00 a 8:00 Charanga ‘Los Kanallas’.
10:15 Charanga ‘El Flow’ y cabezudos. 
11:00 Encierro  tradicional y suelta de 
vaquilla. 
18:30 Gran novillada de Valrubio. 
22:30 Actuación del Trio Timanfaya. 
00:30 Verbena con la orquesta Inexia. 

19 de agosto
Lunes 
20:00 Comida de carne de toro.
20:00 Dj Chemi.

Miguel Corral

Intenso primer año de 
legislatura. ¿Qué tal 
funciona la residen-
cia de mayores con la 

nueva gestión?
Funciona espectacular. Yo perso-
nalmente no he tenido ninguna 
queja, todo lo contrario, halagos. 

¿Cómo está el proyecto de 
placas de Armadura Solar?
Ahora el proyecto está en manos 
de una empresa italiana, mucho 
más solvente, y las obras están ya 
empezadas, van muy avanzadas 
en cuanto al desbroce y prepara-
ción de los terrenos, para empezar 
lo gordo. Según me han dicho los 
ingenieros, meterán a 400 perso-
nas a trabajar, más o menos, y ya 
han entrado algunos de aquí, de 
la localidad. Ahora mismo habrá 
siete u ocho trabajando en la lo-
calidad como vigilantes para con-
trol. Espero que tanto en la loca-
lidad como en los alrededores no 
haya ninguno parado que quiera 
trabajar, evidentemente.   

¿Cómo está el centro médico 
nuevo?
El centro médico es una de las 
obras de las que me siento muy 
orgulloso de haberla hecho. Está 
ya prácticamente acabado, a fal-
ta de poner las puertas. Quería 
inaugurarlo en agosto, va a ser 
imposible, no por nosotros, sino 
porque le quiero dar pública-
mente las gracias a la Junta de 
Castilla y León, que nos ha finan-

ciado el mobiliario completo, al 
fin. También a la Diputación por 
la ayuda de 75.000 euros que nos 
dio. Tengo pensado inaugurarlo a 
mediados de septiembre. Me hu-
biera gustado hacerlo en agosto, 
cuando más hijos del pueblo hay, 
para que lo disfrutasen y viesen 
lo bonito que va a quedar. Las 
puertas las ponen el 4 de agos-
to y a continuación la pintura 
interior y la barandilla de ex-
terior. Está todo hecho ya. Del 
mobiliario se encarga la Junta, 
incluso las camas de la planta 
de arriba, y la cocina, además 
de la zona de atención al públi-
co en la planta baja de los médi-
cos. Nos va a quedar pendiente, 
que lo intentaremos hacer en 
septiembre, el helipuerto. Esto 
reducirá los tiempos de aten-
ción porque no será necesaria la 
llegada de una ambulancia para 
trasladar al paciente desde el 
centro médico a la zona de ate-
rrizaje y despegue, estará todo 
en el mismo espacio, incluso la 
residencia de mayores.

¿Cómo está el nuevo parque 
del depósito?
El objetivo es que sea como el de 
la entrada desde Trabanca. Aho-
ra mismo la obra está esperando 
un forjado para hacer el almacén 
debajo del parque y que sustitu-
yera al almacén que hicimos de 
los viejos lavaderos, derribar ese 
edificio y mejorar la vista en este 
punto del pueblo. 

También tenía previsto susti-
tuir la tubería desde el depó-
sito a la entrada del pueblo...
Sí, estamos en ello. Hay obras 
que no se ven, pero hay que ha-
cerlas y cuestan mucho dinero. 
Después de cambiarle todas las 
tripas, se puede decir, a nuestra 
depuradora, está adjudicada la 
obra de cambiar la tubería ge-
neral, que nos revienta con bas-
tante frecuencia porque es de fi-
brocemento y está muy vieja. La 
empresa tiene dos meses para la 
ejecución del tramo hasta las co-
cheras de Trinao y ya tenemos el 
proyecto de la segunda fase, que 

llegará hasta la que era antes ca-
lle de Los Cierros. Esta segunda 
fase la sacaremos a concurso lo 
antes posible para intentar que 
no se pare la obra.

¿Qué tienen de fiestas? 
Tenemos de todo, juegos para los 
niños, para los pescadores, para 
los cazadores..., el Ayuntamiento 
está implicado en todo lo que sea 
el deporte y estamos intentando 
hacer unas buenas fiestas, porque 
ahora económicamente podemos. 
Hoy tenemos el Ayuntamiento sa-
neado, el mes pasado se pagó el 
último recibo de lo que se debía.

Tienen buenas orquestas...
Las orquestas son todas de pri-
mer nivel. Pikante y La Huella es-
tán muy solicitadas por estas fe-
chas y nos hemos visto morados 
para que viniesen aquí. El caché 
de las dos ha subido un poco por-
que no hay orquestas buenas. El 
resto son como las de otros años, 
además tenemos una disco móvil 
el primer día, por amortiguar un 
poco el gasto. Además, tenemos 
las actuaciones en la Plaza del 
Sagrado.

¿En las ganaderías, sigue 
confiando en las mismas?
Hablando de los toros, este año 
hemos hecho un nuevo corral 
de suelta en San Amaro para 
que no estorbe a la circulación. 
En cuanto a las ganaderías, la 
gente está familiarizada con es-
tos toros y salen buenos, los de 
Valrubio, Valdeflores e Ignacio 
López Cháves sale muy bien. En 
las Arribes somos muy taurinos, 
y cuando mencionas que viene 
este tipo de ganado, siempre 
los encierros se ponen a tope de 
gente y es de lo que se trata. No-
sotros luchamos porque la gente 
disfrute, disfrutando la gente lo 
hacemos nosotros.

Dígame algo para la gente...
Pues invitarles a que vengan, que 
se comporten con civismo y que 
disfruten de las fiestas. Y a los 
vecinos, que olviden las rencillas 
políticas y que vivan las fiestas lo 
mejor que puedan con la familia.

El regidor hace un resumen de la gestión del último año, periodo en el que destaca la obra 
del nuevo centro médico, el asfaltado de calles y mejoras en infraestructuras    

“Pikante y La Huella están muy solicitadas 
estas fechas y nos ha costado que vinieran"
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Ester Corredera

Manuel Santos, ade-
más de alcalde, 
es el delegado de 
Festejos Taurinos.

Imagino que se ha encargado 
usted directamente de la organi-
zación de los espectáculos tauri-
nos. 

¿Qué nos cuenta de la selec-
ción de las ganaderías para 
las fiestas del 2024?
Hemos visitado diez ganaderías y 
por norma general el factor eco-
nómico es decisivo, pero hay que 
destacar que dado el buen resul-
tado de años anteriores decidi-
mos repetir con las ganaderías El 
Collado, José Cruz de la Encina y 
Miranda de Pericalvo.

¿Y los toreros y novilleros?
Normalmente estamos sujetos a 
la disponibilidad de los toreros 
en estas fechas tan demandadas 
y vamos completando el cartel 
según su agenda ya marcada con 
anterioridad. Estarán los toreros 
Manuel Diosleguarde, Ismael 
Martín y Morenito de Aranda, 
y los novilleros Pérez Pinto, Va-
lentín Hoyos y Olga Casado. Ha-
bíamos pedido a Álvaro Rojo, de 
San Felices, pero tiene otro im-
portante compromiso.

A los encierros, festivales y 
novillada se añaden un año 
más el concurso de recortes 
y el toro de cajón..... ¿Es una 
fuerte apuesta por los espec-
táculos taurinos, no?
Sí, es una apuesta acertada, el 
público ha respondido masiva-
mente a estos espectáculos y ya 
son unos eventos altamente de-

mandados por los vecinos y veci-
nas de Lumbrales.

A título personal, ¿para usted 
qué es lo más destacado del 
programa de fiestas del 2024? 
Debo y quiero destacar todos los 
eventos organizados para este 
mes de agosto por su calidad y di-
versidad para todos los públicos. 
No podría decantarme por alguno 
en concreto teniendo como tene-
mos un programa que engloba 
actividades para todos los gustos.

Pasando a la actividad mu-
nicipal. ¿En que se está tra-
bajando estos días desde el 
ayuntamiento? 
En estos momentos estamos con 
los preparativos previos de las 
fiestas de Agosto, como el monta-
je de la Plaza de Toros y vallado 
del recorrido de encierros; tam-
bién realizando tareas de desbro-
ce del arroyo y poda de los árboles 
de la carretera, entre otras.

Recientemente se ha termina-
do en la Calle La Harina la reno-
vación de la tubería de abasteci-
miento de agua. Se ha finalizado  
el plan de sequía con la sustitu-
ción de 730 metros de tubería y 
válvulas en la carretera de las pis-
cinas para suministro de agua de 
red al núcleo urbano. En las pisci-
nas municipales hemos continua-
do haciendo nuevas obras como 
la construcción de una rampa de 
acceso en el vaso grande y varias 
obras en el bar que pedía una re-
forma urgente desde hace años.

En otro ámbito, se han instala-
do 40 placas solares en la cubierta 
del Polideportivo y en la Dehesa 
se ha continuado con el cerra-
miento de otros 1.500 metros li-

neales de malla ganadera. En la 
casa consistorial se ha construido 
un nuevo espacio para archivo de 
documentación, que era muy ne-
cesario. Se ha puesto en marcha la 
fuente ornamental del parque de 
la Calle La Fandanga.

Al parecer ya está práctica-
mente terminada la última 
fase de la construcción de la 
residencia de la tercera edad 
de la carretera de Saucelle. 
¿Cuál es el siguiente paso 
a dar para ponerla en fun-
cionamiento? ¿Cuándo cree 
que puede estar en marcha?
Ahora estamos rematando con 
obras de índole menor y conti-
nuaremos con la fase de equipa-
miento. No puedo señalar una 
fecha, pero se está dando priori-

dad en todo momento para que el 
proyecto continúe a buen ritmo y 
con la menor demora posible.

Hay otro asunto importan-
te, también pendiente desde 
hace tiempo. No depende di-
rectamente del Ayuntamien-
to, pero me consta su inte-
rés por agilizar el proceso: 
la concentración parcelaria. 
¿En qué punto está el proce-
so? ¿Han surgido problemas?
Muestro un interés continuo por 
ser informado del procedimien-
to de concentración parcelaria. 
En estos momentos nos encon-
tramos en la primera fase, deno-
minada Bases Provisionales, en 
la que se determina la situación 
física, económica y jurídica de las 
parcelas. Estas bases provisiona-

les serán objeto de publicación y 
se someterán a un período de in-
formación pública. De momento 
no ha surgido ningún incidente 
en el proceso con los propietarios 
de las parcelas para la identifica-
ción de las mismas.

Siguiendo con temas de inte-
rés general para los vecinos, 
hay que hablar de la aten-
ción sanitaria en el área de 
salud de Lumbrales. ¿Qué se 
ha hecho y se está haciendo 
desde el Consistorio?
Asistimos fielmente a los Con-
sejos de Salud que se convocan, 
donde hemos promovido desde 
nuestro Ayuntamiento las firmas 
de todos los alcaldes y de los ve-
cinos de la comarca en protesta 
por la reducción de las horas de 
consulta de pediatría. Igualmente 
se está esperando la firma de una 
carta protesta entre los alcaldes 
de la zona para mejorar la calidad 
de la atención primaria. Y llegare-
mos donde haga falta para exigir 
una Sanidad Rural de Calidad.

Por último, volviendo a las 
fiestas, ¿Quiere decir algo 
a los lumbralenses y todas 
las personas que acudirán a 
Lumbrales a disfrutar de las 
Fiestas de Toros? 
Mi deseo es que todos tengamos 
salud para aprovechar al máxi-
mo la amplia oferta festiva que 
hemos organizado. Les pido que 
muestren comprensión y respeto 
con todos los vecinos que estos 
días trabajan y colaboran de for-
ma voluntaria para el buen fun-
cionamiento de nuestro pueblo y 
sobre todo les pido que disfruten 
Lumbrales y Felices Fiestas.

La capital del Abadengo se dispone a celebrar las tradicionales fiestas de 'Los Toros', 
celebraciones que tienen como protagonistas destacados encierros, novilladas y recortes

FIESTAS EN LUMBRALES

“Los espectáculos taurinos son una apuesta 
acertada, el público responde masivamente”

MANUEL SANTOS GONZÁLEZ | ALCALDE
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¿Qué criterios han seguido 
para elaborar el programa 
de Fiestas de 2024? 
El criterio, por ahora seguimos 
el mismo: intentar hacerlo lo 
mejor posible dentro de nues-
tras posibilidades, cubriendo 
todas las edades para facilitar 
un verano agradable para todo 
el mundo. Seguimos con la mis-
ma fuerza que comenzamos y 
con más ilusión aún de poder 
sacar el mes de agosto con las 
mejores críticas posibles. No 
obstante recordar que estamos 
teniendo un verano lleno de ac-
tividades, entre ellas un musical 
benéfico, teatros, cine y una es-
cuela de calor infantil y daremos 
finalizado el verano con la feria 
hortícola y una paella benéfica 
a favor de la asociación de fami-
liares de enfermos de alzhéimer 
AFA Salamanca.  

¿Hay novedades en la pro-
gramación? 
Sí, hay una novedad importan-
te: hemos realizado una expo-
sición en honor a las peñas de 
Lumbrales ya que son el alma 
de nuestras fiestas. En todas las 
exposiciones que vayamos rea-
lizando queremos recuperar la 
nostalgia que nos trae recordar 
las vivencias del pasado. En esta 
exposición podremos ver las ca-
misetas y fotos desde el comien-
zo de algunas peñas de nuestro 
pueblo. En total han participa-
do 50 peñas y desde el Ayun-

tamiento damos las gracias por 
su participación.  Además, las 
peñas son protagonistas en los 
pasatiempos del libro de fiestas.

¿Qué otras actividades des-
taca de las fiestas del 2024? 
Este año, igual que el anterior, 
estamos muy contentos con todo 
lo que lleva nuestro programa, 
resaltamos absolutamente todo 
ya que también siguen partici-
pando en él vecinos y vecinas de 
Lumbrales y asociaciones de la 
villa. Esto es lo que más nos da 
satisfacción  a nosotros y aprove-
cho a hacer ese llamamiento para 
que sigan colaborando como han 
hecho hasta ahora durante todo 
el año ya que los eventos serán 
más emotivos.

Queremos invitar a todos, 
vecinos, vecinas, paisanos, gen-
te que vive fuera y nos viene a 
visitar ahora en verano que lo 
disfruten muchísimo y que si-
gan teniendo como referencia 
Lumbrales en sus vacaciones. 
¡¡Felices Fiestas y que Viva 
Lumbrales y su gente!!   

FIESTAS EN LUMBRALES

Actividades culturales 
y mucho deporte en el 
programa festivo

“Hemos preparado una 
exposición en homenaje a 
las Peñas de Lumbrales”

RAQUEL SALDAÑA | CONCEJALA DE FIESTAS

Ester Corredera,

Lumbrales se dispone a 
celebrar las Fiestas de 
Agosto con un amplio 
programa de activida-

des y el protagonismo destacado 
de los festejos taurinos: encie-
rros a caballo, festivales y novi-
llada que se celebrarán los días 
24, 25, 26 y 27 de agosto, además 
del concurso nacional de recortes 
y un toro del cajón el sábado 17 
y el domingo 18, respectivamen-
te. Las verbenas completarán las 
jornadas taurinas.

Pero la programación festiva 
del mes de agosto incluye tam-
bién actos culturales -como un 
espectáculo de flamenco, el Día 
del Folclore, teatro, conciertos, 
presentación de libros- un festi-
val de Dj locales, además de un 
desfile benéfico y una comida 
solidaria, y un amplio programa 
deportivo.

"Comenzamos con el IV Tor-
neo de Futbol Sala los días 2, 3 
y 9 de agosto y casi a la par dis-
frutaremos, grandes y pequeños, 
del esperado IX Toromaratón que 
este año será en beneficio de AL-
CER Salamanca. Tras el VI Cam-
peonato de Frontenis los días 12 y 
14 de Agosto , continuamos con el 
VI Torneo de Ajedrez el día 19 de 
Agosto y concluimos los eventos 
deportivos con el  IV Campeonato 
Futbol Plaza 'Interpeñas' los días 

21  y 22 de Agosto", anuncia Laly 
Herrero, concejala responsable 
del área de deportes.

"En estos momentos tenemos 
abiertos los plazos de inscripción 
para todos los torneos y campeo-
natos deportivos para el mes de 
agosto. Todas las convocatorias 
están publicadas en el tablón de 
anuncios de la página web del 
Ayuntamiento de Lumbrales con 
sus bases correspondientes y pla-
zos de inscripción. Igualmente, 
están publicadas en el perfil de 
Facebook", recuerda la concejala, 
que anima a todos a participar en 
las actividades deportivas.

"La experiencia y el camino 

andado nos demuestran que hay 
que apostar por actividades sa-
ludables como lo es el deporte y 
hay que valorar positivamente 
su impacto en la sociedad, tanto 
como herramienta de educación 
como de integración social. Per-
sonalmente está siendo muy mo-
tivador y gratificante el trabajo 
de planificación y organización 
de los torneos deportivos. Animo 
a los vecinos y vecinas de Lum-
brales y comarca a participar en 
las actividades programadas y 
cosechar esos buenos valores y 
triunfos a nivel personal que nos 
regala la práctica de cualquier 
deporte", concluye Laly Herrero.

PROGRAMACIÓN 

Del 1 al 31 de agosto 
Exposición homenaje a las Peñas de 
Lumbrales.

4 de agosto
Domingo
22:00 Desfile benéfico 'A lo campero'. 

5 de agosto 
Lunes
22:00 Actuación de flamenco.

9 de agosto
Viernes
18:00 Feria Internacional de vino 
'Sabores de Frontera'
18:00 Torneo Futbol sala.

10 de agosto
Sábado
19:30 Día del Folclore. 

11 de agosto
Domingo
18:30 Carrera popular Toromaratón.

12 de agosto
Lunes 
22:00 Cine. 

13 de agosto 
Martes
21:45 Pregón de Fiestas por Luis del Amo
22:00 Concierto: Coro de Lumbrales. 

14 de agosto 
Miércoles
19:00 Campeonato de Frontenis.
22:00 Concierto del grupo Baleo.

15 de agosto 
Jueves
12:00 Misa, Procesión y vino de honor.

16 de agosto
Viernes
20:00 Presentación de poemarios de 
Esmeralda Sánchez.
22:00 Teatro Fuentelera.

17 de agosto
Sábado
22:00 Concurso de Recortes.

18 de agosto
Domingo
19:00 Humor Amarillo. 
22:00 Toro de Cajón. 

19 de agosto 
Lunes
19:00 Torneo de Ajedrez. 

22:00 Concierto: Back to the Covers.

20 de agosto 
Martes
20:00 Presentación y firma de libros de 
Antonio Risueño.

21 de agosto
Miércoles
12:00 Sorteo de barreras.

22 de agosto
Jueves
12:00 Toboganes acuáticos, hinchables, 
fiesta de la espuma.
16:30 Parque infantil.
20:00 Encierro de carretones. 
22:00 Campeonato de futbol-plaza. 
00:30 Festival Dj de Lumbrales.

23 de agosto
Viernes
17:30 Pregón de Peñas, chupinazo y 
Cabalgata al Prao del Toro. 
00:30 Verbena. Orquesta 'Charleston big bang'.

24 de agosto 
Sábado 
12:30 Encierro a caballo. 
19:00 Novillada: reses de Miranda de 
Pericalvo, para Diego Mateos y Noel García.

00:30 Verbena: orquesta 'Ocaband'. 

25 de agosto 
Domingo 
12:30 Encierro a caballo. 
19:00 Festival: novillos de José Cruz para 
Morenito de Aranda y Pérez Pinto
00:30 Verbena: orquesta 'Cañón'. 

26 de agosto 
Lunes 
12:30 Encierro a caballo. 
19:00 Festival: novillos de 'El Collado' para 
Manuel Diosleguarde y Valentín Hoyos.
 00:30 Verbena: orquesta 'Malassia'. 

27 de agosto 
Martes 
12:30 Encierro a caballo. Encierro de 
vaquillas. 
19:00 Festival: novillos de Miranda de 
Pericalvo para Ismael Martín y Olga Casado. 
00:30 Verbena: orquesta 'Syra'. 

31 de agosto 
Sábado
21:00 IV Festival Escenario Patrimonio.

1 de septiembre
Domingo 
11:00 IX Feria Hortícola.
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M. C,

Vilvestre volverá a vi-
vir sus tradicionales 
Fiestas del Toro, ce-
lebraciones en honor 

a San Sebastián que este año 
discurrirán entre el 21 y 26 de 
agosto, y que tienen a los feste-
jos taurinos como el ingrediente 
principal de la programación, es-
pecialmente sus encierros en las 
mañanas de los días 24 y 26 de 
agosto, y a los que suman por se-
gundo año una capea nocturna. Y 
a partir de ahí giran las novilla-
das de la tarde, verbenas y demás 
complementos, si bien la jornada 
dedicada a los quintos, brilla con 
luz propia, aunque este año otro 
de los protagonistas será el pre-
gonero, que a diferencia del ante-
rior, será un vecino de Vilvestre, 
Francisco Domínguez Hernán-
dez, y al que con esta designación 
el Ayuntamiento quiere agrade-
cer su colaboración, por lo que 
será el encargado de dar el pisto-
letazo del comienzo oficial de las 

fiestas la noche del 21 de agosto.
El 22 de agosto llega el mo-

mento en el que quintos y quin-
tas recorren en pasacalles repar-
tiendo animación en Vilvestre, 
momento al que sigue la tradi-
cional rotura de cántaros a lomos 
de burros. Este acto tradicional, 
descendiente de las cogidas de 
cintas y antes de gallos, da paso 
al baile de la rosca de quintos, 
danza tradicional conocida solo 
en Vilvestre. El broche a la jorna-
da lo pondrá una capea nocturna 
con disco-móvil.

El viernes, día 23, estará dedi-
cado a los niños con juegos tra-
dicionales, pintacaras, un parque 
infantil y fiesta de la espuma, a lo 
que este año suma un desfile de 
disfraces, otra de las novedades. 
Y para los mayores, una verbe-
na con el grupo Amazonas que 
se alargará hasta bien entrada la 
madrugada del sábado.

Precisamente, el 24 de agosto 
se celebrará el primero de los en-
cierros con novillos de Espioja  y 

que torearán en la tarde los alum-
nos de la Escuela de Tauromaquia 
de Salamanca Álvaro Pérez  y Je-
sús Yglesias, una jornada que con-
cluirá con una verbena amenizada 
por la orquesta La Búsqueda.

El domingo, 25 de agosto, es-
tará dedicado a san Sebastián, 
patrón de Vilvestre, con misa, 
procesión y convite. Otro de los 
eventos tradicionales de este día 

es la paella ofrecida por el Ayun-
tamiento. Y cerrando la jornada, 
la noche tendrá como protago-
nista a la disco móvil Lamas. El 
lunes 26 de agosto, último día 
festivo, segundo encierro con no-
villos de los Hermanos Cañero y 
novillada en la tarde con Salva-
dor Herrero y Julio norte. El bro-
che a las fiestas lo pondrá la disco 
móvil Trinity.

M. C.

¿Nos hace un resumen de 
las últimas actuaciones del 
Ayuntamiento?
Durante este año 2024 hemos rea-
lizado numerosas actuaciones, 
como el arreglo y adecuación de 
la Plaza del Rollo, lo cual ha sido 
un gran logro ya que por diversas 
circunstancias tuvo varios retra-
sos. Hemos colocado una peana 

a la entrada del municipio con 
el nombre y el escudo de Vilves-
tre. También estamos colocando 
una lona en la zona del parque 
infantil para darle sombra, muy 
demandada en verano. Además 
de todo esto, durante todo el año 
realizamos el mantenimiento y 
adecuación de todas las instala-
ciones municipales.

¿Qué actuaciones tiene pre-
vistas en los próximos me-
ses?
Tenemos proyectado el asfalto y 
adecuación de las calles Monte 
Gudín, Calle los Pozos, el Teso 
Alto y parte de abajo de la Calle 
San Sebastián. Cambiaremos 
también las ventanas del teleclub 
y además tenemos proyectado el 
arreglo y adecuación de las insta-

laciones del consultorio médico.

¿Cómo se presentan las fies-
tas, qué novedades tienen 
este año?
Hemos preparado un amplio pro-
grama para estas fiestas del Toro 
2024, con actividades para todas 
las edades y para todos los gustos. 
Si tuviera que resaltar algo serían 
las dos grandes novilladas del sá-
bado y del lunes, con novillos de 
Espioja y de Cañero, respectiva-
mente; así como los fantásticos 
novilleros de la Escuela de Tauro-
maquia de Salamanca, que serán 
los encargados de lidiarlos esas 
dos tardes. Y también resaltaría 
la capea nocturna del jueves, la 
cual repetimos este año debido al 
gran éxito de público y animación 
del año pasado. De igual forma 

destacaría la orquesta del sábado, 
La Búsqueda, que repite en nues-
tro municipio por su gran éxito 
en años anteriores. También hay 
que destacar la colaboración del 
pregonero de este año, Francisco 
Domínguez Hernández.

Algo que le quiera decir a los 
vecinos para estas fiestas...
Simplemente decirles que dis-
fruten de cada una de las acti-
vidades que hemos preparado 
para el disfrute de todos los veci-
nos y visitantes, que seguiremos 
trabajando por Vilvestre con la 
misma ilusión que hace un año 
cuando empezamos la legislatu-
ra, aunque siempre abiertos al 
consejo de todos para mejorar 
cada una de las actuaciones de 
este Ayuntamiento.

Francisco Domínguez Hernández será el pregonero tras la 
presentación y desfile de peñas, protagonistas de estas celebraciones

FIESTAS EN VILVESTRE

Las Fiestas del Toro apuestan de nuevo 
por la capea nocturna y dos novilladas

21 de agosto
Miércoles
21:00 Inicio oficial de 
las Fiestas del Toro. 
Presentación-concurso de 
peñas. Pregón de fiestas 
a cargo de Francisco 
Domínguez Hernández.
23:00 Cena en el frontón. 
23:30 Fiesta con la charanga.

22 de agosto
Jueves
Día de los quintos
09:00 Pasacalles de quintos.
17:00 Rotura de cántaros a 
lomos de asnos.
19:30 Baile típico de la rosca. 
00:05 Capea con tres vacas 
de Espioja y disco móvil.

23 de agosto
Viernes
Día del Niño
11:00  Juegos tradicionales 
en el frontón de pelota.
17:30 Parque infantil y fiesta 
de la espuma. 
22:00 Desfile de disfraces 
para niños de 3 a 12 años.
00:00 Verbena con la 
orquesta Amazonas.

24 de agosto
Sábado
12:00 Encierro infantil con 
carretones. 
12:30 Encierro tradicional 
con reses de la ganadería 
Espioja. A continuación, 
suelta de vaquillas. 
18:30 Novillada de Espioja 
para los novilleros de la 
Escuela de Tauromaquia de 
Salamanca:
Álvaro Pérez  y Jesús Yglesias.
A continuación, vaquillas. 
00:00 Verbena con la 
orquesta La Búsqueda.

25 de agosto
Domingo
13:00 Misa castellana en 
honor a San Sebastián.
14:30 Paella en el frontón. 
00:00 Disco móvil Lamas.

26 de agosto
Lunes
12:00 Misa en el Castillo.
12:30 Encierro infantil con 
carretones.
13:00 Encierro con reses 
de Hermanos Cañero. A 
continuación, suelta de 
vaquillas. 
18:30 Novillada de 
Hermanos Cañero para los 
novilleros de la Escuela de 
Tauromaquia de Salamanca:
Salvador Herrero y Julio 
Norte. A continuación, suelta 
de vaquillas. 
00:00 Bailaremos con la 
disco móvil Trinity.

PROGRAMA

“Destacaría las dos grandes novilladas de 
las ganaderías de Espioja y Cañero”

JUAN ÁNGEL GORJÓN | ALCALDE
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Miguel Corral

La alcaldesa de Villa-
vieja, Dory Ginés, 
nos hace un resumen 
de la actividad muni-

cipal en los últimos meses…
Podemos decir que casi todos los 
meses hemos tenido actividades 
para darle un poco de vida al 
pueblo, como dijimos en nuestro 
programa electoral. Y con esas 
actividades hemos pretendido 
fomentar en lo posible la cultu-
ra charra, de ahí la Feria Prima-
vera Charra, que fue un éxito, y 
la feria agroalimentaria del 18 
de agosto que llamamos Cora-
zón Charro. Dentro de esa feria 
vamos a hacer la exposición de 
artesanos, 'Artistas por afición', 
que me parece muy interesante 
y queremos que se prolongue en 
los años, igual que la Feria Pri-
mavera Charra. La exposición 
es iniciativa de Javi Moro y está 
muy ilusionado. Se ubicará en el 

antiguo comercio de ‘las saturni-
nas’, que se cerró hace 30 años, y 
la tienda debe estar como estaba 
en el momento que se cerró. Se 
expondrán trabajos de ocho au-
todidactas de la zona.

En cuanto a obras a través 
de los Planes Provinciales, 
¿qué nos puede decir?
En los Planes provinciales vamos 
a seguir con la pavimentación de 
calles, que están fatal. Se susti-
tuirán redes y se pavimentarán 
varias calles. También, gracias a 
la Junta de Castilla y León, que 
nos ha arreglado parte de la cu-
bierta del tejado del colegio. Para 
un poco más adelante tenemos 
previsto renovar el hogar de los 
jubilados, poner cocina y arreglar 
un poco los baños.

Bueno, ¿y cómo se presen-
tan las fiestas?
Pues las fiestas se presentan es-
tupendamente, tenemos progra-

ma desde el 15 de agosto todos 
los días con actividades hasta 
el día 31, que como es sábado 
pues tendremos que meter ‘los 
cenizos’. Tenemos actuaciones 
musicales por la noche desde el 
día 26 hasta el 30. Quiero apro-
vechar para decir que la Funda-
ción Benéfica ‘Virgen de los Ca-
balleros’ está organizando para el 
25 de agosto un festival taurino 
benéfico cuyos beneficios irán 
destinados a realizar mejoras en 
la residencia de mayores que ges-
tionan. Actuarán varios matado-
res y novilleros y los novillos han 
sido donados por distintas gana-
derías. También quiero destacar 
la Feria Agroalimentaria ‘Cora-
zón Charro', con esa exposición  y 
para la que contamos ya con más 
de una treintena de expositores, 
estará La Ruleta del Reciclaje, de 
la Diputación, con premios para 
los participantes. Y por la tarde 
tendremos la merienda de carne 
de novillo.

¿Y en cuanto a música?
Tendremos cinco noches, dos 
macrodiscotecas las noches del 
26 y 30, y el resto verbenas con 
las orquestas La Reina, Princesa 
y Seven. Y el folclore estará en el 
homenaje a la Virgen de los Ca-
balleros con el baile del cordón y 
demás. 

¿Algo que le quiera decir a 
los vecinos?
Pues que disfruten, que haya ar-
monía entre todos y que hay que 
luchar todos juntos por el pueblo 
y dar buen ambiente.

La capital de 'la charrería' apuesta ahora por la Feria Agroalimentaria 'Corazón Charro', 
evento previsto el 18 de agosto y que cuenta con más de una treintena de expositores

“Me gustaría destacar el festival taurino 
benéfico a favor de la residencia de mayores” 

FIESTAS EN VILLAVIEJA DE YELTES

DORY GINÉS GONZÁLEZ | ALCALDESA

Feria
Agroalimentaria

CORAZÓN CHARROCORAZÓN CHARRO

DOMINGO 18
DE AGOSTO

DE 9:00 A
15:00 HS

PLAZA 
MAYOR

1 0 : 0 0  I n a u g u r a c i ó n  d e  l a  f e r i a
a g r o a l i m e n t a r i a

1 1 : 0 0  I n a u g u r a c i ó n  f e r i a  d e  a r t e s a n o s  y
a r t i s t a s  p o r  a f i c i ó n

1 2 : 0 0  R u l e t a  m e d i o a m b i e n t a l
2 0 : 3 0  D e g u s t a c i ó n  c a r n e  d e  n o v i l l o  ( e n

l o s  e x t e r i o r e s  d e  l a  p i s c i n a )

1 0 : 0 0  I n a u g u r a c i ó n  d e  l a  f e r i a
a g r o a l i m e n t a r i a

1 1 : 0 0  I n a u g u r a c i ó n  f e r i a  d e  a r t e s a n o s  y
a r t i s t a s  p o r  a f i c i ó n

1 2 : 0 0  R u l e t a  m e d i o a m b i e n t a l
2 0 : 3 0  D e g u s t a c i ó n  c a r n e  d e  n o v i l l o  ( e n

l o s  e x t e r i o r e s  d e  l a  p i s c i n a )

VILLAVIEJA DE YELTESVILLAVIEJA DE YELTES

PROGRAMACIÓN 

18 de agosto
Domingo
10:00 Inauguración Feria 'Corazón Charro'.
11:00 Inauguración exposición artesana.
12:00 Ruleta medioambiental.
20:30 Merienda de carne de novillo.

19 de agosto
Lunes
11:30 Día de la pintura infantil.
19:00 Charla de emociones Inma Serrano.
22:00 Juegos de madera Huertos.

20 de agosto
Martes
11:00 Visita al Museo de Oficios Antiguos.
19:30 IX Campeonato de Calva infantil.
22:00 Campeonato de Calva adultos.

21 de agosto
Miércoles
11:00 Visita al Museo de Oficios Antiguos.
17:00 Campeonato de Petanca.
19:00 Homenaje 65.

22 de agosto
Jueves
19:00 Rocódromo y Tiro con arco.

23 de agosto
Viernes
12:00 Acuáticos piscina.
19:30 XVI Milla Urbana.

24 de agosto
Sábado
08:00 Ruta de senderismo.
22:00 Pregón de fiestas.

25 de agosto

Domingo
18:00 Festival taurino.

26 de agosto
Lunes
12:00 VIII Concentración de Peñas.
15:00 Paella.
17:30 Chupinazo de fiestas.
00:05 Capea con exhibición de recortes.
01:30 Macrodiscoteca Nebulosa.

27 de agosto
Martes
13:00 Capea en la calle Caballeros.
21:00 Homenaje a la Virgen de Caballeros.
00:00 Verbena con Princesa.

28 de agosto
Miércoles
11:00 Misa y procesión a la ermita.
13:00 Encierro tradicional.

13:30 Capea en la calle Caballeros.
18:00 Novillada.
00:00 Verbena con La Reina.

29 de agosto
Jueves
11:00 Encierro con carretones.
18:30 Pelota a mano.
19:00 Gran Prix.
00:00 Verbena con el grupo Seven.

30 de agosto
Viernes
12:00 Encierro a caballo.
12:00 Capea en la calle Caballeros.
18:00 Novillada.
00:00 Macrodiscoteca móvil La Tribu.

31 de agosto
Sábado
13:00 Capea en la calle Caballeros.

PROGRAMA
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Miguel Corral
Finalmente solucionó el 

problema con el agua…
El problema que tuvimos vino 
por el bombeo de agua a la pre-
sa desde el Duero que hacía 
Iberdrola, el embalse es suyo 
y me parece bien. Pusimos dos 
filtros, cloro…, pero imposible. 
Hasta que al final, reduciendo 
un poco el paso del agua por 
los depósitos y por los filtros, 
conseguimos quitarla. Pero lo 
que pasó no fue un problema 
nuestro.

¿Hay alguna solución para 
que no vuelva a suceder?
Hemos impermeabilizado el 
depósito, estamos poniendo un 
tercer filtro y más capacidad 
para mandar agua al pueblo. 
Pero llega un momento en el 
que nosotros no podemos ha-
cer más obras. Al final la Dipu-
tación nos ha ayudado, ahí sí. 
La Diputación nos ha ayudado 
con lo de  la sequía, pero en la 
residencia no nos ha ayudado 
para nada. En la residencia 
lo único que nos ha hecho la 
Junta es multarnos. Nos die-
ron 80.000 euros para pasar-
la de casa asistida a unidad de 
convivencia, pero la obra era 
de 160.000 euros. La Junta 
tiene otros mecanismos para 
poder aportar más dinero, y 
la Diputación sobre todo, pero 
están empeñados en dar dine-
ro para bares, que me parece 
bien, pero nosotros lo que ne-
cesitamos es para la residencia 
porque tenemos bar, restau-
rante y tienda. Tenemos todos 
los servicios que puede ofrecer 

un pueblo y no nos ayuda na-
die. De esta manera la España 
despoblada tiene que ir a me-
nos por… Tenemos siete tra-
bajadoras todo el año, 12 in-
ternos…, que al Ayuntamiento 
le cuesta pasta y que no haya 
nadie que te eche una mano... 
Que den dinero para bares y no 
den para mantener una resi-
dencia que emplea a siete mu-
jeres que cuidan a 12 ancianos, 
me parece que hemos perdido 
el concepto de lo que es impor-
tante para un pueblo.

¿Peligra la continuidad de 
la residencia?
En absoluto. El Ayuntamiento 
la sacará para adelante como 
sea. Hemos tenido que subir un 
poco la cuota para poder man-
tenerla, porque el Ayuntamien-
to se ha empeñado en mante-
nerla. Porque si fuera por la 
Junta o la Diputación, esto 
es imposible, estaría cerrada. 
Viven en otro mundo. A pe-
sar de todas esas dificultades, 
queremos seguir siendo un 
pueblo con todos los servicios 
que puede ofrecer un pueblo, 
internet, médico, bar, misa 
los domingos, el parking de 
autocaravanas, piscina…  No 
podemos pedir más, pero 
mantener esto no es fácil.

¿Qué tal de fiestas tienen?
Como el año anterior, un poco 
más modestas. Pero tenemos 
lo que a la gente le gusta, los 
disfraces, la merienda y las 
verbenas, dos con orquesta. 
Mi abuela ya se disfrazaba y 
participa mucha gente, es un 
evento que no puede faltar.

Habrá dos verbenas con orquesta y una disco móvil, además 
de carretones y un parque infantil para los niños 

FIESTAS EN ALMENDRA

El desfile de disfraces será el 
más esperado con la merienda 

popular y tres verbenas

“Nosotros necesitamos 
dinero para la residencia, 

no para bares”

ALEJANDRO BENITO SEVILLANO | ALCALDE

2 de agosto
Viernes
08:00 Concurso de pesca en el embalse de 
Almendra. Premios para los tres mejores. Salida 
e inscripción: bar de las piscinas.
13:00 Santa Misa.
20:30 Fiesta de disfraces en el frontón con 
pasacalles y grandes premios para los mejores 
en grupo e individual, tanto en adultos como 
infantil.
24:00 Verbena amenizada por la orquesta 
Venecia.

3 de agosto
Sábado
19:00 Encierro infantil con carretones por las 
calles de la localidad.
21:00 Merienda popular en el frontón.
24:00 Verbena amenizada por la orquesta 
Golden.

4 de agosto
Domingo
19:00 Parque infantil.
23:00 Verbena con Disco-móvil con el Dj Conri. 

PROGRAMA

M. C.

Almendra se dispone a 
vivir este primer fin 
de semana de agos-
to sus tradicionales 

fiestas de verano, celebraciones 
que han pasado a un primer 
plano desde hace unos años en 
detrimento de las fiestas patro-
nales de San Miguel de finales de 
septiembre, pues es en el mes de 
agosto cuando Almendra, como 
todos los pueblos de la provincia, 
recobra la vida que tuvo hasta 
hace unas décadas.

Por ello, el Ayuntamiento se 
esmera en ofrecer lo mejor den-
tro de sus posibilidades, lo que 

cada año resulta más complicado 
para las pequeñas poblaciones, 
especialmente para aquellas que 
tratan de ofrecer el mayor nú-
mero de servicios, pues no hay 
que olvidar que además de la ini-
ciativa privada, que ofrece bar, 
restaurante y tienda, el Ayunta-
miento mantiene abiertas unas 
piscinas los meses de verano, la 
residencia de mayores todo el 
año y costea infraestructuras y 
otros servicios básicos.

Aun así, llegadas estas fechas 
hace un esfuerzo extra para ofre-
cer del 2 al 4 de agosto unas dig-
nas fiestas, celebraciones en las 
que brilla sobremanera el desfi-

le de disfraces, que nuevamente 
este año estará dedicado a una 
de sus impulsoras y que se fue el 
año pasado.

Además del desfile de disfra-
ces, tampoco faltará la cena po-
pular, este año en el frontón, así 
como las verbenas, este año con 
las orquestas Venecia y Golden 
y una disco móvil. También los 
niños tendrán su momento, en 
este caso dos, un encierro de ca-
rretones el sábado y un parque 
infantil el domingo. Y para los 
aficionados a la pesca, no falta-
rá el concurso en el embalse al 
que este pueblo cedió su nombre 
hace 50 años.     
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Miguel Corral

Después de los prime-
ros seis meses de la 
legislatura, David 
Sánchez resume la 

actividad municipal en este 2024. 

¿En qué han estado inmer-
sos estos siete meses?
Empezando por lo más actual, 
nos acaban de instalar las an-
tenas para disponer de mejor 
cobertura. Nos estaba llegando 
4G con Movistar y ahora dis-
ponemos de nuevos repetido-
res. De momento no la estamos 
notando, aunque es verdad que 
nos han dicho que estaban en 
proceso de activación, por lo que 
supongo que con el tiempo irá 
mejorando. 

Respecto a actividades de ve-
rano, hemos puesto en marcha 
las clases de ‘aquagym’. Cele-
bramos la 10ª marcha solidaria, 
donde este año hemos podido 
hacer entrega de 3287,21 euros a 
la asociación ELACyL. Se ha rea-
lizado un taller de Expert click 
para ayudar a la gente mayor a 
utilizar el teléfono móvil en di-
ferentes servicios; y también he-
mos instalado un cajero.

¿Qué obras están realizando?
Hemos empezado la mejora de La 

Cultural. Este año tenemos una 
inversión de unos 40.000 euros 
para el cambio de suelo, paredes y 
escenario, y el año que viene se va 
a hacer una mejora tanto de ilu-
minación como de climatización 
de la sala. Y después, con Planes 
Provinciales, vamos a hacer la 
calle de San Lorenzo. Estamos 
mirando hasta dónde podemos 
llegar porque la queremos ado-
quinar desde la Plaza del Ayunta-
miento hasta la Plaza del Ollano.

¿Cómo se presentan las 
fiestas?
Con novedades y con la recupe-
ración de algunas cosas que eran 
tradicionales. Además, este año el 
pregón es a cargo de Carmen Sán-
chez Rubio, que es una chica de 
25 años descendiente del munici-
pio, que ha hecho el acceso a la ca-
rrera judicial con la tercera mejor 
nota de España y que ha elegido 
ser juez. La hemos elegido como 
pregonera porque creemos que es 
una referencia para los jóvenes, 
pues ha demostrado que luchan-
do y estudiando se puede llegar 
lejos. Y como novedad importan-
te, el día 10, día de San Lorenzo, 
tendremos el primer Festival de 
Folklore de Saucelle; y posterior-
mente la actuación de Mayalde. Y 
a nivel taurino este año tenemos 
también una novedad como es la 
ganadería de Domingo Hernán-
dez, y que dará aquí la única novi-
llada del año en la provincia.

Algo que le quiera decir a los 
vecinos y a cuantos vengan 
estos días a Saucelle...
Pues que disfruten de las fiestas 
y de estos días, sobre todo a esa 
gente que viene a visitarnos, que 
recuerden que nosotros al final 
luchamos por los que viven todo 
el año en el pueblo y que esto 
es una situación que se produce 
cada año, un mes especial don-
de el pueblo se llena de vida y de 
alegría y que nosotros vamos a 
seguir luchando porque durante 
el resto del año no falte nada, y 
la gente que vive en Saucelle esté 
contenta y viva a gusto.

Hemos elegido a la pregonera de este año porque 
creemos que es una referencia para los jóvenes 

FIESTAS EN SAUCELLE

“Una novedad será el I Festival de Folklore, 
además de la actuación de Mayalde”

PROGRAMA 

6 de agosto
Martes
10:30 Juegos tradicionales con la Asoc. El Espinero en la Plaza.
22:30 Pregón de fiestas a cargo de  Carmen Sánchez Rubio.
22:45 Presentación de peñas y Ruta entre peñas con El Bombazo. 

7 de agosto
Miércoles
21:30 Pancetada popular en la Plaza de Don Fabián. 
00:30 Disco-móvil La Tendencia en la Plaza.

8 de agosto 
Jueves
10:30 Cabezudos con la charanga El Bombazo. 
11:30 Hinchables acuáticos, tren y fiesta de la espuma. 
18:30 Toboganes de agua en la Calle Cruz de Canto. 
20:00 Chocolatada para los mayores. 
23:00 Actuación de Rumba Stress en la Plaza. 
01:30 Verbena con la Orquesta Cañón en el Polideportivo.

9 de agosto
Viernes 
11:30 Encierro infantil con carretones.
12:30 Encierro de novillos de la ganadería Charro de Llen, que 
serán lidiados por la tarde. 
18:30 Gran Novillada sin picadores para: Jesús Iglesias y 
Cristóbal Arenas. 
23:00 Actuación del grupo Desbandados en la Plaza. 
01:30 Verbena con la orquesta Malassia en el polideportivo. 

10 de agosto
Sábado
12:30 Solemne misa en honor a San Lorenzo. 
13:30 Procesión del Santo a su ermita.
14:00 Tradicional actuación de los  grupos de paleo y cordón 
de Saucelle.
14:45 Tradicional convite de San Lorenzo. 
18:00 1º Festival Folklore de Saucelle con la participación de 
los grupos de Villavieja de Yeltes y La Atalaya de Tabanera del 
Monte. 
20:00 Actuación del grupo Mayalde, en la Plaza. 
00:30 Verbena con la orquesta Clan Cero en el polideportivo. 

11 de agosto
Domingo
12:30 Encierro de novillos de la Ganadería Domingo Hernández. 
18:30 Gran novillada a cargo de Oiga Casado y Julio Norte. 
21:30 2° Edición de los Premios Villa de Saucelle. 
22:00 Gran cena popular en la Plaza.
23:00 Verbena con el Dúo Marfil en la Plaza.

David Sánchez, alcalde de Saucelle  |  Foto:  Corral

DAVID SÁNCHEZ  | ALCALDE
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Miguel Corral

El alcalde de Sardón, 
Benjamín Cuadrado, 
realiza aquí un breve 
resumen de este pri-

mer año de la legislatura y avan-
za los eventos preparados para 
estas fiestas, entre los que desta-
ca el partido de pelota del 25 de 
agosto con jugadores de primer 
nivel y entrada gratuita. 

¿En qué ha estado trabajan-
do en lo que llevamos de año 
y qué verán los vecinos de 
Sardón de los Frailes a corto 
plazo?
Estamos finalizando una nueva 
vivienda que ampliará la oferta 
de alojamiento en el municipio. 
Además, estamos completan-
do la instalación fotovoltaica en 
toda la cubierta del pabellón. Con 
los planes provinciales, vamos a 
mejorar la entrada del munici-
pio. También tenemos pendien-
tes obras de mejora en locales 
municipales que esperamos lle-
var a cabo antes de final de año.

¿Cómo se presentan las fies-
tas?
Estas fechas son muy esperadas 
por los vecinos, y estamos entu-
siasmados de que residentes y 
veraneantes disfruten de todas 
las actividades que hemos pro-
gramado.

¿Qué novedades tienen y 
qué destacaría de ellas?
Repetimos en gran parte el pro-
grama de otros años, ya que hay 
actividades que tienen mucho 
éxito y preferimos ir sobre segu-
ro. La novedad de este año es la 
fiesta de la noche del sábado con 
el humorista Dani Fontecha, un 
concierto con el grupo Al Límite 
y, para finalizar, una discoteca 
móvil. Por supuesto, no faltarán 
los eventos deportivos clásicos 
como el torneo de fútbol sala o 
el partido de pelota, este año con 
jugadores de primer nivel como 
Retegi BI, Garmendia, Víctor y 
Merino, y con entrada gratuita. 

Es un programa muy variado y 
espero que sea del agrado de to-
das las edades.

¿Por qué hay que venir a 
Sardón de los Frailes y en 
especial estos días de agos-
to? 
Sardón crece poco a poco. Los 
visitantes suelen volver, especial-
mente en fechas festivas. En los 
meses de verano, recibimos mu-
chas solicitudes de alojamiento, 
pero no podemos satisfacer toda 
la demanda. Ojalá el ambiente de 
verano lo pudiéramos trasladar a 
otras épocas del año.

Unas palabras para los ve-
cinos y para los que vengan 
estos días de fiesta a la loca-
lidad...
Que participen en todas las acti-
vidades y disfruten con vecinos y 
familia.

La actuación del humorista Dani Fontecha será la novedad principal de la 
programación, además de un concierto con el grupo Al Límite 

FIESTAS EN SARDÓN DE LOS FRAILES

“Este año tenemos un partido de pelota con 
jugadores del máximo nivel y gratis” 

“Estamos 
finalizando 
una nueva 

vivienda que 
ampliará la 
oferta de 

alojamiento 
en el 

municipio”

PROGRAMA

19 de agosto
Lunes
20:00 Merienda.

20 de agosto
Martes
Día de piraguas.
22:00 Copla con Soledad 
Luna.

21 de agosto
Miércoles
11:00 Hinchables infantiles 
y tren fantasía. 
19:00 Encierros infantiles.
22:00 Títeres con la obra 
Bucaneros.

22 de agosto
Jueves 
V TORNEO FÚTBOL SALA
22:30 Discoteca con Funky 
Super Disco con fiesta de 
disfraces y  karaoke.

23 de agosto
Viernes
14:00 Comida popular y 
entrega de premios.
17:30 Aquapark terrestre 
con rampa deslizante y 
fiesta de la espuma.
23:30 Verbena con la 
Orquesta Seven.

24 de agosto
Sábado
18:00 Juegos gigantes de 
madera.
22:30 Actuación de humor 
con Dani Fontecha.
A continuación concierto 
con el grupo Al Límite y 
discoteca móvil.

25 de agosto
Domingo
11:00 Misa.
18:00 Partido de pelota. 
Entrada gratuita.
22:00 Actuación de 'Arraigo'.

BENJAMÍN CUADRADO | ALCALDE
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 Miguel González

Mogarraz celebra del 3 al 7 
de agosto sus fiestas tradi-
cionales en honor a nues-
tra Señora de las Nieves. 

Para ello, han organizado una programa-
ción para que vecinos de todas las edades 
puedan disfrutar de estos días. Habla-
mos con la alcaldesa.

¿Qué es lo que más destaca del pro-
grama de fiestas? 
Fundamentalmente destaco el día 5 de 
agosto, porque es el día principal. Es la 
jornada completa con misa a nuestra 
patrona, a la Virgen de las Nieves, y el 
ofertorio en el que nuestros jóvenes le 
bailan a la patrona con esas peticiones 
que le realizan, que suelen centrarse en 
cosas que les han ocurrido en el trascurso 
del año, lo bueno y lo malo, y siempre es 
emotivo. 

¿Hay alguna novedad para este año?
La novedad fundamental es que este año 
las fiestas caen entre semana. La progra-

mación va un poco en la línea de siempre, 
habrá cosas para que los niños puedan 
disfrutar, mantenemos la programación 
taurina y al día siguiente la merienda. 
Esta es otra de las fiestas entrañables, 
debido a que es un momento más para 
los vecinos del pueblo, que comparten 
ese momento de merienda, charanga y 
bailes. 

¿Qué proyectos se están realizando 
desde el Ayuntamiento? 
En este momento, estamos ejecutando 
el Plan de Sostenibilidad y además nos 
encontramos creando el Centro de Inter-
pretación del Bordado Serrano. 

¿Cuál es la situación del pueblo en 
este 2024?
Este año ha sido un poco atípico, porque 
hemos tenido el fallecimiento de tres jó-
venes en este pueblo de formas acciden-
tales, no previstas, que nos ha dejado un 
poco tocados sentimentalmente. Por ello, 
estamos intentando apoyar a esas fami-
lias que lo han pasado tan mal. 

Para terminar, ¿un mensaje para 
los vecinos?
Hay que seguir apostando por nuestro 
pueblo e ir dándonos cuenta de que so-
mos ese municipio especial que muchas 
veces se nos olvida, y que a veces tene-
mos que salir fuera para darnos cuenta 
de lo importante que es lo que tenemos 
aquí dentro. También tenemos que se-
guir avanzando para poder acoger a más 
gente que pueda venir a vivir en esta Es-
paña despoblada. Y también, aprovecho 
la oportunidad para hacer un llamamien-
to a las autoridades, y es que tenemos 
una falta de médicos muy importante en 
esta zona de la Sierra de Francia, es un 
tema que se tiene que solucionar de for-
ma urgente. 

La fiesta llegará con discotecas móviles  
y la orquesta OKG

FIESTAS EN MOGARRAZ

“Hay que seguir  
apostando por nuestro 

pueblo; somos un  
municipio especial” 

SOLEDAD ÁLVAREZ  | ALCALDESA

Toda la programación 
 aquí
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Raúl Blázquez

¿Qué balance hace de 
este intenso año de 
gestión al frente del 
Ayuntamiento?

Mi valoración es muy positiva 
la verdad. Tuvimos al comienzo 
unas semanas complicadas tras 
la dimisión de un concejal, fue 
una época dura desde luego que 
me dejó un poco descuadrado. 
Pero a partir de ahí podría decir 
que está siendo un camino de 
rosas, ya que hasta la oposición 
nos apoya y ayuda en diferen-
tes planteamientos y cosas que 
pensamos hacer. Hoy estamos 
en el gobierno dos concejalas 
y yo. Ahora puedo delegar sin 
ningún problema lo que sea 
necesario, algo que antes no 
podíamos hacer. La verdad es 
que estoy muy contento con la 
situación que estoy viviendo 

ahora en la gestión, junto a la 
teniente de alcalde, María del 
Carmen González y la concejal 
María José de la Iglesia.

¿Durante este año la activi-
dad en el Pedroso ha sido 
también continua en dife-
rentes aspectos?
Si, empezando por lo último, 
hace apenas unas fechas acogi-
mos aquí la formación práctica 
en pilotaje de drones para 30 
mujeres del medio rural, algo 
que fue una gran experiencia. 
Además de esto estamos rea-
lizando diferentes cursos y 
actividades como el concurso 
‘Pasapalabra’ y otros más cul-
turales y de ocio. Ahora mismo 
son las concejalas quienes se 
están ocupando de plantear y 
llevar a cabo este tipo de actos 
que creo que necesita el pueblo. 

Muchas de ellas están llegando 
a través de asociación de cultura 
‘Armuña Cultus’ a a que nos he-
mos unido hace muy poco.

¿Qué supone esta unión con 
la asociación y qué accio-
nes están desarrollando y 
plantean desarrollar junto 
a ella?
Pues además del concurso del 
que hablábamos, que se basa en 
atraer a la gente hasta el Pedro-
so para que lo conozca y unirse a 
los vecinos en esta iniciativa, es-
tamos llevando a cabo diferentes 
talleres de baile, como salsa o 
samba, que están teniendo muy 
buena acogida. Y en esta línea 
pensamos continuar a lo largo 
del año, apostando por desarro-
llar este tipo de eventos que son 
muy positivos para todos.

¿Qué proyectos tienen plan-
teados para llevar a cabo a lo 
largo de todo este año 2024?
Pues principalmente la cons-
trucción de una nave de servicio 
municipal, donde poder tener 
maquinaria y todo tipo de cues-
tiones del ayuntamiento. Ac-
tualmente no tenemos un lugar 
adecuado para ello y tenemos 
que tener alquilados espacios. 
Por eso pensamos que es mejor 
tener un lugar propio.

¿Cómo harán realidad la 
esta nave?
Lo vamos a llevar a cabo en 
parte a través de la subvención 
concedida de los Planes Provin-
ciales. Nosotros disponemos de 

un terreno propiedad del Ayun-
tamiento y será donde levante-
mos la nave para nuestro uso, y 
además tendremos en este es-
pacio también ubicado el Punto 
Limpio. Queremos concentrarlo 
todo en un mismo lugar.

La otra parte de la subven-
ción la queremos destinar a la 
renovación de la red de abas-
tecimiento de agua. Tenemos 
zonas en el pueblo que cuentan 
con tuberías muy antiguas y de 
fibrocemento, por lo que preten-
demos sustituirlas por otras ya 
modernas para mejorar la red 
y además acabar con el fibroce-
mento, que ya sabemos los pro-
blemas que puede generar.

¿Cuántas zonas del Pedroso 
contarán con estas nuevas 
tuberías en su red?
Pues con la subvención que te-
nemos llegaremos a seis o sie-
te calles sin ningún problema. 
Serán las canalizaciones y pro-
bablemente hagamos también 
mejoras en algunos desagües. 
Hay más calles que lo necesitan, 
pero hemos priorizado estas pri-
meras actuaciones por necesi-
dad. La siguiente ayuda que nos 
pueda conceder la Diputación 
será destinada también a llevar 
a cabo más cambios. 

Además de esto ya están in-
mersos en la preparación 
de las fiestas de este año. 
¿Cómo las plantean?
Si. El eje principal de nuestras 
fiestas son las peñas, el alma 

principal. Y es por eso por lo que 
estamos hablando con ellas y 
planteando actividades entre el 
Ayuntamiento y los peñistas, con 
el fin de que pueda ser un pro-
grama que esté conforme a los 
gustos de todo el mundo. Unos 
actos los planteamos nosotros 
y otros las peñas, pero tenemos 
una sintonía total y trabajamos 
muy cómodamente así. Las fies-
tas serán del 25 al 29 de agosto, 
con un núcleo principal que se 
vivirá en días de diario y mane-
jando un presupuesto que ronda 
los 30.000 euros, contando sin 
duda con la gran subida de cos-
tes que ha experimentado todo lo 
relacionado con las fiestas. Con-
taremos con verbenas y mucha 
actividad. Esperamos que la gen-
te disfrute de cada jornada.

Para quien no conozca El 
Pedroso de la Armuña ¿Por 
qué tiene que acudir a la lo-
calidad a conocerla?
Principalmente por la gran 
amabilidad que ofrecemos los 
pedroseños, esta es una de las 
señas de identidad del pueblo. 
Cualquiera que llegue será aco-
gido como uno más y podrá dis-
frutar como si fuera un vecino 
de aquí de toda la vida. Esto es 
algo que se ve especialmente 
ahora en verano, cuando pasa-
mos de una población de 200 
personas en invierno a más de 
500 en los meses de verano. Te-
nemos mucho para dar y seguro 
que quienes vengan disfrutarán 
con seguridad. 

El regidor avanza que trabaja ya en el proyecto de fiestas, la construcción de una nave 
municipal y la renovación de tuberías en numerosas calles de la localidad

FIESTAS EN EL PEDROSO DE LA ARMUÑA

“Si algo nos caracteriza es la hospitalidad y la 
amabilidad, algo que se ve en verano, cuando 

pasamos de 200 a más de 500 habitantes"

ÁNGEL LUIS PORTILLA | ALCALDE
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M.F.

Visitar La Alber-
ca siempre es una 
apuesta segura, pero 
lo es aún más si es vi-

sitada durante la fiesta patronal 
en honor a la Virgen de la Asun-
ción que acoge el municipio este 
mes de agosto. En una entrevis-
ta para SALAMANCA AL DÍA, 
el alcalde Miguel Ángel Luengo, 
destaca la variedad de la progra-
mación festiva, y reflexiona sobre 
el impacto positivo del evento de 
iluminación navideña de Ferrero 
Rocher que incrementó significa-
tivamente el turismo en la loca-
lidad. Además, destaca proyec-
tos futuros como la creación de 
un punto limpio y la renovación 
de redes de agua, enfatizando la 
necesidad de equilibrar la pro-

moción turística con el bienestar 
de los residentes, y muestra el or-
gullo por estos por “la unión que 
han demostrado”.  

¿Cómo afronta estos días 
festivos?
Las fiestas siempre son un mo-
tivo de alegría para todos y lo 
afrontamos con mucha respon-
sabilidad y con muchas ganas. 
Son unas fiestas únicas que están 
consideradas Interés Turístico 
Nacional y eso supone un plus 
de nivel. Hay dos actos que son 
la seña de identidad de estas ce-
lebraciones: el Ofertorio y la Loa. 
Me quedo con esa solemnidad 
que caracteriza al pueblo y, ante 
el alto nivel que hemos logrado 
con la celebración de la ilumina-
ción navideña de Ferrero Rocher, 

el nivel está alto, tenemos que su-
perarnos. En días como ese 15 y 
el 16 a La Alberca vienen más de 
7.000 personas entre vecinos del 
pueblo, turistas de fuera y gente 
de pueblos de al lado que se acer-
can a acompañarnos. 

¿Qué más destaca de la pro-
gramación festiva que se 
presenta en los próximos 
días?
Pues La Alberca es un pueblo 
muy vivo, y es verdad, no es que 
sea algo recurrente, y así creo 
que es su programación. Logra-
mos tener actividades a lo largo 
del año, y ahora en estos meses 
de verano ya hemos empezado 
con la Semana Cultural que ha 
congregado a muchos vecinos, y 
además de eso en fiestas hay va-
riedad y actividades para todos 
los públicos. Tenemos una ofer-
ta cultural con la exposición de 
Florencio Maíllo que está siendo 
un éxito, habrá espacio para la 
música con Gabriel Calvo y or-
questas musicales de diferentes 
perfiles desde el día 11, concen-
tración de tamborileros para 
el día 15, tributos musicales 
más pensados en los jóvenes... 
Tampoco faltarán actividades 
infantiles para los más peque-
ños, y tampoco los espectáculos 
taurinos o escenificaciones de 
teatro. Hay muchas actividades 
también gracias a las diferentes 
asociaciones que siempre están 
ahí apoyando y creo que hemos 
logrado cerrar una fiestas atrac-
tivas y completas para todos los 
vecinos y visitantes. 

Dejando a un lado las fies-
tas, ¿qué ha supuesto para 
La Alberca ganar el concur-
so de Ferrero Rocher y con-
vertirse en el punto turístico 
referente de la provincia y 
fuera de ella?
Ha sido algo único, y me quedo 
sin duda con la unión de los ve-
cinos, se dejaron la piel para lo-
grar ese primer puesto y todo el 
pueblo se implicó muchísimo, 
sin duda me quedo con eso. Para 
La Alberca ha sido un revulsivo 
increíble de cara al turismo y la 
promoción, ha sido una campaña 
que no se podría pagar de otra 
manera. Ha sido una inyección 
económica en los diferentes sec-
tores empresariales, pasaba la 
Navidad y seguía viniendo gente, 
se superaron todas las expecta-
tivas. El pueblo es bonito, pero 
verlo con esa iluminación emo-
cionaba, parecía realmente un 
bombón de Ferrero, ha sido algo 
muy bonito la verdad. 

¿Cuántas personas han pa-
sado por La Alberca gracias 
a este reconocimiento?
Pues desde el día 14 que se  
inauguró la iluminación hasta 
el 20 de enero que mantuvimos 
las luces para hacerlo coinci-
dir con San Antón, calculamos 
que por el municipio habrán 
pasado unas 70.000 personas 
aproximadamente, y no nos 
conformamos con eso. Nues-
tra intención es repetir la ilu-
minación este año, es algo que 
económicamente va a suponer 
un esfuerzo, y contaremos con 

la colaboración del sector de 
la hostelería y la restauración 
para superar, si fuera posible, 
esas cifras. Ya se están hacien-
do reservas en los hoteles del 
pueblo para esas fechas, tene-
mos buenas expectativas. Vigo 
será la ciudad de las navida-
des, pero sin duda La Alberca 
va a ser el pueblo referente de 
las navidades porque va a lucir 
exactamente como lo ha hecho 
este año. Se inaugurarán las lu-
ces en el puente de la Purísima 
y se mantendrán hasta el Día de 
Reyes o días posteriores. 

¿Qué más proyectos tiene 
pendiente el Ayuntamiento 
de cara a esta legislatura? 
Estamos ahora de lleno en un 
proyecto muy interesante que 
es la construcción de un punto 
limpio que va a ser una impor-
tante inversión que va a suponer 
además una oportunidad para 
concienciarnos sobre el respe-
to al medio ambiente porque se 
habilitará alrededor además una 
zona de reciclajes. Y, además, 
estamos pendientes también de 
renovar redes y captación de 
aguas que también es muy im-
portante para el municipio. 

¿Qué mensaje le manda a 
los vecinos de cara a estos 
días festivos que se aproxi-
man?
Sin duda que disfruten de su 
pueblo, los albercanos sabemos 
trabajar muy duro, pero tam-
bién sabemos disfrutar y son 
días de celebrar. 

Alrededor de 70.000 personas visitaron el municipio serrano en las fiestas navideñas y ahora su 
apuesta turística se centra en las fiestas patronales que se celebran este mes de agosto

FIESTAS EN LA ALBERCA

“El poso que ha quedado en el pueblo 
gracias al concurso de Ferrero Rocher 

es la unión de todos los vecinos” 

MIGUEL ÁNGEL LUENGO | ALCALDE
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C.G/M.F.   

Roberto Martín afronta su se-
gundo mandato como alcalde 
de Guijuelo. Ante las inminen-
tes fiestas patronales, habla con 

SALAMANCA AL DÍA sobre los proyectos 
de infraestructura y las iniciativas munici-
pales en curso. Destaca la finalización de 
las piscinas municipales y la Plaza Julián 
Coca, así como un ambicioso plan de ace-
rado y la construcción de nuevas instala-
ciones deportivas. 
Por otra parte, aborda su objetivo de ha-
cer más atractiva la localidad para los 
visitantes, la gestión del agua en la man-
comunidad y su decisión de renunciar al 
salario como alcalde. Además, mencionó 
la importancia de la recuperación de las 
conexiones ferroviarias y la relevancia de 
la feria taurina y las fiestas locales para la 
economía y la cultura de Guijuelo.

Comenzamos con la lista de priori-
dades del Ayuntamiento, ¿qué pro-
yectos hay en agenda?
Acabamos de finalizar ahora mismo la 
construcción de las piscinas municipales, 
que ya han sido inauguradas, unas espec-
taculares instalaciones. Además, estamos 
acabando la remodelación de la plaza Ju-
lián Coca, que volverá a contar con una 
sola altura, lo que aumentará el posible 
uso de esta zona neurálgica de la locali-
dad, así como la accesibilidad en todo el 
espacio que acogerá una zona de juegos y 
permitirá la oportunidad para organizar 
eventos. Ya está totalmente finalizada.

Después tenemos el plan de acerado 
municipal que bastante ambicioso, por-
que antes de que acabe la legislatura tiene 
que ser una realidad que todas las aceras 
del municipio estén reformadas y tenga 

accesibilidad. 
Por otro lado, en la zona deportiva nos 

queda construir una pista de atletismo y 
otro pequeño campo de fútbol, anexo al 
campo de municipal, junto con una remo-
delación integral del campo de fútbol que 
será una realidad para 2025. 

Una de las ideas que tenía al princi-
pio de este nuevo mandato era hacer 
un poco más atractiva Guijuelo, que 
no fuese tan industrial de cara a los 
visitantes. ¿Se está consiguiendo?
Sí, efectivamente, es lo que comentaba, 
por ejemplo, con la remodelación de la 
Plaza Julián Coca se embellece la zona, 
los diferentes rincones… lo estamos con-
siguiendo también en la Plaza del Jamón 
y las torres de la Plaza Mayor. Nos queda 
mucho trabajo aún, pero creo que estamos 
en muy buen camino.

En otro sentido, ahora en verano, 
con tantos pueblos con problemas 
de agua, ¿qué situación hay en Gui-
juelo, que además preside la Man-
comunidad? está vuestra zona. 
Además, vosotros presidís la Man-
comunidad. ¿Cómo está este tema?
Sí, efectivamente, como alcalde soy el pre-
sidente de la Mancomunidad de Agua, que 
es una privilegiada, porque no sólo no te-
nemos problemas, sino que ahora hemos 
acogido a La Maya. Tenemos superávit, y 
gracias a esta Mancomunidad en Guijuelo 
no tenemos problemas de agua en la ac-
tualidad. 

Cuando uno repite como alcalde con 
una victoria tan rotunda ante las ur-
nas, es obvio que la gente está con-
tenta. ¿Le gusta estar en contacto 
con los vecinos?

Sí, la verdad es que cuando repites como 
alcalde es emocionante y más con los re-
sultados de 2023, que fue un día especial, 
uno de los días más impresionantes que 
he vivido, porque Guijuelo me devolvió su 
cariño y me compensó por todo el trabajo 
realizado. A mí me gusta ser una persona 
cercana, estar cerca de los vecinos, escu-
char sus inquietudes. Así es como real-
mente conoces la realidad del pueblo. 

Una de las decisiones más llamativa 
de su gestión en el Ayuntamiento es la 
de renunciar por segunda vez al sala-

rio como alcalde. ¿Cuál fue el motivo?
Bueno, es una decisión meditada. Yo al final, 
independientemente de mi trabajo como al-
calde, soy autónomo, soy agente de seguros, 
mi sueldo viene por ahí y creo que renun-
ciar a un sueldo como alcalde es una buena 
decisión, así lo siento. Entré como concejal 
sin ninguna asignación y así quise que fue-
ra cuando fui por primera vez alcalde, y lo 
mismo consideré al lograr ser alcalde por 
segunda vez. Eso me hace sentirme bien, sé 
que estoy luchando por mi pueblo de forma 
altruista. Si Dios quiere, mientras 
siga siendo alcalde, así seguiré. 

“No cobrar como alcalde me hace sentir 
bien, sé que estoy luchando por mi pueblo 

de forma altruista”

ROBERTO MARTÍN | ALCALDE DE GUIJUELO

Se muestra ilusionado con los cambios conseguidos en la localidad y con las próximas 
fiestas, al tiempo que reivindica la recuperación de las conexiones ferroviarias, claves 

para el desarrollo social y económico de la comarca.
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Entonces, ¿trabaja al mis-
mo tiempo en la empresa 
de seguros?, ¿le da tiempo a 
todo?, porque la alcaldía de 

un Ayuntamiento como el de Gui-
juelo tiene que absorber mucho.
Sí, sí, claro. Tengo tres hijos y la estabili-
dad económica en casa viene por ahí. Al 
final, entre el Ayuntamiento y mi trabajo 
también como Diputado Provincial, la que 
sufre es mi familia, pero madrugo, trasno-
cho y de momento este año que estoy com-
paginando las tres cosas (alcaldía, diputa-
do provincial y mi trabajo) lo llevo bien, a 
veces es difícil, pero estoy muy orgulloso 
de ello. 

¿Esa experiencia como represen-
tante provincial en la Diputación de 
Salamanca ha cambiado de alguna 
manera su perspectiva política so-
bre esta institución histórica y espe-
cialmente relevante para las locali-
dades?
La verdad que sí, que me ha cambiado la 
percepción de la Diputación de Salaman-
ca, estoy realmente impresionado con el 
volumen de trabajo que hay ella, con la 
cantidad de personas que hay involucra-
das en la provincia para que sigamos me-
jorando, con los com-
pañeros diputados que 
son extraordinarios y 
un presidente que está 
pendiente absoluta-
mente de todo. Estoy 
muy orgulloso de ha-
ber asumido este reto 
que me propusieron.

¿Qué les diría a los 
que piensan que es 
una institución del 
pasado?
Para mí es absoluta-
mente al contrario, de hecho, para los 
pueblos más pequeños la salida está en la 
Diputación, hay detrás un trabajo y una 
labor en estos rincones tan amplia que 
me gustaría que trascendiera y que se vea 
realmente, porque creo que el trabajo de 
la Diputación para la provincia de Sala-
manca es indispensable. 

Hablando de cuestiones importan-
tes, también está muy conciencia-
do con la importancia que tendría 
la recuperación de las conexiones 
ferroviarias a través de la Vía de la 
Plata y conectando a Guijuelo, tanto 
con el norte como con el sur. ¿Lo ve 
viable? ¿Qué supondría realmente 

para la localidad?
En Guijuelo desde hace 40 años no tene-
mos ninguna conexión en tren, nos falta 
digamos una arteria entre Plasencia y 

Salamanca. En nues-
tro caso, tanto para 
las mercancías, para el 
desarrollo de nuestra 
industria, como para el 
turismo es fundamental 
y no lo veo cerca triste-
mente, la verdad. Todo 
son impedimentos, pero 
es cierto que tenemos 
que intentar luchar en 
el buen sentido para 
lograr que toda nuestra 
comarca esté conecta-
da, porque al final eso 
marcará el futuro. 

Además, los extremeños también 
opinan igual y respaldan esta reivin-
dicación.
Sí, efectivamente, se creó una asociación 
con el alcalde de Plasencia, de Cáceres, el 
de Salamanca… para poder retomar esta 
ruta ferroviaria y que el Gobierno tome 
conciencia realmente de la importancia 
que tiene para el desarrollo económico y 
social. En el caso de Guijuelo, además es 
fundamental, ya que es un pueblo indus-
trial, que tira de la provincia y de la comu-
nidad, puesto que gestiona el 70 u 80% del 
ibérico de España. 

Para que nuestros lectores lo entien-
dan ¿Esto de quién depende, del go-

bierno central o de la Unión Europea? 
¿Quién tiene que dar el paso para para 
afrontar un proyecto así?
En principio el Gobierno central es quién tiene 
que electrificar la zona y tener la ruta ferrovia-
ria adecuada para la provincia de Salamanca. 

Unas Ferias y Fiestas atractivas 
y para todos los públicos

Cambiamos de asunto para hablar 
de las próximas Fiestas de Guijuelo. 
¿Qué destaca de la programación?
Nos hace ilusión que el top 5 de las or-
questas a nivel nacional siguen viniendo a 
Guijuelo, como Panorama o París de Noia, 
estamos muy satisfechos con cerrar con 
las más grandes de España. Este año, ade-
más, el 10 de agosto tenemos el ‘Festival 
Recreo’ que le hace mucha ilusión a nues-
tra gente joven, unos festejos taurinos 
atractivos que no tiene ninguna envidia 
a ninguna feria, me hace especial ilusión 
que debute Manzanares en nuestra plaza, 
una de las pocas figuras que le faltaba ve-
nir, el lujo de contar con Victorino… en las 
fiestas lo que intentamos es englobar ac-
tividades de todas las edades, que se vean 
representados todos en nuestras fiestas, 
que las disfruten y que sean recordadas, 
como todos los años, con mucho cariño.

La Feria Taurina de Guijuelo, ade-
más, no es una cosa puntual de este 
año, sino que se ha consolidado como 
una referencia nacional, esa cita en 
Guijuelo, en mitad del verano.

Sí, efectivamente, tanto el festejo que sole-
mos hacer entre abril y junio normalmen-
te, que suele ser especial, como los de la 
Feria Taurina que ha crecido muchísimo 
en los últimos años y ha puesto a Guijuelo 
en el panorama nacional. Todos los maes-
tros y las figuras quieren venir a Guijuelo, 
incluso son ellos quienes preguntan y eso 
nos enorgullece. Además, la Feria Tauri-
na, al final, nos da riqueza al municipio, 
porque son miles de aficionados los que 
vienen, comen en el pueblo, cenan, y es un 
poco cerrar el círculo porque logramos lle-
nar nuestros hoteles, nuestros restauran-
tes y creamos un ambiente óptimo. 

¿Cuál es la partida presupuestaria 
del Ayuntamiento para esa Feria 
Taurina?
Sí, está en torno a 350.000 euros. 

¿Y el presupuesto para las fiestas?
Es de 750.000 euros, incluyendo la Feria 
Taurina.

Y ya para concluir, Roberto, le pedi-
mos un mensaje tanto para los ciuda-
danos de Guijuelo como para los del 
resto de la provincia, pensando pre-
cisamente en esas citas especiales que 
vais a tener en agosto.
Que disfruten de las fiestas, ojalá que con 
esta programación todos queden conten-
tos, que traten con cariño a los foráneos, 
que hablen con orgullo de nuestro pueblo, 
de nuestra cultura, de nuestro jamón, que 
es el mejor del mundo, y que todo trascu-
rra sin incidencias. 

“Estamos en 
muy buen 

camino 
haciendo 

Guijuelo más 
atractivo”
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FIESTAS EN GUIJUELO

Vanesa Martins   

U n año más Guijuelo está inmer-
so en la cuenta atrás para cele-
brar sus fiestas patronales de 
la Virgen de la Asunción, que 

se celebra cada 15 de agosto. Por ello, desde 
la concejalía de Festejos, encabezada por Ro-
berto H. Garabaya han elaborado un progra-
ma amplio y variado pensado en los vecinos 
del municipio.

Destaca la ausencia de conciertos y, como 
cada año, la presencia de las mejores orques-
tas a nivel nacional. Junto a ello, actividades 
durante todo el día pensando en todos los 
grupos de edad.

¿Qué es lo que más destaca del pro-
grama de este año? 
Me gusta destacar al final todo el progra-
ma, está hecho con mucho cariño, con 
mucho empeño por y para nuestros gui-
juelenses. Un programa basado en el gui-
juelense y en todas las necesidades que 
siente. De hecho, todos estos años nos han 
pedido más toros, por eso se ha aumenta-
do la feria taurina. Del mismo modo nos 
han dicho que querían más verbenas, ya 
que los conciertos pues no les parecían 

nada atractivos. Pues lo que quiere el gui-
juelense le intentamos ofrecer este año. 

Guijuelo destacaba por sus concier-
tos, ¿alguna novedad musical?
Los vecinos nos piden algo nuevo como 
son los festivales y este año tenemos uno 
el día 10 para cumplir esa demanda que 
han solicitado. Al final para hacer un pro-
grama para los vecinos hay que atender 
las demandas que ellos nos pide y a no-
sotros nos ha elegido el pueblo. Por ello, 
hay reuniones continuas con las peñas y 
con la gente del pueblo para eso, para ela-
borar un programa acorde con lo que nos 
pidan. No con nuestros caprichos, sino lo 
que realmente el pueblo quiere.

Siempre destaca y llama la atención 
por las orquestas, ¿este año tam-
bién?
Pues sí, la verdad es que la gente nos ha de-
mandado ese tipo de orquestas. 
Y sobre todo la gente mayor nos demandaba las 
típicas orquestas que venían antiguamen-
te, pero que después de mucho buscar 
no encontramos nada. Por eso, realiza-
mos espectáculos culturales que hare-

mos en la Plaza de Julián Coca con anteriori-
dad a las orquestas, a las 22:00h de la noche, 
que están pensadas en esta gente un poquito 
más mayor, para que tengan también su ratito 
de fiesta. 

Al final es un programa elaborado 
para personas de todas las edades, 
¿verdad?
Sí, está elaborado para los más pequeñitos y 
para los más mayores. Aquí hay programación 
de 0 a 100 años; vamos a poner a 102 años, que 
tenemos una vecina del pueblo que tiene 102 
años y también participa en las fiestas. 

¿Cómo se elabora y organizan las 
fiestas?
Las fiestas no son cosas que hagamos en dos 
días, sino que esto tiene un trabajo que vamos 
haciendo durante el año. De hecho, ya se están 
contratando las orquestas incluso del 2026. 
También nuestras fiestas son en un tiempo 
que hay muchísimas fiestas, entonces esto 
hay que programarlo con mucha anterioridad, 
hay muchos actos, hay muchos espectáculos y 

muchas actividades dentro del día que no 
se programan en el momento. De todas 
maneras, yo aquí lo que siempre digo 
es que no solo lo organiza la concejalía 

de festejos, sino todo el equipo que 
hay detrás, como Protección Ci-

vil, Policía, todos los operarios 
del Ayuntamiento, la gente de 
sonido, informática... yo tengo 
detrás un gran equipo que la 
vida me da, porque esto no es 

fácil. La verdad es que son unas 
fiestas muy grandes, al final las 
que tienen el pueblo empiezan 
el 14 y acaban el 19, como te he 
dicho con mil actividades du-
rante todo el día y si no tienes 

ayuda de diversas secciones del 
pueblo, pues sería muy difícil de 

llevar a cabo. 

Es duro el trabajo que hay detrás esto y y 
más para los que no trabajamos en el Ayun-
tamiento sino que lo hacemos de forma al-
truista, pero la verdad es que luego es muy 
reconfortante. La gente del pueblo me para 
por la calle y me piden cosas: espectáculos, 
discotecas móviles, etc. "Pues no os preocu-
péis, hombre, que si vosotros queréis una 
discoteca móvil ya me pegaré yo con quien 
haga falta, pero son tres días que os tengo 
que dar eso". Y le intentamos dar lo que nos 
piden, evidentemente, dentro de nuestras 
posibilidades. 

Roberto, ¿por qué hay que acudir 
este año a disfrutar de las fiestas de 
Guijuelo? 
Primero quiero dar las gracias a toda la co-
marca de Guijuelo porque la verdad es que se 
portan fenomenal con nuestro pueblo. Ahora 
en estos meses de verano y sobre todo en fies-
tas, tenemos la población más que duplicada 
y la verdad es que estamos súper agradecidos, 
como te digo. ¿Y por qué tienen que venir a 
Gijuelo? Pues tienen que venir porque no-
sotros vamos a estar siempre con los brazos 
abiertos, vamos a recibir a todo el mundo aquí 
con gran cariño y lo que queremos es tener 
nuestro pueblo siempre lleno de gente, que 
vengan a comer el mejor producto que hay en 
el mundo, que es el jamón. Ahí vayamos con 
él por bandera y a disfrutar de unos bonitos 
días porque la vida consiste en vivir feliz, vivir 
unidos y pasar unas buenas fiestas.

Y para los vecinos, ¿qué mensaje le 
lanza? 
A los vecinos les voy a recomendar que vi-
vamos todos en paz, armonía, que no haya 
roces con nadie y que disfruten de estas 
fiestas que están preparadas con tanto ca-
riño por los guijuelenses y para los guijue-
lenses, que están preparadas por ellos y 
para ellos y que disfruten mucho de nues-
tra fiesta, la Virgen de la Asunción. 

“Hemos elaborado un amplio programa 
con cariño, empeño y pensando en las 

necesidades del guijuelense”
No habrá conciertos pero sí grandes orquestas como Panorama o Paris de Noia en un 

programa variado para todas las edades

ROBERTO H. GARABAYA | CONCEJAL DE FESTEJOS
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FIESTAS EN GUIJUELO
PROGRAMACIÓN PREVIA

Un preámbulo de fiestas para calentar 
motores

Del 1 al 14 de agosto se desarrollará una amplia programación para que los 
guijuelenses disfruten de los días previos a las fiestas

V.M.   

El preámbulo de las fiestas co-
mienza con tres exposiciones 
que se podrán disfrutar desde el 
día 1 del mes. Se trata de la expo-

sición de carteles del concurso animador, 
ubicada en el hall del ayuntamiento. Junto 
a ella, y también en el hall, se podrá disfru-
tar de la Exposición Bibliográfica de José 
María Blázquez Rodilla y de la Exposición 
Monográfica de la Historia del Comercio 
Local.

El viernes 2 de agosto se podrá disfrutar 
de la música en directo con las Nuevas no-
ches de Pozuelo, organizadas por el Grupo 
Folflórico El Torreón y con la actuación 
del Grupo Entavía, un grupo nacido en Sa-
lamanca formado por músicos afines que 
publicaron su primer disco en el año 2017. 
También se podrá disfrutar de la actuación 
del Dúo Jambrina y Madrid. 

Durante el fin de semana se desarrolla-
rán diversas actividades. El día 3 tendrá 
lugar un encuentro de Clubes de Calva. 
La música también será protagonista en 
la Plaza Julián Coca con Gabriel Calvo y 
la Fabulosa Retahíla, un recital de música 
tradicional donde cada concierto es una 
fusión de sabiduría y mezcla del pasado y 

del presente. El grupo cuenta con más de 
1500 conciertos que avalan su prestigio. 
Para terminar la jornada la discomóvil La 
Clave pondrá la nota musical.

Habrá un descanso para retomar las ac-
tividades el jueves día 8 de agosto y vier-
nes 9 de agosto con diversas actividades 
deportivas. Destacan un torneo exhibición 
de jugadores premier pádel y la final del 
XLIII Torneo de fútbol sala. 

También se celebrará el IV Campeonato 
de rana y la final del V Open de pádel Villa 
de Guijuelo. 

Durante el fin de semana del 10 y 11 
de agosto, último antes de comenzar la 
programación de las fiestas, el municipio 
chacinero contará con diversas actividades 
deportivas, musical y solidarias.  

El sábado a las 9 de la mañana comen-
zará el Torneo de Petanca dirigido a los 
más pequeños, para que conozcan este de-
porte tan practicado, generalmente entre 
los mayores. 

Por la tarde, se desarrollará el Jarana 
Music Festival, una actividad organizada 
por Moma y London Guijuelo. 

Esta propuesta se desarrollará desde 
las 18:00 a las 2:00 horas, y contará con 
las actuaciones de Jberen, Hidalgo ‘El 

Madrileño’, Fernando Moreno 
y muchos otros Djs con la fies-
ta ‘Recreo Amazonia’. La fiesta 
contará con hinchables, confe-
tti y zona foodtrucks.  A partir 
de las 2 de la mañana, la fiesta 
continuará en la plaza de Julian 
Coca con Djs.

Esa misma tarde los más pe-
queños también podrán disfru-
tar de cabezudos y juegos tradi-
cionales en la Plaza Mayor. 

Por la noche, a las 23:00h se 
desarrollará la actividad ´No-
ches en la Pradera´ con las ac-
tuaciones de Carameloraro y de 
la salmantina y finalista de La 
Voz Nereida Sanchón.

Para finalizar este preámbu-
lo de fiestas el domingo 11 de 
agosto tendrá lugar el II En-
cuentro Solidario Guijuelo de 
Cortadores de Jamón, que se 
desarrollará en la Plaza Mayor 
con un precio de 4€ por cada 
plato de este manjar típico de la 
localidad.

Por la tarde se desarrollará el 
torneo de petanca para mayores. 
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FIESTAS EN GUIJUELO
NACIDAS EN EL AÑO 2006

V.M.

L a tradición está 
muy presente en 
las fiestas de Gui-
juelo y lo hace con 

su Corte de Honor, formada 
por cinco jóvenes guijuelenses, 
quintas y nacidas en 2006, que 
durante este año han cumplido 
o cumplirán la mayoría de edad.

Ruth Campos, María Crespo, 
Laura García, Laura Sánchez y Lu-
cía Sánchez son las damas y gran-
des protagonistas de las fiestas este 
año. Una tradición marcada 
y arraigada con el paso de 
los años y que “tiene futuro 
en el municipio”, tal y como 
afirma el concejal de festejos.

El proceso para elegir a las 
damas cada año es el mismo. 
Se elige a los quintos que cum-
plen 18 años, tanto chicos como 
chicas, desde el consistorio se 
les envía una carta y se organiza 
una reunión en el ayuntamiento. 
En dicha reunión se propone a las 
chicas y a los chicos y se elige a las 
damas.

Cabe destacar que es un acto que 
también se les ofrece a los quintos 
varones pero que en los dos últimos 
años han dicho que prefieren que sean las 
chicas y que siga la tradición.

Una vez elegidas las damas, se pre-
sentan ante la sociedad y aparecen en 
un lugar destacado del libro de fiestas. 
También en el ayuntamiento se exponen 
sus fotografías para que las personas del 
pueblo, las diferentes asociaciones, etc 
puedan verlas.

El miércoles 14 de agosto, a las 22:30h, 
las damas de las fiestas serán presentadas 
y tras el pregón, a cargo de José María 
Blázquez Rodilla, tendrá lugar la corona-
ción de la reina y su corte, elegidas por los 
vecinos del municipio. 

Emoción y tradición reúne a la Corte de 
Honor de Guijuelo 

Ruth Campos, María Crespo, Laura García, Laura Sánchez y Lucía Sánchez son las 
damas de este año
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V.M.

G uijuelo ya tiene todo prepa-
rado para celebrar las Fies-
tas de Nuestra Señora de la 
Asunción, una festividad que 

este año tiene como prego-
nero al empresario gui-
juelense José María 
Blázquez. 

El próximo 14 de 
agosto ofrecerá su 
pregón ante los ve-
cinos del municipio, 
que podrán conocerle 
un poco más a 

través de una exposición biográfica que va a 
estar en el hall del consistorio. 

Habla con SALAMANCA AL DÍA para 
conocer qué siente al haber sido elegido 
como pregonero de las fiestas de su pueblo. 

¿Qué supone para usted ser prego-
nero de las fiestas? 
Para mí una satisfacción. Me siento muy 
orgulloso. Es un honor.

¿Cómo recibió la noticia? 
Me lo dijo Roberto, el alcalde. Me llamó y 
me lo propuso. Y bueno, yo le dije que es-
tas cosas no me gustan mucho, pero bue-
no que pidiéndomelo él me lo pensaría. Y 
al final acepté.

El alcalde se ha dirigido a usted 
como un referente en el muni-
cipio, como un empresario y 
un comerciante de éxito que da 
trabajo a muchas familias en el 
municipio. ¿Qué le hace sentir 
estas palabras? 
Yo tampoco pienso que sea tanto, 
soy una persona normal y corriente 
que contribuye, como todo el mun-
do. Como te digo, es una satisfac-
ción, pero agradezco mucho las 
palabras del alcalde. Soy una per-
sona normal y tampoco creo que 
me merezca este reconocimiento, 
pero bueno, si lo han querido así, 
es un honor. 

Además de un honor, ¿siente 
que es una responsabilidad? 
Sí, sí, es una responsabilidad, tienes 
que contar cosas ante todo el pueblo 

y, bueno, pues sí, la verdad es que sí 
es una responsabilidad, totalmente. 

¿Ya tiene escrito el discurso? ¿Sabe 
más o menos por dónde lo va a en-
focar? 

Bueno, pues lo estoy pensando por-
que son muchas cosas. Al final son 
muchos años, hemos vivido muchas 
cosas, muchas experiencias, muchas 
vivencias y condensarlo en diez mi-
nutos o en un cuarto de hora, porque 
tampoco quiero ser pesado y aburrir a 
la gente, es complicado, pero vamos a 
intentar hacerlo.  

Además, también en el hall del 
Ayuntamiento se 
va a poder visitar 
una exposición 
biográfica sobre 
usted…
Todavía tengo que 
mandar las fotos y, 
bueno, pues un poco 
en paralelo pues hacer 
también una exposi-
ción en lo que ha sido 
Guijuelo, el comercio 
de Guijuelo en estos úl-
timos años también es 
un homenaje, pues un 
poco no a mí solo, sino a todo el mundo, 
a todos los comerciantes que han contri-
buido también al bienestar del pueblo y al 
servicio del pueblo. 

¿Cómo ha visto usted, como co-
merciante, la evolución de Gui-
juelo en estos últimos años?  
Afortunadamente Guijuelo ha evolucio-
nado para bien, ha evolucionado de una 
forma positiva, porque al contrario a lo 
mejor que otros pueblos de Castilla, o 
de toda España, que han disminuido 
la población o que se ha ido la gente, 
aquí tenemos la suerte de ser un pue-
blo industrial y de tener trabajo. La 
población se ha mantenido, incluso ha 

aumentado. Y todo eso ha hecho que 
haya redundado en beneficio de todos, 
de la gente, de comercios, de más servicios 
y más productos de cercanía, sin tener la 
necesidad de ir a buscarlos a otros 
sitios. 

Para terminar, ¿qué mensaje lan-
za a los vecinos cómo pregonero 
de este 2024? 
Pues que yo estoy muy agradecido a 

mi pueblo y a toda la 
gente, primero porque 
nosotros vivimos de 
ellos, de los clientes, 
y, sobre todo, porque 
nos sentemos queri-
dos, reconocidos. Y 
eso hace que al final 
Guijuelo sea un sitio 
bueno para vivir, para 
estar y para invertir. 

Y bueno, también 
darle gracias al Ayun-
tamiento, porque 
también colabora mu-

cho con la iniciativa privada, que le da 
muchas facilidades de todo tipo. Eso 
es muy importante a la hora de que un 
pueblo prospere, a diferencia de otros 
sitios que te ponen trabas y pegas. Y no 
solo está el Ayuntamiento liderado por 
Roberto, que lo está haciendo muy bien, 
pero todos los anteriores también,  por-
que la verdad es que siempre ha habido 
una relación muy muy buena con el sec-
tor privado y todo eso ha hecho que al 
final los empresarios, los trabajadores y 
los dirigentes del Ayuntamiento, los al-
caldes y los equipos municipales hayan 
tirado en la misma dirección, al final 
han hecho que Guijuelo sea un pueblo 
referente en toda España. 

“Ser el pregonero de Guijuelo es una 
satisfacción y un honor, pero también una 

responsabilidad”
El día 14 de agosto tendrá lugar el pregón tras la presentación de las damas y la corte 

de honor

JOSÉ MARÍA BLÁZQUEZ RODILLA | PREGONERO

“La exposición 
es un 

homenaje 
a todos los 

comerciantes 
de Guijuelo”

FIESTAS EN GUIJUELO
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SE CELEBRA EL 15 DE AGOSTO

Honores a la Virgen de la Asunción
Como novedad este año se ofrece la oportunidad de que los guijuelenses se inscriban 

y acompañen al grupo en esta tradicional jornada

V.M.   

H onores a la patrona de Gui-
juelo, honores a la Virgen de 
la Asunción. La Santa volverá 
a ser protagonista en su día 

grande que será, como marca la tradición 
durante la jornada del 15 de agosto. 

La jornada comenzará a las 12:30 ho-
ras con la celebración de la eucaristía en 
la iglesia parroquial que contará además 
con la participación del coro parroquial. 
Seguidamente, tendrá lugar la proce-
sión y la ofrenda floral acompañada por 
el Grupo folclórico El Torreón y por la 
Banda Municipal de Alba de Tormes en 
la Plaza Mayor del municipio. A hombros 
de los fieles, la esbelta imagen irá arropa-
da por la Corporación municipal, la corte 
de honor y los miles de fieles que nunca 
fallan a cita con fervor y pasión.

El Grupo Folclórico El Torreón nació 
hace 40 años, cuando “una persona que 
sabía bailar empezó a promover, a pre-
guntar a la gente del pueblo”, explican 
desde el grupo folclórico. “Fue ahí cuan-
do un grupo de jóvenes y esta persona 
que sabía bailar, y enseñó a bailar al res-
to, comenzaron”.

Desde entonces han pasado 40 años, 
pasando por el grupo diferentes per-
sonas, pero consiguiendo mantener su 
esencia y que siga en marcha este pro-
yecto. “Para nosotros es un orgullo. Al 
final que se mantenga esta tradición en 
los tiempos en los que estamos, algo tan 
poco acogido en general como el folclore, 
cuesta; y que el Ayuntamiento nos apoye 
es muy importante”, aseguran.

El próximo 15 de agosto saldrán en 
procesión para acompañar a la Virgen 
de la Asunción. “Siempre realizamos 
una ofrenda floral y un baile posterior 
en la Plaza Mayor”, para así honrar a la 
imagen. 

Como novedad este año desde el 
Grupo Folclórico El Torreón extienden 
esta tradición a todos los públicos y ve-
cinos del municipio. “Hemos abierto la 
idea a todos los colegios y ofrecemos 
a la gente que vive en Guijuelo, que se 
ha criado en Guijuelo pero que no vive 
aquí y que quiera participar, les da-
mos la opción  de apuntarse, ensayar y 
acompañarnos ese día”, explican. Para 
ello, los interesados pueden apuntar-
se en el correo electrónico grupoelto-
rreon@hotmail.com o en el número de 
teléfono 626 911 373.

El Grupo 
Folclórico 
El Torreón 
cumple 40 

años 

FIESTAS EN GUIJUELO
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DEL 14 AL 19 DE AGOSTO

V.M.   

L a programación de Guijuelo 
siempre ha sido uno de los atrac-
tivos para acudir a las fiestas del 
municipio chacinero. Este año no 

habrá conciertos, pero la programación in-
cluye seis noches de música en directo con 
grandes orquestas del panorama nacional. 

Pero no solo orquestas, otros espectá-
culos musicales, discotecas móviles o DJ’S 
forman la agenda musical de Guijuelo del 
14 al 19 de agosto. Todas las verbenas se 
desarrollarán en la Plaza Mayor a partir de 
las 00:00 horas. 

La noche del 14 de agosto la Orquesta 
Pikante será la encargada de dar el pisto-
letazo de salida a esta programación mu-
sical. 

El jueves 15 La Huella será la encargada 
de poner la música en directo. Cuando ter-
mine, en torno a las 04:00 horas, la fiesta 
continuará en la Plaza Julián de Coca con 
la disco móvil Buenavida Events.

El viernes 16 será turno para la Orques-
ta Malassia, predecesora de la disco móvil 
La Saga. Igual que la noche anterior, co-
menzará una vez finalizada la orquesta en 
la Plaza Julián de Coca. 

El sábado 17 turno para la Orquesta 
Vulkano que llegará a la Plaza Mayor con 
su espectáculo. Posteriormente, en la Pla-
za Julián de Coca el DJ Mario Salcedo pon-
drá el toque musical hasta el amanecer.

 Los platos fuertes de la música se de-
jan para el fin de fiestas. El domingo 18 
Panorama volverá, un año más, a la Plaza 
Mayor de Guijuelo. Considerada una de las 
mejores orquestas a nivel nacional, llega al 
municipio con su IA Tour. 

Para poner el broche final a las fiestas, 
el lunes 19 será el turno de la Orquesta Pa-
ris de Noia, que repite un año más en el 
municipio chacinero. 

Un festival como 
novedad
Junto a las orques-
tas, la programación 
musical de las fiestas 
de Guijuelo está mar-
cada por otras actua-
ciones durante el día. 
En este sentido y para 
ir calentado motores, 
destaca como nove-
dad el Jarana Muic 
Festival, que se cele-
brará el sábado 10 de 
agosto a partir de las 
18:00 horas en el re-
cinto de espectáculos. 

Ese mismo día, a 
partir de las 23:00 
horas, se celebrará 
en la Plaza Julián de 
Coca las Noches de 
la Pradera, con las 
actuaciones de Cara-
meloraro y Nereida 
(finalista de La Voz). 
Posteriormente habrá 
una macro discoteca 
con Lírica Music. 

La programación 
musical incluye ac-
tuaciones de flamen-
co, conciertos para 
toda la familia con 
Dubbikids o un tribu-
to a ABBA. Sin duda, 
una programación 
musical completa 
para todos los públi-
cos con las orquestas 
como más relevantes 
y sorprendentes de la 
actualidad. 

Panorama y París de Noia encabezan la 
programación musical

Pikante, La Huella, Malassia y Vulkano se unen para montar una auténtica fiesta en el 
municipio. Además, hay actuaciones musicales para todos los públicos durante las 

prefiestas y las fiestas

FIESTAS EN GUIJUELO
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DURANTE TODO EL DÍA 

Deportes, hinchables, degustaciones… 
Una intensa programación para todas 

las edades
Los mayores volverán a ser, como cada año, protagonistas el lunes 19 de agosto y 

disfrutarán de su tradicional comida

V.M.   

Todas las edades son protagonistas 
en la amplia y variada programa-
ción que ha elaborado el Ayunta-
miento de Guijuelo para celebrar 

sus fiestas y ferias. Una programación que 
se concentra del 14 al 19 de agosto, pero 
que se amplía con las prefiestas y activida-
des que empiezan desde el día 1 de agosto. 

Pensando en todos los vecinos guijue-
lenses y teniendo en cuenta sus deman-
das, desde el consistorio han elaborado 
programación específica para niños, jóve-
nes, adultos y mayores. Del mismo modo, 
hay actividades tradicionales y otras que 
son novedades fruto de las propuestas que 
se han ido planteando. 

Los toros son unos de los grandes pro-
tagonistas en las fiestas de Guijuelo, con 
diversas corridas, capeas y concursos que 
se desarrollarán durante varios días. 

Programación infantil
Los más pequeños podrán disfrutar de 
una programación específica acorde a 
su edad, como los cabezudos y diferen-
tes juegos tradicionales que se desarro-
llarán el sábado día 10 de agosto en la 
Plaza Mayor. Una apuesta que año tras 
año sigue reuniendo a gran cantidad de 
niños y niñas. 

El viernes 16 de agosto, de 11:00h a 14:00h 
y de 16:00h a 18:00h, podrán disfrutar de un 
gran parque infantil con hinchables y acuáti-
cos en la pista y pabellón municipal. 

Además, habrá un espectáculo de 
circo contemporáneo para toda la fami-
lia. Será el sábado 17 a las 19:00h en la 
Plaza de Castilla y León. Este espectá-
culo ya se ha realizado en años anterio-
res y ha contado con gran afluencia de 
público infantil. 

Programación y homenaje a los 
mayores
Los mayores volverán a ser, como cada 
año, protagonistas. El lunes 19 de agos-
to, se hará una visita al Centro de Día 
para luego dirigirse al recinto ferial. Se 
habilitará un autobús para los mayores 
que saldrá a las 13:00h desde la Pla-
za de la Constitución y la calle China-
rral-Hogar del Jubilado.

Una vez allí se celebrará la comida en 
Honor a los Mayores de 65 años y pos-
teriormente se celebrará un baile con el 
Trío Noches de Luna. 

Programación Deportiva
Los deportes y las competiciones de-
portivas también tienen un papel des-
tacado en la programación de las ferias 
y fiestas de Guijuelo. Hay previstas 
exhibiciones y encuentros de pádel y 
calva, el desarrollo del XLIII Torneo de 
Fútbol Sala, el IV Campeonato de Rana, 
el Torneo de Petanca (tanto para niños 
como para adultos) o el Campeonato de 
Pesca. 

Eucaristía
El día 15 de agosto es el Día de Nuestra Se-
ñora de la Asunción, patrona de Guijuelo. 
Por ello, ese día a las 12:30horas tendrá 
lugar la Eucaristía y posterior procesión y 
ofrenda floral.

Los actos se desarrollarán con la parti-
cipación del coro parroquial y por el Gru-
po folclórico El Torreón y por la Banda 
Municipal de Alba de Tormes. Las muje-
res de la localidad lucirán sus mantillas 
como es tradición.  

A continuación, tendrá lugar un vino de 
honor con degustación de productos de la 
tierra para todos los guijuelenses.

FIESTAS EN GUIJUELO
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DEL 15 AL 18 DE AGOSTO

Toni Sánchez   

U n año más, 
la empresa 
comandada 
por José Ig-

nacio Cascón, en estre-
cha colaboración con el 
Ayuntamiento de Gui-
juelo, ha dado forma a 
una feria taurina con 
muchos atractivos para 
el aficionado. Serán tres 
corridas de toros en las 
que, como cada año, no 
faltarán figuras del toreo, 
además de toreros emer-
gentes y triunfadores en 
las principales ferias del 
panorama taurino. A 
mayores, en el apartado 
ganadero tampoco se es-
catiman esfuerzos, con-
tando con tres divisas de 
primerísimo orden. 

El encargado de abrir 
feria será José María 
Manzanares, quien hará 
el paseíllo desmonterado 
al ser su debut en el coso 
de Guijuelo. El diestro 
alicantino era una de las 
pocas figuras del siglo 
veintiuno que todavía no 
había comparecido en la villa chacinera. 
Manzanares es un reclamo allí donde hace 
el paseíllo, por lo que a buen seguro que los 
aficionados disfrutarán de su toreo de clase 
y ese aroma de torero que ha heredado de 
su padre.

Su esperada presentación será el jueves 
día 15 de agosto, alternando con el siem-
pre espectacular David Fandila “El Fandi” 
y Manuel Diosleguarde, quien ocupa un 
puesto de privilegio en este cartel de fi-
guras tras resultar máximo triunfador de 
la feria taurina del año pasado tras cortar 
cuatro orejas tras una rotunda actuación 
frente a la corrida de toros de Vellosino. En 
esta ocasión la corrida de toros que se lidia-
rá pertenece a la Casa Capea.

Al día siguiente llegará una de las citas 
más esperadas por los aficionados de toda 

la provincia salmantina, pues supondrá el 
debut de la afamada ganadería de Victori-
no Martín en la plaza de toros de Guijuelo. 
La divisa de la A coronada es sinónimo de 
emoción, bravura y espectáculo en el rue-
do, por lo que la expectación para esa tarde 
será máxima. 

La terna encargada de estoquear el en-
cierro de Victorino Martín estará compues-
ta por Manuel Escribano, Pedro Gutiérrez 
“El Capea” y José Garrido. La temporada 
de Escribano está muy marcada por la épi-
ca tarde en La Maestranza de Sevilla frente 
a toros de la divisa cacereña, cuando el to-
rero de Gerena fue herido al recibir a por-
tagayola a su primer toro y posteriormente, 
tras pasar por la enfermería y ser atendido 
de una grave cornada, firmó una gran faena 
al segundo del lote que le permitió cortar 

dos orejas al toro de Victorino Martín. 
El Capea es uno de los toreros predilec-

tos de la afición de Guijuelo y un año más 
estará en la feria taurina por méritos pro-
pios, ya que el año pasado firmó una actua-
ción de máximo compromiso frente a los 
toros de Domingo Hernández en tarde de 
gran repercusión y competencia en la que 
fue la despedida de López Chaves y El Juli 
del coso guijuelense. Completará la terna 
José Garrido, un torero en sazón y que ha 
demostrado su capacidad frente a este tipo 
de ganaderías denominadas duras. El to-
rero extremeño ya sabe lo que es triunfar 
en esta plaza de toros, pues ha salido en 
hombros por la Puerta Grande en varias 
ocasiones. 

La última corrida de toros está pro-
gramada para el sábado 17 de agosto y en 

ella trenzarán el paseí-
llo Finito de Córdoba, 
Miguel Ángel Perera y 
Borja Jiménez, quienes 
lidiarán astados de la 
ganadería salmantina 
de Vellosino, que repite 
en Guijuelo tras el excel-
so juego ofrecido el año 
pasado. En esta cita lle-
na de alicientes destaca 
el debut en esta plaza de 
toros del torero que abre 
plaza. 

Pese a su dilatada 
trayectoria, jamás ha 
toreado Finito de Cór-
doba en esta localidad 
salmantina, que espera 
con expectación la llega-
da de este artista del to-
reo, peculiar en sus for-
mas y puesta en escena. 
Miguel Ángel Perera, 
sin embargo, sí sabe lo 
que es torear y triunfar 
en Guijuelo, siendo uno 
de los toreros más res-
petados y queridos por 
el público de esta plaza 
de toros. El extremeño 
llega en uno de los me-
jores momentos de su 

carrera, avalado por la Puerta del Príncipe 
cosechada en Sevilla en la pasada Feria de 
Abril. 

Completa la terna uno de los nombres 
propios de la temporada: Borja Jiménez. El 
torero de Espartinas hará también su debut 
no sólo en Guijuelo, sino en la provincia de 
Salamanca, ya que jamás se ha vestido de 
luces en tierras charras. El sevillano es sin 
duda uno de los toreros que más apetece 
ver y llega al coso guijuelense tras prota-
gonizar en Las Ventas una de las mejores 
faenas de la temporada y que le sirvió para 
cruzar en hombros el umbral de la Puerta 
Grande de la plaza de toros más importan-
te del mundo. La feria se completa con el 
tradicional concurso de cortes, que tendrá 
lugar el domingo 18 y que congregará un 
año más a cientos de aficionados.

Una feria taurina de máxima categoría
Tres corridas de toros con un gran interés, además del tradicional concurso de cortes, 

componen un serial sobresaliente

FIESTAS EN GUIJUELO
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T.S.

S i la feria taurina de Guijuelo ha al-
canzado el prestigio y la repercusión 
que tiene a día de hoy entre todos los 
profesionales taurinos es gracias a la 

incuestionable labor de su empresario José 
Ignacio Cascón, quien trabajando codo con 
codo con el Ayuntamiento elaboran un serial 
taurino inmaculado. Cascón analiza para SA-
LAMANCA AL DÍA la Feria Taurina de Gui-
juelo 2024. 

Un año más llega la Feria de Guijuelo, 
una de las más esperadas a nivel nacio-
nal por la calidad y originalidad de sus 
carteles. ¿Satisfecho con el resultado?
Muy satisfecho porque como dices los car-
teles son originales y hemos conseguido que 
sea difícil elegir solo a uno. Al final lo más ren-
table es sacar el abono y acudir a los toros las 
tres tardes.

¿Dónde está la clave para que año tras 
año siga sorprendiendo al público e in-
novando en la confección de la feria?
Guijuelo, con su ayuntamiento a la cabeza 
y con el público que acude tarde tras tarde a 
los toros, hacen que la feria sea un éxito y que 
sigamos buscando innovación para las próxi-
mas ediciones. Además, es muy importante 
que se sepa que en Guijuelo están los toreros 
y ganaderías que quieren estar. Son ellos mis-
mos los que se ofrecen por todo lo que esta 
feria implica. Y lo hacen adecuándose a las 
características de esta feria, por lo que es muy 
de agradecer.  

¿Cómo de importante es el apoyo del 
Ayuntamiento?
Es el alma de la feria porque ha visto que el 
tauroturismo atrae mucha gente y que Guijue-
lo, que no tiene casco histórico ni monumen-
tos, se llena hasta arriba cuando hay toros. Es 
una manera bonita de apostar por el pueblo y 
por tanto es el principal apoyo y benefactor de 
lo que supone esta feria taurina.

¿Qué percibe del aficionado de Guijuelo?
A mí me gusta mucho tener contacto directo 
con el aficionado y por tanto percibo cuándo le 
gusta y cuándo no. Soy un tío muy de la calle y 
la gente tiene confianza para decirme las cosas 
que no le gustan y yo se las explico para que las 
entienda. Aunque algo concreto no les guste la 
feria en general siempre cae bien. 

Sin duda uno de los grandes atractivos 
es la presencia de la ganadería de Vic-
torino Martín. 
Victorino había estado varias veces en Guijue-
lo y le apetecía lidiar aquí. Para nosotros es un 
orgullo y una novedad muy importante poder 
traer esta ganadería. Estamos muy contentos 
y muy agradecidos con la corrida que ha rese-
ñado y con las facilidades que ha puesto.

Además, la terna para ese día da total 
garantías para ver un gran espectácu-
lo.
Manuel Escribano es el especialista en las 
corridas de este hierro. Como curiosidad 
hay que destacar que Capea celebró sus 
diez años de alternativa matando en so-
litario un encierro de Victorino Martín y 
ahora celebra sus vigésimo aniversario 

toreando otra corrida de esta ganadería. 
Además José Garrido se ha convertido 
en otro torero especialista en este tipo de 
corridas. 

El carácter más mediático llega con 
Manzanares, El Fandi y con Finito de 
Córdoba. 
Hace mucho tiempo que queríamos que Man-
zanares estuviese en Guijuelo y este año por 
fin lo tenemos con nosotros. Era la única figu-
ra que nos faltaba por traer, así que estamos 
encantados. Con El Fandi siempre hemos te-
nido muy buena relación y lo de Finito de Cór-
doba surgió un poco de casualidad en el stand 
de FITUR. Allí le vio muchísima gente y hubo 
casi petición popular para que lo trajésemos a 
la feria. 

En los carteles además aparecen dos 
nombres que son sin duda de los triun-
fadores de la temporada: Perera y Bor-
ja Jiménez. 
Son dos máximas figuras del toreo actual. 
Perera es muy querido en Guijuelo y tie-
ne muchos amigos aquí; y Borja Jiménez 
aunque es sevillano, vive en Salamanca y 
es el triunfador de San Isidro. 

Y por supuesto, el hueco para dos 
salmantinos que siempre dan la 
cara en Guijuelo como son El Capea 
y Manuel Diosleguarde. 
Diosleguarde se ha ganado el puesto a pulso 
tras ser el triunfador absoluto del año pasa-
do, y Capea es un torero muy vinculado a esta 
tierra. Son dos toreros que son muy queridos 
y que además llevan mucha gente a la plaza. 

¿Qué ofrece el espectáculo de recortes 
para que año tras año se cuente con él 
en la programación?
El toreo a cuerpo limpio es muy espectacular 
y es algo que encanta al público de Guijuelo. 
Además algunos de los recortadores trabajan 
allí y son conocidos, y es un espectáculo muy 
cuidado y que ha calado muy bien. Hemos 
decidido seguir apostando por él bajo la de-
nominación del Jamón de Oro y esperamos 
que el resultado sea tan exitoso como el año 
pasado. 

¿Con qué deseo espera la feria de Gui-
juelo un año más?
Siempre la espero como si fuese la primera. 
Piensas que te vas a acostumbrar pero lo paso 
fatal porque es mucho el nivel de responsabili-
dad para mantener el stándard de calidad año 
tras año. Me crea mucha ansiedad pero cuan-
do lo hablo con la gente del pueblo son ellos 
los que me tranquilizan porque ponen mucho 
de su parte para que todo salga bien. Ojalá sea 
una feria en la que la gente salga contenta de la 
plaza y que Guijuelo siga siendo un referente 
en el verano taurino.

¿Cuál sería la mejor noticia tanto para 
ti como para el pueblo de Guijuelo una 
vez que haya concluído la feria y sea 
momento de hacer balance?
La mejor noticia sería que se llenase la plaza 
las cuatro tardes. Y por supuesto que se viva un 
ambiente bonito y que los toreros se sientan 
queridos y se vayan contentos, para que cuan-
do hablen entre ellos comenten que Guijuelo 
es un sitio al que merece la pena ir a torear.

JOSE IGNACIO CASCÓN | EMPRESARIO

“Siempre espero la feria con tanta ilusión 
y responsabilidad como si fuese la primera 

que organizo”
El empresario de la plaza de toros de Guijuelo analiza una feria taurina al alza y 

consolidada en el calendario

FIESTAS EN GUIJUELO
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L a corrida de toros programada 
para el viernes 16 tendrá tintes 
históricos ya que la ganadería 
de Victorino Martín lidiará por 

primera vez en la plaza de toros de Gui-
juelo.

Los toros de la afamada divisa cacereña 
serán estoqueados por Manuel Escriba-
no, El Capea y José Garrido en una tarde 
que el público de toda la provincia espe-
ra con expectación. El propio Victorino 
Martín conversa con SALAMANCA AL 
DÍA días antes de esta cita histórica.

Parece increíble que con la 
trayectoria de esta 

ganadería, aún no 
haya debutado en 
Guijuelo, pero por 
fin llegará ese mo-

mento el próximo 
viernes 16 de agosto.
Estoy muy ilusionado porque 
Guijuelo tiene mucha tradi-

ción taurina y se han dado 
grandes carteles y gran-
des acontecimientos en 
los últimos años. No 
puedo decir que estoy 

en mi casa pero casi, 
porque esta locali-
dad está a poco más 
de una hora de mi 
casa. También hay 

que señalar que mi 
padre empezó como ga-
nadero de victorinos en 

la provincia de Salaman-
ca, por lo que por muchos 
motivos estamos encanta-
dos de lidiar en Guijuelo.

¿Qué percibe Victorino 
Martín cuando ha estado en la 

feria de Guijuelo?
Es una plaza que quiere 

hacer las cosas bien, con 
un gran empresario a 

la cabeza y apoya-
do por el Ayunta-

miento. Es una 
plaza donde 
se aprecia al 

toro y al torero y donde no solo acuden 
los buenos aficionados de Guijuelo, sino 
aficionados de toda la zona.

Como dice, el hecho de lidiar en Sa-
lamanca, ¿implica una mayor res-
ponsabilidad?
En la capital no hemos lidiado una co-
rrida completa y desde los años 70 que 
lidiamos dos toros en corridas concurso 
no hemos vuelto a lidiar en La Glorieta. 
Hemos lidiado en Ledesma y Vitigudino 
y ahora en Guijuelo tenemos un grado 
mayor de responsabilidad porque Sala-
manca es tierra de ganaderías, de toreros 
y de buenos aficionados, y donde se mide 
todo mucho. Eso es una responsabilidad 
añadida porque como dice el refrán, Sa-
lamanca es tierra de toros, y por tanto 
todo se aprecia y se juzga de manera di-
ferente. 

Acostumbrado a lidiar en plazas 
de primera categoría y en citas de 
máxima repercusión, ¿cómo se 
afronta un compromiso así?
Nuestra ganadería siempre tiene res-
ponsabilidad lidie donde lidie porque 
la gente espera lo máximo de nosotros 
y no queremos defraudarles. Obvia-
mente no todas las plazas son iguales, 
porque hay tardes en las que la tras-
cendencia es mucha mayor, pero esta 
ganadería siempre implica un plus de 
responsabilidad porque el público y el 
aficionado la espera con mucha expec-
tación.

¿Como es la corrida que traerá a 
Guijuelo?
Es una corrida seria, pareja y muy en 
el tipo de la ganadería. Creo que es una 
muy buena corrida para una plaza de 
toros como la de Guijuelo.

La terna imagino que será muy 
del gusto del ganadero.

Efectivamente, es una terna de garan-
tías y que ha triunfado con toros de 
la casa. Capea no ha toreado muchas 
corridas nuestras pero siempre que lo 
ha hecho ha dado grandes tardes de 
toros. Garrido las que ha toreado tam-
bién ha estado muy bien. Recuerdo por 
ejemplo una faena a un toro cinqueño 
de nuestra casa que realizó durante 
la pandemia en Herrera del Duque en 
una corrida televisada. De Escribano 
qué vamos a decir… Ha triunfado en 
muchas corridas con toros de casa pero 
está ligado de por vida a esta ganade-
ría por el indulto de Cobradiezmos en 
Sevilla.

Precisamente Manuel Escribano y 
Victorino Martín firmaron en Sevilla 
uno de los pasajes más emocionantes 
de lo que va de temporada en la pasa-
da Feria de Abril. 
Todos los que estuvimos en la plaza no ol-
vidaremos nunca ese momento. Fue una 
tarde de emociones, de superación, de ver-
güenza torera y de triunfo…

Por último, y aludiendo a su faceta de 
presidente de la Fundación Toro de 
Lidia, ¿Cómo de importante es para 
la fiesta que pueblos como Guijuelo 
mantengan una feria de esta entidad?
Es importantísimo que las plazas de tercera 
categoría mantengan este tipo de ferias por-
que son las raíces del árbol de la tauroma-
quia. Es una forma de que el mundo rural 
tenga acceso a los espectáculos culturales 
como es una corrida de toros. España tiene 
una seña de identidad que es la tauroma-
quia y a lo largo de los siglos ha perdurado 
para emocionar al público que acude a los 
espectáculos. Esos sentimientos que se vi-
ven en una plaza de toros no se viven en nin-
gún otro espectáculo. Además de todo esto, 
ayuda muchísimo a la economía del entorno 
rural donde se dan estas ferias de tanta 
categoría.

“Por muchos motivos estamos encantados de 
lidiar en Guijuelo”

La prestigiosa ganadería hará su debut en Guijuelo en una cita esperada por los 
aficionados de toda la provincia

VICTORINO MARTÍN | GANADERO
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Dos salmantinos entre las figuras
EL CAPEA

MANUEL DIOSLEGUARDE

“Celebrar mis veinte años de alternativa en Guijuelo es algo muy especial”

“Quiero devolver a la gente de Guijuelo el cariño con el que siempre me 
tratan”

T. S.

Pedro Gutiérrez Lorenzo “El Capea” 
vuelve, por méritos propios, a estar 
anunciado en la feria taurina de Gui-
juelo. En esta edición lo hará para 

hacer el paseíllo el día 16 de agosto para li-
diar la esperada corrida de Victorino Martín. 
Esa tarde coincidirá además con el vigésimo 
aniversario de alternativa del torero salman-
tino. “Estar anunciado este año en Guijuelo 
es muy especial porque ese día cumplo veinte 
años como matador de toros”, manifiesta El 
Capea, quien continúa: “Cuando cumplí los 
diez maté seis toros de Victorino Martín en 
Vitigudino y ahora tengo la fortuna de cele-
brar los veinte años matando una corrida de 

esa misma ganadería en Guijuelo. Es una tar-
de que para mí es muy especial”.

Respecto al hecho de enfrentarse a los 
toros de Victorino Martín, El Capea expresa 
lo siguiente: “Esta ganadería tiene algo muy 
especial que es la clase. Cuando embiste un 
toro de Victorino Martín es de los de más cla-
se que hay, con una manera muy especial de 
colocarse en sus embestidas. Pero sin embar-
go, todos sabemos que cuando sale uno malo 
también es de los más difíciles que hay”.

El Capea aún recuerda la triunfal tarde 
del año pasado, cuando compartió cartel con 
López Chaves y El Juli, en la que fue la despe-
dida de ambos del coso de Guijuelo: “Fue una 
tarde muy especial en la que salí a hombros 

con dos pedazo de toreros. Fue una tarde de 
las que hacen afición y por eso mi compromi-
so con Guijuelo de este año. Cada vez que he 
toreado allí he sentido el cariño del público y 
el hecho de ver cómo me arropan me hace dar 
un punto más de mí mismo”.

Antes de terminar, el torero charro expre-
sa sus sensaciones respecto a la feria taurina 
de la localidad chacinera: “Todas las tardes 
que he toreado en Guijuelo las recuerdo con 
mucho cariño y eso te hace esforzarte más 
aún. Estar en esta feria otro año más es un 
lujo Es una feria muy importante, con una 
gran categoría, e incluso te voy a decir que 
para mí es la de mayor categoría de la pro-
vincia”. 

Toni Sánchez   

C uatro orejas y una actuación reve-
ladora frente a la corrida de toros 
con el hierro de Vellosino en la fe-
ria taurina de 2023 le han servido a 

Manuel Diosleguarde para ocupar un puesto, 
con toda justicia, en el cartel de figuras in-
augural del serial de este año. El torero sal-
mantino afirma que “nunca antes me hubiese 
imaginado ser triunfador de la feria taurina 
de Guijuelo ya que por allí pasan grandes fi-
guras. Esto me ilusiona mucho porque quiero 
que la gente me vea mejor que el año pasado 
y con mi actuación devolverles el cariño con 
el que me tratan”. 

José María Manzanares y David Fandila 
“El Fandi” acompañarán a Diosleguarde en 

la corrida de toros programada para el día 15 
de agosto, en la que se lidiarán toros de la ga-
nadería de Capea. “Es un cartel de ensueño”, 
expresa el torero charro, quien se muestra 
radiante ante esta cita: “Me llena de ilusión 
y a la vez me responsabiliza porque tengo 
que estar a la altura de lo que se espera de mí 
esa tarde. Este es uno de esos carteles en los 
que uno siempre quiere estar, o mejor dicho, 
sueña con estar. Por eso es muy importan-
te triunfar en ellos y poder seguir viéndote 
anunciado con los toreros a los que siempre 
has admirado”. 

La de Guijuelo se podría decir que es una 
de las plazas talismán en la carrera de Ma-
nuel Diosleguarde, por lo que cada vez que 
hace el paseíllo allí se siente especialmente 

arropado: “Como bien dices es una plaza 
muy importante para mí, además que cada 
vez que voy a Guijuelo me tratan como uno 
más y ese cariño en la plaza también lo sien-
to”. 

Tras quedarse fuera de la próxima Feria 
Taurina de Salamanca, la de Guijuelo, su-
mada al resto de corridas que tiene por de-
lante, es una oportunidad para demostrar el 
torero que es Manuel Diosleguarde y seguir 
dando motivos sólidos para que las empre-
sas cuenten con él en la confección de los 
carteles: “Tengo siete corridas de toros por 
delante y es muy importante que pase algo 
en todas. El toreo es una carrera de fondo 
y cuando uno está preparado y mentalizado 
todo llega”. 

El matador de toros salmantino estoqueará la corrida de Victorino Martín para celebrar la efeméride

Triunfador absoluto del año pasado, compartirá terna junto a José María Manzanares y El Fandi en la 
apertura del ciclo

FIESTAS EN GUIJUELO



64 ESPECIAL Agosto 2024

Toni Sánchez   

L a feria taurina de Guijuelo echa-
rá el telón con la celebración del 
concurso de cortes el domingo 
día 18 de agosto a cargo de la 

empresa Talento Castellano. Por segundo 
año consecutivo, y bajo la denominación 
de “Jamón de Oro”, los mejores especia-
listas del momento se darán cita en el 
ruedo del coso de la villa para tratar de 
alzarse con el preciado trofeo. 

Desde la organización destacan que 
“el de Guijuelo es un concurso que poco 
a poco está cogiendo mucha fuerza”. Res-
pecto al ganado, desde Talento Castella-
no apuntan: “La novillada es muy seria y 
muy abierta de cara, y pertenece a la ga-
nadería de Tabernero de Pinto, de encas-
te Saltillo, lo que le da un picante más al 
concurso”. La empresa organizadora del 
concurso Jamón de Oro sólo tiene pala-
bras de agradecimiento empresa y consis-
torio: “Agradecemos mucho el trato que 
recibimos por parte del empresario José 
Ignacio Cascón y del Ayuntamiento de 
Guijuelo porque es inmejorable, además 
de las ganas que ponen por querer hacer 
las cosas bien. En pocos sitios se ve esto”. 

Además, desde Talento Castellano 
anticipan algunos de los nombres que 
formarán parte de la nómina de partici-
pantes en el concurso del día 18, como el 
saltador revelación Daniel Alcalá “Chiki-
tín” (Belmonte de Tajo); el actual Charro 
de Oro, Luisan Martín; un cortador ve-
terano como José Manuel Medina Vara 
“Zorrillo”, a Álex Pascual (Las Navas del 
Marqués) y por supuesto al ganador de la 
primera edición del Jamón de Oro, Iván 
González, de Babilafuente.

Precisamente éste último manifiesta a 
SALAMANCA AL DÍA cómo se siente días 
antes de volver a pisar el ruedo en el que 
se proclamó triunfador el año pasado: “Es 
una fecha muy importante y muy especial 
porque disfruté mucho el año pasado. La 
gente en Guijuelo tiene una gran afición y 
personalmente me encontré muy a gusto. 

Fue un gran concurso y en lo personal una 
tarde para el recuerdo. Fíjate que tengo 
en mi casa una foto de ese día porque fue 
muy especial para mí”. 

Respecto al público de Guijuelo, Iván 
González señala: “Guijuelo es un pueblo 
muy taurino y una plaza muy bonita para 
estar. Tengo un sentimiento bastante 
grande hacia la plaza y su afición y tengo 
muchas ganas de volver. A medida que va 
pasando el concurso ves que la gente te 
ayuda a sobreponerte a las dificultades 
que van surgiendo. Ese sentimiento de-
muestra la afición y el conocimiento que 
tienen. En Guijuelo reconocen lo que es-
tán viendo, ya sea en una corrida de toros 
o en un concurso de cortes. Es algo innato 
en la gente aficionada de verdad. Se nota 
en la manera de alentarte y en la forma en 
que suenan las ovaciones. Es un público 
especial”.

Al actual ganador del Jamón de Oro 
se le entrecorta la voz cuando afirma que 
“los recortadores nos jugamos la vida por 
muy poquito dinero, tan sólo por afición. 
Dejamos una familia en casa con la única 
explicación de que nos gusta esto, y por 
tanto estar en una feria anunciados al lado 
de figuras del toreo nos hace un poqui-
to más protagonistas de esta fiesta y nos 
hace sentir un poquito más especiales”. 
Además, Iván González añade una dosis 
de realidad a lo que viven en el día a día: 
“A veces estamos un poquito maltratados 
en lo económico y en lo humano, pero en 
Guijuelo hay una delicadeza especial con 
nosotros. Aunque puede sonar como una 
barbaridad, para mí estar anunciado en 
Guijuelo es como estarlo en Las Ventas, 
porque para mí lo que a una plaza la hace 
bonita es la sensibilidad de la gente que la 
llena, y Guijuelo en ese aspecto es de las 
mejores plazas que he pisado”. 

En cuanto a la evolución del espectácu-
lo de cortes y la dura rivalidad en el rue-
do, el de Babilafuente se muestra rotun-
do: “La competencia es salvaje. Nosotros 
mismos nos vemos al lado de compañeros 

que sabemos que cada uno es mejor que 
el anterior. Estamos en un momento 
que podríamos decir que estamos ro-
zando el cielo”, y explica: “Creo que no 
se puede inventar mucho más para po-
der hacer a los toros. Se están haciendo 
cosas que nunca se han visto, por lo que 
hay un cambio notable. Por ejemplo un 
recorte que antes te hacía ganar un con-
curso de prestigio, ahora te deja fuera 
de una final porque el toro te ha pasado 
“solo” a treinta centímetros del cuerpo. 
Para ganar un concurso prácticamente 
hay que dejarse matar y ponerte muy 
de verdad. Si te coge el toro, tienes que 
rehacerte como sea y volver a pegarle 
el corte. Creo que estamos en la cúspi-
de del festejo popular. Eso hace que la 
rivalidad sea muchísimo mayor y se 
esté rayando a un nivel altísimo”.

Iván González percibe también 
una evolución en el público que 
llena los tendidos cada tarde: “El 
público es soberano y sabe lo que ve. 
Ven vídeos de otros concursos y esperan 
ver lo mismo que ven a través de esos 
vídeos. Eso hace que 
la exigencia suba 
porque nosotros es-
tamos alimentando 
que eso crezca. Es 
igual que si un ma-
tador sale a hombros 
en todas las ferias, 
la gente espera 
que en Gui-
juelo tam-
bién lo 
h a g a . 
C o n 
n o s o -
t r o s 
p a s a 
i g u a l , 
que es-
peran lo 
mejor de 
nosotros”.

Para finalizar, el cortador salmantino 
agradece nuevamente el trato de Talen-
to Castellano, José Ignacio Cascón y el 
Ayuntamiento de Guijuelo: “Lo que ha-
cen lo admiro porque es un esfuerzo bru-
tal. Hacen las cosas con todo el cariño y 
la afición del mundo y solo para devolver 
eso merece la pena jugarse la vida. Ojalá 
en todos los sitios se hiciera la mitad del 
esfuerzo que se hace en Guijuelo y que 
nos tratasen como mínimo como aquí”.  

IVÁN GONZÁLEZ  | RECORTADOR

“Estar anunciado en Guijuelo es como 
estarlo en Las Ventas”

El salmantino intentará revalidar el título de campeón del Jamón de Oro en el 
concurso de cortes programado para el día 18
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PREÁMBULO DE FIESTAS

Del 1 al 14 de agosto
En el Ayuntamiento se llevará a cabo la inscripción 
de las Peñas, la votación a la Reina de las Fiestas, 
la inscripción para ‘Luce tu mantilla’, la recogida 
de tickets para la cena, el desayuno de Fiestas y la 
recogida de invitaciones para la comida homenaje a 
nuestros mayores.

Del 1 al 30, de agosto
EXPOSICIÓN CARTELES del concurso del cartel 
anunciador de las Fiestas y Ferias, Guijuelo 2024. En 
el hall del Ayuntamiento.

Durante el mes de agosto
EXPOSICIÓN BIOGRÁFICA DE JOSE MARÍA 
BLÁZQUEZ RODILLA. En el hall del Ayuntamiento.

Durante el mes de agosto
EXPOSICIÓN MONOGRÁFICA DE LA HISTÓRIA 
DEL COMERCIO LOCAL. En el hall del 
Ayuntamiento.

2 de agosto
Viernes
22:30 h. NUEVAS NOCHES DEL POZUELO. 
Organiza Grupo Folklórico El Torreón y actúa 

el grupo Entavía y el dúo 
Jambrina y Madrid. En la Plaza 
de Julián Coca.

3 de agosto,
Sábado
18:00 h. ENCUENTRO 
CLUBES DE CALVA. En la 
pista de calva.
22:30 h. GABRIEL CALVO Y 
LA FABULOSA RETAHÍLA. En 
la Plaza de Julián Coca.
00:30 h. Discoteca móvil La 
Clave. En la Plaza de Julián 
Coca.

8 de agosto
Jueves
20:00 h. TORNEO 
EXHIBICIÓN JUGADORES 
DE PREMIER PÁDEL. En 
pistas de pádel.
21:00 h. FINAL DEL XLIII 
TORNEO DE FÚTBOL SALA. 
En el pabellón municipal.

9 de agosto
Viernes
18:00 h. IV CAMPEONATO DE RANA. Junto a la 
antigua estación del tren.
19:00 h. FINAL DEL V OPEN DE PÁDEL VILLA DE 
GUIJUELO. En las pistas de pádel.

10 de agosto
Sábado
09:00 h. TORNEO PETANCA NIÑOS. Junto a la 
antigua estación del tren.
18:00 h. JARANA MUSIC FESTIVAL. Organizado 
por Moma y London Guijuelo. En el recinto de 
espectáculos.
19:00 h. CABEZUDOS y JUEGOS 
TRADICIONALES con La Piñata Charra. En la 
Plaza Mayor.
23:00 h. NOCHES DE LA PRADERA.
23:00 h. Actuación de Carameloraro.
24:00 h. Concierto de Nereida.
A continuación, Macro discoteca Lirica Music. En la 
Plaza de Julián Coca.

11 de agosto
Domingo
12:00 h. II ENCUENTRO SOLIDARIO GUIJUELO 
DE CORTADORES DE JAMÓN. Plato solidario de 
jamón 4€. En la Plaza Mayor.
17:30 h. TORNEO PETANCA MAYORES. Junto a la 
antigua estación del tren.

FIESTAS Y FERIAS

14 de agosto
Miércoles
12:00 h. DIANAS con la Charanga La Clave. Por las 
calles de la localidad.
18:00 h. CHUPINAZO. El alcalde, Roberto Martín, 
dará comienzo a las Fiestas. Con actividades, sangría y 
sorpresas para todos los asistentes. En la Plaza Mayor.
20:00 h. FIESTA con Dj Mon, Dj Alberto Molines y Dj 
Dafra. En la Plaza Julián Coca.
22:30 h. PRESENTACIÓN DE LAS DAMAS DE LAS 
FIESTAS. A continuación, PREGÓN DE LAS FIESTAS 
a cargo de JOSÉ MARÍA BLÁZQUEZ RODILLA y 
CORONACIÓN DE LA REINA DE LAS FIESTAS Y SU 
CORTE DE HONOR. En la Plaza Mayor.
24:00 h. VERBENA con la orquesta PIKANTE. En la 
Plaza Mayor.

15 de agosto
Jueves
12:00 h. DIANAS con la Charanga La Clave. Por las 
calles de la localidad.
12:30 h. CELEBRACIÓN EURCARÍSTICA, con 
la participación del coro parroquial. En la iglesia 
parroquial. Seguidamente, PROCESIÓN Y OFRENDA 
FLORAL en honor a Nuestra Señora de la Asunción, 
acompañada por el Grupo folclórico El Torreón y por 
la Banda Municipal de Alba de Tormes. Las mujeres 
de la localidad lucirán sus mantillas. Colaboran 
la Asociación Arte y Tradición Charra y floristería 
Pétalos. En la Plaza Mayor.
A continuación, VINO DE HONOR con degustación 
de productos de la tierra para todos los guijuelenses. 
Colaboran empresas de la localidad. En la Plaza 
Mayor.

FIESTAS EN GUIJUELO
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18:30 h. CORRIDA DE TOROS para José María 
Manzanares, El Fandi y Manuel Diosleguarde, con 
toros de la ganadería de El Capea. El festejo estará 
amenizado por la Banda Municipal de Alba de 
Tormes y la Charanga La Clave.
22:30 h. ESPECTÁCULO FLAMENCO ‘LUCHA’ por 
Antonio Moreno ‘Polito’. En la Plaza Julián Coca.
24:00 h. VERBENA con la orquesta LA HUELLA. En 
la Plaza Mayor.
04:00 h. Disco móvil Buenavida Events. En la Plaza 
de Julián Coca.

16 de agosto,
Viernes
11:00 h. a 14:00 h. y de 16:00 h. a 18:00 h. PARQUE 
INFANTIL, HINCHABLES Y ACUÁTICOS, a 
cargo de Divertilandia Park. En la pista y pabellón 
municipal Miguel de Cervantes.
12:00 h. DIANAS con la Charanga La Clave. Por las 
calles de la localidad.
18:30 h. CORRIDA DE TOROS para los diestros 
Manuel Escribano, El Capea y José Garrido, con 
toros de la ganadería de Victorino Martín. El festejo 
estará amenizado por la Banda Municipal de Alba de 
Tormes y la Charanga La Clave.
21:00 h. CENA DE FIESTAS. Parrillada y sangría. En 
la Plaza Mayor. Amenizada por Dj Mon, Dj Alberto 
Molines y Dj Dafra.Imprescindible llevar ticket; se 
puede recoger en el Ayuntamiento desde el 1 de agosto 
al 14 de agosto. Donativo 8€.
22:30 h. CONCIERTO POP OPERÍSTICO 
‘SENTIMENTO’ por Les Boheme. En la Plaza Julián 
Coca.
23:00 h. a 01:00 h. PROGRAMA PUNTO CLAVE de 
Diputación de Salamanca: reducción de riesgos en 
fiestas y en accidentes de tráfico. En la Plaza de Julián 
Coca.

24:00 h. VERBENA con la orquesta MALASSIA. En la 
Plaza Mayor.
04:00 h. Disco móvil La Saga. En la Plaza de Julián 
Coca.

17 de agosto
Sábado
09:30 h. CAMPEONATO PESCA INFANTIL. En la 
zona de pesca del rio.
11:00 h a 20:30 h. I EDICIÓN IBERICO MOTOR. 
Organizado por BST Performance, OKURE y 
Midnight Club Spanish Edition. En el Recinto Ferial.
12:00 h. DIANAS con la Charanga La Clave. Por las 
calles de la localidad.
12:00 h. VISITA A LA RESIDENCIA Colisee La 
Asunción, con la presencia de las autoridades, 
acompañados por la Reina de las Fiestas y su Corte de 
Honor.
18:30 h. CORRIDA DE TOROS para Finito de 
Córdoba, Borja Jiménez y Miguel Ángel Perera, 
con toros de la ganadería de Vellosino. El festejo 
estará amenizado por la Banda Municipal de Alba de 
Tormes y la Charanga La Clave.
19:00 h. ESPECTÁCULO DE CIRCO 
CONTEMPORÁNEO ‘FAÜLA’. Danza con arnés, 
multicuerdas, manipulación de objetos, por Cia Dos 
en Vilo. En la Plaza de Castilla y León.
22:30 h. BAILAR SIN PARAR, un concierto para toda 
la familia, por Dubbikids. En la Plaza Julián Coca.
24:00 h.VERBENA con la orquesta VULKANO. En la 
Plaza Mayor.
04:00 h. Dj Mario Salcedo.  
En la Plaza de Julián Coca.

18 de agosto
Domingo
07:00 h. DIANAS con la Charanga La Clave. Por las 
calles de la localidad.
07:30 h. VAQUILLAS DEL AGUARDIENTE. En la 
Plaza de toros.
8:30 h. DESAYUNO DE FIESTAS. Junto a la Plaza 
de toros.
Imprescindible llevar ticket; se puede recoger en el 
Ayuntamiento desde el 1 de agosto al 14 de agosto. 
Donativo 2€.
09:00 h. CAMPEONATO PESCA ADULTOS. En la 
zona de pesca del río.
De 12:00 h. a 14:00 h. JORNADA DE PUERTAS 
ABIERTAS EN LAS ATRACCIONES DE LA FERIA. 
En el parking del Jamón.
18:30 h. II CONCURSO DE RECORTES ‘JAMÓN DE 
ORO’. El festejo estará amenizado por la Charanga 
La Clave. En la Plaza de toros.
De 22:00h a 24:00 h. UNA ESTRELLA NO PIDE 
PERMISO PARA BRILLAR, maquillaje glitter, por 
The Beaty-Van. En la Plaza Julián Coca.
22:30 h. 9º FESTIVAL COMEDY GUIJUELO, con 
Iñaki Urrutia, Miguel Martín y Juancho Bernabé, 
presentado por David César. En la Plaza Julián Coca.
24:00 h.VERBENA con la orquesta PANORAMA. En 
la Plaza Mayor.

19 de agosto
Lunes
11:30 h. ESPECTÁCULO DE ANIMACIÓN 324 
JUEGOS, por la compañía La PAI. En la Plaza 
Mayor.
12:00 h. DIANAS con la Charanga La Clave. Por las 
calles de la localidad.
12:30 h. VISITA AL CENTRO DE DÍA, con la 
presencia de las autoridades, acompañados por la 
Reina de las Fiestas y su Corte de Honor.
13:00 h. Salida de autobuses al recinto ferial, PARA 
LOS MAYORES, desde la Plaza Constitución y la 
calle Chinarral-Hogar del Jubilado. Por la tarde con 
regreso en las mismas paradas.
14:00 h. COMIDA HOMENAJE A NUESTROS 
MAYORES DE 65 AÑOS. En el Recinto Ferial.
Imprescindible llevar invitación; se puede recoger 
en el Ayuntamiento desde el 1 agosto al 14 de 
agosto.
A continuación, BAILE con el Trío Noches de Luna. 
En el Recinto Ferial.
20:00 h. EL GRAN BRAULIO, magia, clown, humor 
y malabares, por Adrián Conde. En la Plaza de 
Castilla y León.
22:30 h. TRIBUTO A ABBA, por DGB Producciones. 
En la Plaza Julián Coca.
24:00 h.VERBENA con la orquesta PARÍS DE 
NOIA. En la Plaza Mayor.

FIESTAS EN GUIJUELO
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Raúl Blázquez

E l cronómetro está un 
año más en marcha y 
en cuenta atrás para 
la llegada de un más 

que intenso agosto y una se-
mana de Ferias y Fiestas en la 
que Peñaranda recibe a miles y 
miles de personas, algo promo-
vido por un intenso programa 
festivo diseñado por el Ayunta-
miento, con cerca de 70 actos 
previstos.

A escasas fechas de la lle-
gada de la semana grande, la 
alcaldesa de la ciudad, Carmen 
Ávila de Manueles, analiza la 
programación de este año y 
desgrana algunos de los pro-
yectos sobre los que trabaja 
para su puesta en marcha de 
manera inminente.

¿Como definiría el progra-
ma festivo de este año?
Son unas fiestas muy comple-
tas en cuanto a las actividades 
programadas. Tienen la virtud 
de llegar a todos los públicos y 
todos los sectores de la pobla-
ción. Que van a ser unas fies-
tas divertidas, entretenidas 
que harán disfrutar a todos sin 
duda

¿Qué destacaría de la progra-
mación?
Es difícil, pero como platos fuer-
tes destacaría los tres conciertos. 
Rulo y la Contrabanda seguro 
que serán un gran atractivo, al 
igual que Paco Candela para otro 
público distinto también lo será, 
igual que lo serán los festivales 
de música que viviremos. Ofre-
cen mucha variedad que es uno 
de los objetivos. En cuanto a los 
espectáculos taurinos destaco 
la apuesta que hemos hecho por 
toreros provinciales y locales. 
Es importante dar la oportuni-
dad también a quienes empiezan 
como son Ismael Martín de Can-
talpino, Sergio Pérez de Peñaran-
da y Sergio Hernández, también 
peñarandino, en los Cortes. La 
corrida creo que es digna para el 
presupuesto que podemos tener 
en toros, por lo que espero que 
Peñaranda y la comarca vengan a 
la plaza de toros La Florida a ver 
todos ellos.

Una de nuestras señas de 
identidad es el espectáculo piro-
técnico, que este año cambia de 
día al domingo y llega de la mano 
de otra compañía distinta, algo 
que puede ser un atractivo im-
portante por su puesta en escena. 

A todo esto, sumaría las verbe-
nas, de primer nivel, y la gran 
apuesta por el deporte, con los 
muchos campeonatos y torneos 
programados, y la amplia y va-
riada programación para los más 
pequeños, con juegos acuáticos 
e hinchables, cuentacuentos o la 
disco móvil infantil entre otros, 
y los espectáculos para todas las 
edades como los que se vivirán 
en la Plaza de la Constitución…
Es muy difícil destacar pero creo 
que el programa esta abierto a to-
das las edades

¿Esta programación nos 
puede situar a la cabeza 
dentro de los programas fes-
tivos de la provincia?
Hemos sido todo un referente con 
nuestras Ferias y Fiestas y creo que 
lo seguimos siendo. Un ejemplo 
pueden ser las verbenas, con las 
orquestas más destacadas y fuer-
tes, teniendo cada noche una, algo 
que no ocurre en otros muchos 
municipios. El programa creo que 
sigue siendo un referente sin duda.

¿Cuál es el presupuesto de 
las Ferias y Fiestas 2024?
No te miento si te digo que cada 
vez que empiezo a presupuestar 
me echo las manos a la cabeza, ya 
que al final todo suma y al final 
es muchísimo dinero el que in-
vertimos en las fiestas. Yo creo 
que este año de los 350.000 no 
bajaremos seguro.

¿Qué le supone la elección 
de Antonio Pérez como pre-
gonero de las fiestas?
Pensé en él de inmediato en 
cuanto comenzamos a plantear 
el nombramiento. Tenía que ser 
Antonio el pregonero ya que se 
lo merece, por una trayectoria 
siempre ligada al servicio a los 
demás, tanto en el Ayuntamiento 
como fuera de él. Ha sido un refe-
rente en Peñaranda en el ámbito 
deportivo, poniendo en marcha 
de nuevo el CD Peñaranda tras 
desparecer unos años, o la escue-
la de kárate… En definitiva Anto-
nio ha dado mucho y tiene mu-
cho que dar y contar, ya que es 
un ratón de biblioteca, siempre 
recogiendo historias y curiosida-
des de Peñaranda… en definitiva 
tenemos un pregonero de lujo 
que seguro nos emocionará.

¿Qué proyectos futuros tie-
ne planteados a lo largo de 
este año?
Ya hemos comenzado a realizar 

mejoras en los colegios, como la 
mejora del patio del Miguel de 
Unamuno y la mejora del patio 
del Severiano Montero, algo que 
hemos realizado a través de los 
Presupuestos Participativos. 

También estamos inmersos en 
el proyecto de reforma del parque 
Los Jardines que, si nada lo impi-
de, podamos empezarlo este año. 
Ya tenemos encargados el proyec-
to a un estudio de arquitectura, al 
no poder llevarse a cabo a través 
del concurso de ideas. Ya están 
trabajando sobre ello y nos han 
ofrecido una primera visión del 
planteamiento global y las ideas 
que tenían. Tenemos claro que 
no queremos perder la esencia 
del parque sino mejorarlo y elimi-
nar aquello que se encuentra en 
mal estado. Espero que este año 
esté licitado y poder empezar con 
ello… En octubre debería estar 
adjudicado y después que la em-
presa comience los trabajos.

¿La idea es una renovación 
total del parque?
Si, es una intervención integral 
del parque, manteniendo algunos 
símbolos y elementos, aunque 
quizás cambien de ubicación… 

por ejemplo, la zona de juegos 
infantiles que no tiene que estar 
donde está, sino en otro y amplia-
da, que es nuestra idea… Se está 
haciendo un estudio sobre la sa-
lud de los árboles y cuales se pue-
den conservar.

¿Habrá fuentes?
Habrá algo de agua. El hombre del 
cántaro se va a mantener en algún 
punto del parque, al igual que el 
espacio para la lectura y la paja-
rera, que también se va a retocar, 
pero la fuente central, por ejem-
plo, no se va a mantener, aunque 
habrá zonas de agua seguro.

¿Como animaría a quién no 
conozca las Ferias y Fiestas 
de Peñaranda a venir a la 
ciudad?
Pues lo primero que les diría es 
que se lo van a pasar bien. La di-
versión y la alegría están asegu-
radas. Se van a encontrar a gusto 
en una ciudad hospitalaria que 
hace sentir verdaderamente bien 
a quienes la visitan. El ambiente 
colorido con las peñas y la acti-
vidad en cualquier punto de la 
ciudad está asegurado. De hecho, 
muchos de quienes han venido, 
repiten sin dudarlo.

La regidora destaca la gran variedad de actividades que volverán a vivirse en 
numerosos puntos de la ciudad

FIESTAS EN PEÑARANDA DE BRACAMONTE

“Nuestras fiestas tienen la virtud de llegar a 
todos los públicos y todos los sectores” 

CARMEN ÁVILA DE MANUELES  | ALCALDESA
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P edro Pérez, concejal de 
festejos peñarandino, 
vive unas frenéticas 
semanas de actividad, 

tras colocar los últimos flecos del 
programa de actos que será pro-
tagonista de las Ferias y Fiestas 
de este año, semana para la que, 
desde la finalización de la ante-
rior, ha estado diseñando, intro-
duciendo cambios llamativos en 
ella. Días de cuantiosos prepara-
tivos y mucha “logística” como él 
mismo reconoce, para que en la 
semana grande nada falte y todo 
esté organizado al detalle.

Este año no existirán los 
abonos para todos los espec-
táculos ¿Por qué?
El motivo es que los eventos no 
son de gestión propia del Ayunta-
miento en su totalidad. Además, 
creo que era ya algo caduco… an-
tiguamente el abono se compraba 
y todo el mundo iba a todo. Pero 
hoy en día la gente compra el 
abono para ir a algún espectáculo 
y ya está, bien a los toros y no a 
los conciertos o al revés. El precio 
de las entradas este año es muy 
económico. Los conciertos creo 
que lleva la venta anticipada más 
barata de toda la gira, algo que 
ocurre también con los toros, con 
una entrada más que reducida…
creo que apostar por entradas 
económicas es un acierto, lo que 
no supone que en un futuro no 
contemos con abonos.

¿El bajo precio de las en-
tradas supone un mayor 

esfuerzo económico para el 
Ayuntamiento?
Desde luego que sí. El precio de 
las entradas no influye en el cos-
te del caché del artista y el precio 
del concierto. Vendemos en pre-
cios más asequibles para todos 
los públicos, por lo que en taqui-
lla al final hacemos, como se sue-
le decir, la cuenta de vieja… tan-
tas entradas tanto precio, el resto 
lo pone el Ayuntamiento.

¿Tiene un cálculo del coste 
total que pueden suponer 
las verbenas, los conciertos 
de Paco Candela, Rulo y la 
Contrabanda, Orquesta Pa-
norama y los festivales de 
Loca Urban y Urban Fest?
Pues si hacemos la suma total 
creo, si no me equivoco, la inver-
sión en eventos musicales ronda 
los 200.000 euros, esto dentro de 
un presupuesto total de 350.000 
euros aproximadamente.

¿Cuándo comienzas a prepa-
rar la programación de las 
Ferias y Fiestas?
Se puede decir que el mismo 
domingo de Ferias comienzan a 
realizarse los primeros contactos 
y propuestas de cara al siguiente 
año, lo que se une al análisis de 
todo lo vivido, lo que podemos 
cambiar y lo que mantener, así 
como los nuevos planteamientos 
que nos pueden llegar, por ejem-
plo, con las orquestas de las ver-
benas.

Este año apostáis por una 
nueva compañía para el es-
pectáculo pirotécnico

Es una de las novedades destaca-
das sin duda. El espectáculo Da-
monion que traerán por primera 
vez a la ciudad nos llevará a los 
buenos recuerdos de los años de 
Fam de Foc. Será en domingo y 
creo que será un gran broche a 
las fiestas sin duda.

Además de esta, ¿hay más 
novedades dentro del pro-
grama?
Si, este año contaremos el mar-
tes 20 de agosto por primera vez 
una charanga para acompañar a 
las peñas en su recorrido por los 
bares tras las comidas de amigos 
y hasta llegar al momento de la 
concentración peñista en la Pla-
za de España. A esto sumamos 
nuevamente las patatas meneás 
solidarias , un acierto el año pa-
sado, y que volverá de nuevo y 
solidario, con un coste de 1.50 
euros que serán destinados a la 
Asociación Española Contra el 
Cáncer.

¿Cómo describe la elección 
de los conciertos de este 
año?
Pues en el caso de Rulo creo que 
será un bonito reencuentro con 
Peñaranda ya que Raúl, su vo-
calista, ya estuvo en la ciudad 
hace años y ahora vuelve con 
esta gira especial y un concierto 
que tendrá lugar en el patio del 
colegio Miguel de Unamuno, lo 
que supone una nostalgia gran-
de, ya que desde hace mucho 
tiempo no se vivían actuaciones 
ahí y es como volver a la niñez o 
juventud.

¿Qué aforo permite el recin-
to del Miguel de Unamuno?
Pues engaña no creas, pero esta-
remos en torno a las 3.000 per-
sonas de aforo sin ningún pro-
blema.

El martes 20 de agosto, 
cuando se vea en el gran bal-
cón junto a miles de peñis-
tas ¿qué sensaciones o sen-
timientos vive el concejal de 
festejos?
Yo soy muy peñarandino para 
todo. Mi ciudad y mi escudo lo 
llevo siempre presente, tanto 

ahora como en el atletismo…
desde bien pequeño soy muy de 
Peñaranda. Las fiestas son eso, 
sentir el orgullo de sentirte pe-
ñarandino, de disfrazarse, reírse 
y disfrutar todo lo posible… por 
eso el martes, cuando subes al 
balcón y ves esa imagen desde 
arriba te pone la piel de gallina. 
Es un día inolvidable, un mo-
mento inolvidable… sintiendo 
de verdad orgullo por Peñaranda 
y sus colores. Ojalá que todo el 
mundo las disfrute al máximo y 
nuestros visitantes lo hagan tam-
bién sintiéndose un vecino más. 

 Los espectáculos musicales serán uno de los platos fuertes de la programación, 
abarcando diferentes estilos y gustos

FIESTAS EN PEÑARANDA DE BRACAMONTE

“Ojalá que peñarandinos y visitantes  
disfruten al máximo del programa de las 

Ferias y Fiestas” 

PEDRO PÉREZ  | CONCEJAL DE FESTEJOS
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Conocido popularmente como Antonio “El Charlo” ha dedicado más de 30 años de su 
vida al apoyo e impulso del deporte, además de los festejos

 

FIESTAS EN PEÑARANDA DE BRACAMONTE

“Me considero una persona sencilla, que solo 
ha querido trabajar por el bien de los vecinos” 

 ANTONIO PÉREZ SÁNCHEZ  | PREGONERO DE LAS FERIAS Y FIESTAS 2024
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La emoción probablemente 
es el sentimiento protago-
nista del que es uno de los 
momentos más esperados 

y a la vez más especiales de las Fe-
rias y Fiestas, como es el pronun-
ciamiento del Pregón, evento con el 
que se da la bienvenida a una sema-
na de color y alegría en Peñaranda.
El de este año cuenta con un nom-
bre propio que, con la seguridad de 
no equivocarnos, es del agrado de 
todos y contará con un multitudina-
rio apoyo el 20 de agosto en la Plaza 
de la Constitución, cuando suba al 
gran escenario festivo Antonio Pé-
rez Sánchez, conocido popularmen-
te como Antonio ‘el Charlo’ quién, 
a sus 76 años y después de más de 
tres décadas de incansable trabajo, 
siempre desde la discreción, ha re-
cibido esta emocionante distinción.
Repasamos junto a él toda una vida 
dedicada a los festejos, el deporte y 
el bien para los vecinos.

¿Qué sintió tras recibir la lla-
mada de la alcaldesa para pro-
ponerle como pregonero de 
las Ferias y Fiestas 2024?
Fue algo totalmente inesperado. Le 
pedí a Carmen que me dejara pen-
sarlo un poco y al final no dudé en 
aceptarlo, ha sido una gran sorpresa 
para mi.

¿Cuántos años lleva Antonio 
trabajando discretamente en 
beneficio de Peñaranda?
Pues si hago la cuenta sumo 24 años 
de concejal y 6 años de coordinador 
de deportes. Empecé en 1979 en el 
Ayuntamiento, siendo concejal de 
la oposición. Ya en 1983 ya empecé 
a formar parte del gobierno local, 
siendo concejal de festejos y depor-
tes, entre otras muchas cosas.

Dentro de esta amplia tra-
yectoria personal y profesio-
nal, ¿qué recuerdos guarda 
con mas cariño y de manera 
especial?
Sinceramente puedo decir que he 
tenido muchas satisfacciones, espe-
cialmente del deporte. Los festejos 
son un área con una enorme res-
ponsabilidad… siempre surge algo 
que te hace improvisar a última 
hora, ya que la perfección no existe. 
En esto trabajé mucho, junto a un 
equipo de concejales y el alcalde, 
Isidro Rodríguez Plaza, quienes se 
esforzaron e implicaron mucho en 
que todo saliera bien, siempre en 
beneficio de los ciudadanos. Pero en 
el deporte es muy distinto… empecé 
a jugar al fútbol con tan solo 8 años, 
algo en lo que estuve hasta los 32. 
He visto desaparecer tristemente al 
CD Peñaranda, tras lo que empecé, 
primero desde la oposición,a estu-
diar las posibilidades que existían en 
aquel entonces para poder recuperar 
el club y el fútbol. Ya en 1997 nacía la 
Escuela de Fútbol, tras no pocas con-
sultas con diversas entidades como 
la Federación de Castilla y León. 
Desde ahí hemos ido caminando y 
ampliando hasta llegar a hoy.

Otra de mis grandes satisfaccio-
nes fue la llegada de lo que enton-
ces se conocía como ‘futbito’ hoy 
Fútbol Sala. En el año 1981 se me 
ocurrió convocar un torneo de 18 
horas seguidas de este deporte, algo 
que, tuvo tanto éxito, que decidimos 
finalmente ampliarlo a 24 horas, 
logrando conseguir el campeonato 
que hoy todo el mundo conoce… 
y más allá de todo esto guardo con 
gran ilusión los muchos premios 
recibidos, como el galardón que du-
rante ocho años seguidos nos otor-
gaba la Diputación como el Ayun-

tamiento con la mayor promoción al 
deporte, o los cuatro años seguidos 
que la Junta nos condecoraba por 
esta misma razón… participar en 
congresos nacionales sobre el impul-
so del deporte y los juegos escolares 
o el premio que Diputación me daba 
en 2022 como reconocimiento a mi 
trayectoria en el mundo del deporte.

¿Podemos decir que tiene en 
casa una sala dedicada sola-
mente a guardar tantos pre-
mios y reconocimientos no?
Pues se puede decir que sí (son-
ríe), pero bueno, al final ha sido mi 
pasión y en ello me he volcado, no 
solo en esto, ya que además, conse-
guí  poner en marcha los partidos 
de Pelota a Mano y la creación de la 
Escuela de Judo, con 178 federados, 
lo que valía para que la Federación 
autonómica nos diera el premio al 
Ayuntamiento por la mayor pro-
moción de este deporte en toda la 
comunidad, llegando incluso a par-
ticipar en las olimpiadas de Castilla 
y León, consiguiendo también la 
medalla de plata como mejor club 
de la Federación nacional de Judo.

Mas allá de los premios ¿el 
reconocimiento en la calle 
es total, no?
Sinceramente no me puedo que-
jar… Mira sé lo que soy, una per-
sona sencilla y del pueblo que ja-
más he hecho un alarde de nada. 
Siempre he trabajado por el be-
néfico de mis vecinos, algo que he 
mantenido durante estos 30 años 
de dedicación.

Pero además del deporte, An-
tonio es un gran curioso y estu-
dioso de la historia de Peñaran-
da. ¿Cómo surgía esta pasión?
Tuve un gran maestro. Cuando em-

pecé a los 11 años en la imprenta de 
la mano de Miguel Sacristán Martín, 
un hombre verdaderamente bien pre-
parado… me hizo leerme varias veces 
el Quijote o la Biblia para poder 
recoger cultura y ortografía. Él fue 
quien me inculcó el valor del cono-
cimiento y la cultura, el descubrir 
nuevas cosas. De ahí empecé a 
ilusionarme con la recopilación de 
datos y momentos de Peñaranda, 
todo gracias a las muchas horas 
que pasaba en el archivo munici-
pal… De hecho, en el pregón daré 
algunos datos curiosos e históricos 
de la ciudad como la ubicación del 
primer Ayuntamiento, en la Pla-
zuela del Nido, la construcción de 
las Jesuitinas en 1.900 etc.

¿No podría recopilar todos es-
tos datos en un libro que se su-
mara a los que ya tiene?
La verdad es que sí podría hacerlo, 
aunque es muy trabajoso. Tengo dos 
libros ya publicados sobre la historia 
del futbol en Peñaranda y otro que 
solo hice solo para la familia, en la 
que recopilo mis memorias deporti-
vas… y tengo otro hecho, aunque no 

publicado, basado en la guerra civil y 
todo lo vivido en Peñaranda y sus 32 
municipios… Este le tengo guardado 
y solo han podido verlo algunos ami-
gos… Pero a pesar de todo sigo traba-
jando en ello y no paro de recoger da-
tos como cuando en las fiestas de 2019 
se batía el récord de peñas en las Fe-
rias y Fiestas, con 179 peñas inscritas.

A sus 76 años ¿Cómo defini-
rías su vida?
Pues lo primero con agradecimiento 
a mi mujer y mis hijas, las grandes 
sacrificadas durante estos 30 años, 
ya que han sido muchas las horas 
que he pasado fuera de casa traba-
jando y ellas han tenido el gran valor 
y el mérito de saberlo llevar para que 
yo pudiera seguir adelante. Pero mi 
gran satisfacción también es la gen-
te y cómo me expresan su aprecio y 
cariño. En todos estos años he visto 
pasar a mucha gente por el Ayun-
tamiento, de unos partidos y otros 
pero hoy puedo decir bien alto que 
con todo el mundo me hablo, sin co-
lores ni políticas… He trabajado por 
Peñaranda y he conseguido todo lo 
que he podido.
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EVENTOS MUSICALES

R. B.

Sin duda es una de las pa-
tas principales del pro-
grama oficial de las Ferias 
y Fiestas 2024, además de 

ser una de las más esperadas. Y es 
que los espectáculos musicales re-
toman su esplendor en la semana 
grande, gracias a una fuerte apues-
ta del Ayuntamiento de Peñaranda 
para ofrecer una amplia y variada 
oferta, dividida en los grandes 
conciertos y las verbenas, teniendo 
como objetivo contar con la atrac-
ción de miles de personas durante 
seis intensos días de celebraciones.

Una batería de eventos  que supo-
ne una inversión total que supera los 
200.000 euros, cantidad nada des-
deñable para poder hacer realidad la 
llegada de dos conciertos, cinco ver-
benas, dos festivales y el ya conocido 
show de la orquesta Panorama.

Conciertos
Por un lado llega por primera vez 

a la ciudad el conocido y querido 
artista sevillano, natural de Mai-
rena del Aljarafe, Paco Candela, 
quién desembarcará en el patio 
del colegio Miguel de Unamu-
no, ubicado en la calle Carmen, 
para presentar en directo la gira 
de su último álbum ‘Corazón de 
Plástico’ compuesta por su nuevo 
repertorio y canciones como ‘La 
silla vacía’, ‘Con alma’ o ‘De pura 
sangre’, a las que se unirán a buen 
seguro sus grandes éxitos, dentro 
de una esperada actuación, que en 
taquilla supondrá una de las más 
económicas dentro de su tour na-
cional, ya que tiene un coste desde 
18 euros por persona.

Por otro lado este 2024 hace 
oficial la vuelta actualizada de un 
querido y conocido grupo roquero 
nacional como es ‘Rulo y la Con-
trabanada’, quién llegará al patio 
del colegio Miguel de Unamuno 
el viernes 23 de agosto, con su 
esperada y a la vez emotiva gira 

5 y grandes éxitos, actuación que 
nuevamente contará con un gran 
apoyo municipal, haciendo de su 
precio en taquilla uno de los más 
bajos de todas sus actuaciones na-
cionales, con entradas ya a la venta 
desde 15 euros.

Mas allá de estos dos nombres 
propios, la música y las actuacio-
nes seguirán siendo las grandes 
protagonistas de las noches de las 
fiestas, con la vuelta de la Orques-
ta Panorama al parque La Huerta, 
quienes esperan colgar de nuevo 
el cartel de ‘no hay billetes’ para la 
presentación de su gira 2024 ‘Inte-
ligencia Artificial’ que, tal y como 
ellos mismos manifiestan, “pro-
mete emociones fuertes y mucha 
diversión, con 22 artistas sobre el 
escenario,  más de tres horas de 
espectáculo y un show audiovisual 
y musical con los mejores temas 
de la historia”. Un evento que con-
tará nuevamente con una taquilla 
mínima, ya que las entradas, como 

en años anteriores, llevarán un 
coste definitivo de cinco euros por 
persona.

A todo esto sumamos dos gran-
des eventos musicales de gran 
expectación pupular como es el 
Reggaetón Urban Fest, que tendrá 
lugar en el Parque de La Huerta 
el sábado 17 de agosto, y la llega-
da del Festival Loca Urban FM, 
que se celebrará en el Parque de 
La Huerta el sábado 24 de agosto, 
desde las dos de la madrugada, 
tras la finalización de Panorama.

Verbenas
Y por si esto fuera poco, el gran 
cartel musical lo completan las 
verbenas, con orquestas de primer 
nivel de martes a domingo, con 
actuaciones que, en la mayoría de 
los casos, ya son más que conoci-
das para los miles de asistentes 
que abarrotan el Parque la Huerta 
y que, un año más, a buen seguro 
volverán a hacerlo.

El colegio Miguel de Unamuno y el parque La Huerta serán los dos grandes escenarios 
previstos para las esperadas actuaciones

FIESTAS EN PEÑARANDA DE BRACAMONTE

La música en directo, eje principal y  
gran apuesta para sus Ferias y Fiestas

Un calendario  
de actuaciones gratuitas 
que se llevarán a cabo así:

20 de agosto
Martes
Orquesta Clan Zero

21 de agosto
Miércoles
Orquesta Marsella

22 de agosto
Jueves
Orquesta La Resistencia

23 de agosto
Viernes
 Orquesta La Misión

25 de agosto
Domingo 
Orquesta SMS
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ENTREVISTA  | ALEJANDRO ALONSO, RESPONSABLE DE ANIMARTS

R. B.

Sin duda uno de los platos 
fuertes de la programa-
ción oficial de las Ferias 
y Fiestas de Peñaranda, 

desde hace décadas, es el espec-
táculo pirotécnico, que cada año 
logra congregar a miles de perso-
nas en las calles de la ciudad para 
vivir la adrenalina que genera la 
pólvora, el fuego y la música.

Este año el esperado evento 
estará en manos de la compañía 
salmantina AnimArts, con Ale-
jandro Alonso a la cabeza, quien 
se presenta en esta entrevista 
mientras estudia cada detalle 
de su llegada por primera vez a 
Peñaranda, con la intención de 
ofrecer un show diferente, carga-
do de música, chispas y estructu-
ras que pretenden sorprender a 
la multitud de participantes y pú-
blico que abarrotará el recorrido.

¿Cómo y cuándo surgió  
AnimArts? 
Nace en Salamanca, en 2014, es-
tamos en nuestro 10 Aniversario. 
Tras la crisis económica había 
desaparecido muchas compa-
ñías de teatro, la producción de 
espectáculos de calle había caído 
muchísimo, grandes como Fam 
de Foc ya no se podían hacer 
y en el planteamiento de recu-
perar los grandes espectáculos 
nacemos nosotros. Y a partir de 
entonces empezamos a producir 
todo tipo de espectáculos, entre 
ellos nuestro buque insignia que 
es Damonion. 

¿Qué tipo de espectáculos 
ofrecéis? 
Aparte de los pirotécnicos, tene-
mos pasacalles, teatro de sala y 
calle. Formatos grandes y tam-

bién pequeños, ahora mismo 
tenemos en gira 5 espectáculos, 
pero hemos llegado a producir 
más de 10. 

¿Es vuestra primera vez en 
Peñaranda? 
Lo es, y vecinos con muchas ga-
nas, Peñaranda es una plaza que 
nos hace especial ilusión, es un 
pirotécnico que se vive y se dis-
fruta. Conocemos lo que la gente 
quiere, un espectáculo de primer 
nivel e intensidad y se lo vamos a 
dar. Queremos que la gente cante 
y baile con nosotros bajo las chis-
pas.

 ¿Qué supone para vosotros 
el espectáculo de Peñaran-

da, uno de los más espera-
dos de las fiestas? 
Sin duda para nosotros es toda 
una responsabilidad, desde lue-
go. Encargarte de un espectáculo 
que has vivido desde muy chico 
es un reto, ya que sabes lo que la 
gente espera. Es el espectáculo 
pirotécnico que más mimo le va-
mos a dar de todo el verano. Que-
remos hacer un cierre de fiestas 
espectacular. 

¿Qué destacaríais del show 
en Peñaranda? 
Pues lo primero es que vamos a 
hacer una adaptación de nues-
tro espectáculo a los entornos 
de la Plaza de España y de la 

Constitución, estrenaremos tres 
estructuras completamente nue-
vas de gran formato. Y una vez 
lleguemos al escenario, vamos 
a hacer un concierto piro musi-
cal en el que la gente nos podrá 
acompañar con guiños y un ho-
menaje a momentos míticos de 
los pirotécnicos en Peñaranda. 
Lo hemos llamado Peñaranda 
Arde.

 ¿Cuántos kilos de pólvora 
‘quemaréis’ el domingo? 
El máximo permitido para este 

tipo de espectáculos, práctica-
mente 50 kilos. 

¿Qué sensación esperáis de-
jar en el público tras la ac-
tuación? 
Queremos que la gente disfrute y 
participe, que los nostálgicos se 
sientan como en casa y que las nue-
vas generaciones disfruten de un 
espectáculo que durante más de 
una hora no va a dar tregua ni des-
canso. Estoy seguro que nos vamos 
a ir con una sonrisa de oreja a oreja 
de Peñaranda de Bracamonte.

La compañía llega por primera vez a la ciudad con su espectáculo ‘Damonion’,  
que agrupa teatro, música y pirotecnia

FIESTAS EN PEÑARANDA DE BRACAMONTE

“Debutar en Peñaranda  
es una responsabilidad enorme"

Tel. 923 54 10 50
moraoil207@gmail.com
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CORRIDA DE TOROS EL SÁBADO 24 DE AGOSTO

R. B. 

L a centenaria Plaza de 
toros La Florida de Pe-
ñaranda será uno de 
los puntos neurálgicos 

de la programación de eventos 
para las esperadas y ya inminen-
tes Ferias y Fiestas 2024, coso 
que este año acogerá una mini 
feria con llamativas novedades, 
algo que espera conseguir al vol-
ver a contar con las barreras y los 
tendidos llenos de color y buen 
ambiente festivo, con tres pro-
puestas muy diferenciadas.

Entre las modificaciones de 
los festejos nos encontramos con 
la desaparición de todo un clási-
co como es la novillada, evento 
que ya formaba parte de la tra-
dición año tras años de este ca-
lendario taurino para la semana 
grande, evento que desaparece 
en parte por la petición vecinal, 
que reclamaba otro tipo de actos 
para público diferenciado.

Por ello desde el Ayuntamiento 
de Peñaranda han apostado por la 
celebración de un gran concurso 
de Cortes, que sustituirá a esta des-
parecida lidia, y que tendrá lugar el 
jueves 22 de agosto. Un espectácu-
lo en el que participarán 12 corta-
dores, elegidos dentro de la élite 
del panorama nacional, entre los 
que se encontrará el cortador pe-
ñarandino Sergio Hernández, una 
figura emergente del panorama y 
flamante subcampeón de Castilla y 
León, quien hace escasas semanas, 
en una entrevista exclusiva con 
SALAMANCArtv AL DÍA, mostra-
ba su ilusión por poder mostrar su 
arte en casa, en La Florida, y ante 
sus vecinos, algo que finalmente 
se hará realidad. Él y los otros 11 
valientes se pondrán delante de4 
novillos de la ganadería Eduardo 
Martín Cilleros, para demostrar 
el valor y la destreza que les ha 
hecho ser reconocidos en el mun-
do del toro.

Y tras el concurso llegará 
otra de las novedades de la feria 
como es la suelta de vaquillas al 
estilo popular, espectáculo des-
aparecido del 
coso desde 
hace años y 
que vuelve con 
fuerza y por 
a c l a m a c i ó n 
popular dentro 
de un festejo 
que se realiza-
rá tras acabar 
el certamen y 
contará con 
ambientación musical.

Pero sin duda el plato fuerte 
será la corrida de toros, que este 
año tiene un sabor muy salman-
tino, comarcal y local, ya que des-
de el Consistorio se ha diseñado 
un cartel en el que han primado 
los valores de la tierra, protago-
nizado por el rejoneador peña-
randino Sergio Pérez de Grego-

rio, a quien se sumarán el diestro 
de Cantalpino, Ismael Martín y 
el charro Manuel Diosleguarde, 
este último contando también 

con una es-
pecial vin-
culación con 
La Florida y 
la ciudad, ya 
que fue una 
de las figuras 
que despun-
taba desde 
sus orígenes 
en el Bolsín 
Taurino Lo-

cal, tras lo que ha participado 
con éxito en novilladas y, tras su 
alternativa, en festejos de primer 
nivel.

De Gregorio, junto a sus mejo-
res caballos, lidiará dos toros de 
la ganadería El Canario, mien-
tras que los otros diestros harán 
lo propio con 4 toros de la gana-
dería Loreto Charro, todo ello en 

un esperado festejo que tendrá 
lugar el sábado 24 de agosto, ha-
ciendo el paseíllo a las seis de la 
tarde. 

En declaraciones a SALA-
MANCA AL DÍA, el diestro 
cantalpinés Ismael Martín se 
ha mostrado especialmente ilu-
sionado por su debut en el coso 
peñarandino, destacando que 
“para mi llegar a La Florida es 
como pisar y estar en mi casa”, 
remontándose a gratos recuer-
dos vividos en sus gradas como 
“el festival al que acudía con mi 
familia y en el que toreaban, en-
tre otros, Miguel Abellán o Víc-
tor Barrios, con Iván González 
aún como novillero” y muestra 
su especial deseo para que “el 
público vaya a la plaza. Somos 
dos toreros jóvenes con muchas 
ganas que vamos a darlo todo y 
junto al rejoneador local, Sergio 
Pérez, ofreceremos sin duda una 
muy buena tarde”

La mini feria de este año contará con destacadas novedades, buscando ser un gran 
impulso para los nuevas talentos

 

FIESTAS EN PEÑARANDA DE BRACAMONTE

Una miniferia taurina tan novedosa 
como nuestra, con una fuerte  

apuesta por los valores de la tierra

"Ofreceremos 
sin duda una 
muy buena 

tarde"
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VARIEDAD DE ACTIVIDADES

R. B. 

Los más pequeños y los 
momentos en familia 
son otro de los ejes 
más importantes y des-

tacados dentro de la amplia pro-
gramación de eventos y activida-
des protagonista de las Ferias y 
Fiestas 2024. Una gran batería 
de propuestas pensadas no solo 
para que los niños y niñas dis-
fruten de la cultura, el deporte y 
el ocio, sino para que los padres 
puedan acompañarlos en nume-
rosos y divertidos actos.

Una batería de propuestas 
que arranca mucho antes de la 
llegada de la semana grande, ya 
que el sábado 10 de agosto llega 
la primera de las propuestas, en 
este caso deportiva, con la ce-
lebración de una exhibición de 

Triatlón infantil, a la que se aña-
dirá otra de adultos, y que se po-
drá disfrutar en el Polideportivo 
municipal desde las 10 de la ma-
ñana, siendo necesaria la inscrip-
ción previa, que puede realizarse 
en las piscinas municipales.

Para toda la familia serán 
también las propuestas de cine 
al aire libre en el parque La 
Huerta, con proyecciones como 
‘La vida padre’, el martes 13 de 
agosto a las 22 horas, o ‘Super 
Mario Bross, la película’ el miér-
coles 14 de agosto y también a 
las 22 horas.

Ya el lunes 19 de agosto llega-
rá uno de los eventos más espe-
rados como es la gran fiesta del 
agua, que tendrá lugar en las 
piscinas municipales desde las 
doce y media de la mañana, con-

virtiendo el recinto en un gran 
parque acuático, donde los jue-
gos y los hinchables invadirán 
las piscinas, todo ambientado de 
manera festiva.

Dentro de la semana grande, 
la actividad infantil contará con 
numerosos y esperados momen-
tos, como las carreras y el dis-
frute con los Cabezudos, que un 
año más protagonizaran su reco-
rrido del miércoles 21 al domin-
go 25 de agosto, saliendo desde 
el Ayuntamiento a las once de 
la mañana. Mas allá de esto, la 
conocida narradora zamorana 
Charo Jaular será otra de las 
esperadas llegadas a las fiestas 
peñarandinas, desarrollando un 
animado cuentacuentos que lle-
va por título ‘Había una vez un 
bosque encantado’ que tendrá 

lugar en la zona de lecturas del 
parque Los Jardines el miérco-
les 21 de agosto a las doce y me-
dia de la mañana.

Y un año más, en su fecha ya 
tradicional como es el jueves de 
Ferias, 22 de agosto, la Plaza 
Nueva y la Travesía Severo Ochoa 
se transformarán en un parque 
de juegos gigante desde las doce 
menos cuarto de la mañana, para 
disfrutar con la Multiactividad 
infantil, que contará con un gran 
tobogán hinchable, pista de 12 
pedales, espacio hinchable de 
ludoteca, pista jurásica, pecera 
acuática, tobogán acuático y pa-
sillo deslizante acuático. 

La actividad de reciclaje y 
ecológica ‘Ecocienciate’ del vier-
nes 23 de agosto en el parque 
Los Jardines y desde las doce 

menos cuarto de la mañana o la 
concentración de asociaciones 
y Multideporte, también en Los 
Jardines y desde las 12 horas, se-
rán otros de los grandes protago-
nistas de la programación que el 
Consistorio ha diseñado para los 
mas pequeños y las familias.

El colofón al programa infan-
til se pondrá el domingo 25 de 
agosto, con la divertida y original 
actuación del mago ZamoClown 
y su ‘Gran Circo Renacimiento’ 
desde las 11:45 horas y la animada 
disco móvil infantil ‘Funky Super 
Disco’ de los salmantinos Kamarú 
Teatro, que se celebrará en el par-
que La Huerta y desde las 20:30 
horas, siendo este el punto y final 
a unas intensas semanas que bus-
carán ofrecer diversión y entre-
tenimiento a partes iguales.

Lugares como el parque La Huerta, la Plaza Nueva o las piscinas municipales serán 
algunos de los grandes escenarios en los que se desarrollarán estas animadas propuestas

 

Diversión, cultura, entretenimiento  
y deporte, protagonistas  

de una intensa programación infantil
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PROGRAMA

1 agosto al 13 de septiembre
Exposición en el CDS “Patria común. Delibes 
Ilustrado”

5 agosto
Lunes
19:00 h. Conciertos con encanto “Concierto de Piano 
de María Sánchez Cabo”. Auditorio CDS

7 agosto
Miércoles
20:00 h. Primer partido en casa de pretemporada del 
CD. Peñaranda vs. Cebrereña. Campo de Fútbol Luis 
García
22:00 h. Conciertos con encanto. “Combo de música 
Moderna Escuela municipal de Música”. Parque de la 
Huerta

9 de agosto
Viernes
22:00 h. Spinning Outdoor Solidario. Plaza de España

9 ,10 y 11 de agosto
Viernes, sábado y domingo
Torneo de Pádel “Ferias y Fiestas”. Pistas de Pádel 
Polideportivo Municipal

10 agosto
Sábado
10:00 h.  Exhibición Triatlón Infantil y Entrenamiento 

Triatlon Adulto. Inscripciones en las piscinas 
municipales. (Ver cartel). Polideportivo municipal.
19:00 h.  XII Memorial de Ajedrez Mundy.  
Plaza de España(CARTEL)
20:00 h. Torneo de Baloncesto 3x3, Pabellón MJB
22:00 h. III Peñaranda Fest: Puntos Suspensivos. 
Plaza Nueva

11 agosto
Domingo
10:30 h. Quedada Motera (Ver cartel). Plaza de la 
Constitución
19:00 h. XII Memorial de Ajedrez Mundy. 
 Plaza de España

13 agosto
Martes
22:00 h. Cine al aire libre “La vida padre”.  
Parque de la Huerta

Del miércoles 14  
al sábado 17 de agosto
21:00 h. Campeonato de Mus “Bar El Templete”.  
En el Bar el Templete.

14 agosto (jueves falso)
Miércoles
10:00 h. Mercadillo de libros olvidados de la 
Biblioteca Municipal. Plaza de España
22:00 h. Cine al aire libre “Super Mario Bross La 
Película. Parque de La Huerta

16 agosto
Viernes
19:00 h. Inauguración Mercado Medieval. Plaza 
España

16, 17 y 18 de agosto
Viernes, sábado y domingo
11:00 a 23:00 h. Mercado Barroco. Plaza de España, 
Plaza de la Constitución y Plaza Agustín Martínez 
Soler.

17 agosto
Sábado
9:00 h. Torneo 32 h.oras de Fútbol Sala. Pabellón 
MJB

FIESTAS EN PEÑARANDA DE BRACAMONTE

SERVICIO RÁPIDO DE MECÁNICA

Camino El Inestal, 42

Peñaranda de Brte.

923 17 68 00

bracadauto@hotmail.com
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17:00 h. Final Campeonato de Mus. Bar El Templete
23:00 h. Reggaeton Urban Fest. Parque de La h.uerta

18 agosto
Domingo
10:00h. Campeonato Nacional de Calva y Torneo de 
Rana Abierto. Pistas Juan Sánchez Verdes.
16:30 h. Finales torneo de verano de futbol sala 
(todas las categorías). Pabellón MJB
20:00 h. Final de las 32 horas de fútbol sala. Pabellón 
MJB

19 Agosto
Lunes
12:30 h. Fiesta del agua. Parque acuático. Piscinas 
Municipales.
19:30 h. La ruleta del reciclaje. El concurso del 
reciclaje en el que podrás ganar grandes premios. 
Parque de la Huerta*Diputación / Ecoembes.
19:30 h. Torneo Interpeñas de Calva y Rana, ferias 
y fiestas 2024. Inscripciones en el portal de peñas. 
Pistas Juan Sánchez Verdes.

20 agosto
Martes
16:30 h. Charanga Dale Kaña 2.0 Modo Café Torero. 
Desde la Plaza Nueva
19:00 h. Concentración de Peñas con Zarabanda y 
Ganador concurso de Djs 2023 Xoxe. Plaza España
21:00 h. Chupinazo desde el Balcón del CDS
21:30 h. Acto inaugural de las Ferias y Fiestas 2024. 
Proclamación de la Reina y Rey de las fiestas y sus 
Cortes de honor 2024. Plaza de la Constitución.
A continuación, Pregón a cargo de Antonio “El 
Charlo” gala presentada por Vera Cotelo Carabias 
y Óscar Martín Mesonero. Amenizado por (María 
Sánchez Cabo)
Encendido de la iluminación eléctrica en el conjunto 
histórico de las plazas, recinto ferial y carpas.
21:30 h. Concurso de Djs. Zona de Carpas
00:00 h. Orquesta Clan Cero parque de El Parque la 
Huerta

21 agosto
Miércoles
11:00 h. Salida de Cabezudos acompañados de “La 
alborada”. Ayuntamiento
12:30 h. Cuentacuentos a cargo de Charo Jaular “ 
había una vez un bosque encantado”. Parque de los 
Jardines.
17:00 h. Gymkana de Peñas con divertidas pruebas 
de fuerza, velocidad y habilidad para todas las peñas 
Plaza de España Inscripciones a través de la web
21:00 h. Degustación Patatas Meneas a favor de 
AECC. Zona de Carpas
20:30 h. Corre Peñas “Dale Kaña 2.0” Desde el 
Templete.
22:30 h. Espectáculo musical de copla, a cargo de 
NayaraMadera “Quédate con mi copla”. Plaza de la 
Constitución
00:00 h. Orquesta Marsella. Parque de La Huerta.

22 agosto  
(Día de la Banderita CRUZ ROJA)
Jueves
11:00 h. Salida de Cabezudos acompañados de “La 
alborada”. Ayuntamiento
11:45 h. hinchables Multiactividad Infantil Plaza 
Nueva y Travesía Severo Ochoa. hinchable Tobogán, 
Pista de 12 pedales, hinchable ludoteca, Pista 
Jurásica, Pecera Acuática, Tobogán acuático y pasillo 
deslizante acuático.
13:00 h. Misa Patrona Santa María Reina. En la 
Iglesia Parroquial San Miguel.
19:00 h. Cortes y suelta de vaquillas. 12 cortadores 
de lo mejor del panorama nacional y el cortador local 
Sergio Hernández. Ante 4 novillos de la ganadería 
Eduardo Martín Cilleros. A continuación se soltarán 
vaquillas al estilo popular, amenizado con música. 
Plaza de Toros de La Florida.
22:00 h. Concierto Paco Candela. Patio Colegio 
Miguel de Unamuno.
00:30 h. Orquesta La Resistencia. Parque La Huerta.

23 agosto
Viernes
11:00 h. Salida de Cabezudos acompañados de “La 
alborada”. Ayuntamiento
11.45 h. Actividad de reciclaje y ecológica, 
EcocienciaTE. Parque de los Jardines.
19:00 h. Charanga Tour Mahou desde Mesón El 
Candil.
22:00 h. Salto Base + Rulo y la Contrabanda. Patio 
Miguel de Unamuno
01:00 h. Orquesta La Misión. Parque de La Huerta.

24 agosto
Sábado
11:00 h. Salida de Cabezudos acompañados de “La 
alborada”. Ayuntamiento
12:00 h. Concentración Asociaciones y Multideporte. 
Parque de Los Jardines
13:30 h. Recepción Alcaldes en Restaurante La 
Posada.
18:00 h. Gran Corrida de Toros mixta. Rejoneador 
Sergio Pérez de Gregorio con dos toros de la ganadería 
salmantina El Canario y 4 toros de la ganadería 
Loreto Charro para los matadores salmantinos 
Manuel Diosleguarde y el cantalpinés Ismael Martín. 
Amenizada por la Banda Municipal Villamayor.
21:30 h. Concierto Folk “Tenteluna”
23:00 h. Orquesta Panorama. Parque de la Huerta.
02:00 h. Festival Loca Urban FM. Parque de La 
Huerta.

25 agosto
Domingo
11:00 h. Salida de Cabezudos acompañados de “La 
alborada”. Ayuntamiento
11:45 h. Mago ZamoClown “Gran Circo Renacimiento
18:00 h. Visita a nuestros mayores a las residencias.
19:30 h. Fiesta con nuestros mayores.
20:30 h. Disco Móvil Infantil Funky Super Disco 
KamaruTeatro. Parque de La Huerta.
22:00 h. Pasacalles de Fuego Damonion de la 
compañía AnimARTS Producciones. Plazas y calles.
23:30 h. Orquesta SMS. Parque de La huerta.

26 agosto
Lunes
20:30 h. Degustación Carne de Novillos amenizada 
por “La Alborada”. Plaza de la Constitución.

FIESTAS EN PEÑARANDA DE BRACAMONTE

C/ ELISA MUÑOZ, 24
PEÑARANDA DE BRTE.

633 30 97 73

Lokura_transitoria

Lokura transitoria

mariajesuslokura@gmail.com

Hasta 50% en ropa de niño
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Espiritualidad, fe, arte, 
cultura, amistad, vaca-
ciones… Hay muchas 
razones para hacer el 

Camino de Santiago, pero, ¿cuá-
les son los Caminos que pasan 
por Castilla y León?

El Camino de Santiago Francés
El Camino de Santiago o la Ruta 
Jacobea, como también se cono-
ce, fue declarada Primer Itine-
rario Europeo de Interés Cultu-
ral por el Consejo de Europa en 
1987. Además, la ruta está con-
siderada como Patrimonio de la 
Humanidad por la UNESCO.

El denominado Camino Fran-
cés es la ruta santiaguista por 
excelencia, el itinerario más co-
nocido, transitado y mejor acon-
dicionado de todos. Arranca en 
Roncesvalles (Navarra) y llega 
hasta la ciudad española de San-
tiago de Compostela (Galicia), 
recorriendo 750 kilómetros. De 
ellos, más de la mitad discurren 
por territorio castellano y leonés, 
450 kilómetros.

Aunque este itinerario es el 
de mayor fama internacional, la 
ruta jacobea se vertebra en el Ca-
mino de Levante, el Camino del 
Cantábrico, el Camino Asturia-
no, la Vía de la Plata y el Camino 
Portugués.

Los peregrinos comenzaron a 
transitar por el norte de España, 
no sin grandes dificultades, para 
llegar al fin del mundo medieval 
que eran por entonces las tierras 
de Galicia. El itinerario clásico del 
siglo XII, que se convertirá en el 
trazado por excelencia bajo la de-
nominación de ‘Camino Francés’, 
se describe en la primera guía exis-
tente al uso, el Códice Calixtino.

Vía de la Plata
Se denomina Ruta Vía de la Pla-
ta a un espacio interregional que 
enlaza el Golfo de Cádiz con la 
costa Cantábrica uniendo las co-
munidades de Andalucía, Extre-
madura, Castilla y León y Astu-
rias. Un gran espacio geográfico 
repleto de parajes naturales y 
ciudades históricas que, gracias a 
las vías de comunicación, se con-
vierte en un nervio de gran inte-
rés turístico.

En Castilla y León, la Ruta Vía 
de la Plata penetra por las Sierras 
de Béjar, se adentra en la dehesa 
salmantina, atraviesa las capita-
les de Salamanca y Zamora, en-
trando en la Maragatería. Esta 
ruta tiene su origen en la calzada 
romana de la Vía de la Plata que, 
según el itinerario XXII de Anto-
nino Caracalla, unía Emerita Au-
gusta, la actual Mérida, con Astu-

rica Augusta, Astorga.
La impronta roma-

na se sucede a lo largo 
de la calzada donde 
se conservan tramos 
empedrados del pavi-
mento original y mul-
titud de piedras milia-
res. Los miliarios son 
columnas de cantería 
labrada de dos metros 
de altura, aproxima-
damente, donde figu-
ran inscripciones que 
aluden al emperador 
y a las millas que se-
paran la distancia del 
recorrido.

El Camino de San-
tiago de Madrid
Quienes por él tran-
sitan se topan con 
tramos de calza-
da romana, superan con gozo 
montañero la cumbre de la Fu-
enfría, emulan a los segadores 
gallegos por las trochas que les 
conducían a los campos de la-
bor de Castilla la Nueva y, al fi-
nal, rinden pleitesía a la Virgen 
Peregrina de Sahagún al tiem-
po que enlazan con la senda 
que viene por el Camino Tradi-
cional iniciado en España por 
Roncesvalles o por el Somport.

El tramo completo del Cami-
no de Santiago de Madrid des-
de la capital de España hasta su 
enlace con el Camino Francés 
en la villa Sahagún (León) su-
pone un total de 325,3 kilóme-
tros de los que 241,5 kilómetros 
se recorren por Castilla y León 
y configuran un conjunto artís-
tico de primer orden. Si el pe-
regrino busca la meta de San-
tiago de Compostela tendrá que 

recorrer aún algo más de 364 
kilómetros.

Arranca el itinerario en la Me-
seta Central, atraviesa la Sierra de 
Guadarrama y recorre la Meseta 
Septentrional, donde se une al Ca-
mino de Santiago Francés en Saha-
gún (León). Recorre las provincias 
de Segovia, Valladolid y León des-
cubriendo los rincones de localida-
des como Valsaín, Coca, Medina 
de Rioseco o Grajal de Campos.

Los Caminos a Santiago por la Comunidad
El denominado Camino Francés es la ruta santiaguista por excelencia,  
el itinerario más conocido, transitado y mejor acondicionado de todos

Imagen de Villalcázar de Sirga (Palencia) |  Foto: TurismoCyL
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Días de fiesta 
alrededor de la 

manzana en pleno 
Vale do Tua

La Feria de la Manzana, 
el Vino y el Aceite de 
Carrazeda celebra su 27ª 
edición a finales de agosto

Raquel Martín-Garay

S on cuatro días de fiesta, del 29 de agosto al 1 de 
septiembre, para exaltar tres productos clave en 
la economía del concejo portugués de Carrazeda 
de Ansiães: la manzana, el vino y el aceite. 

Carrazeda de Ansiães se ubica entre un altiplano y el 
curso del río Tua, afluente del Duero. Esta orografía diver-
sa propicia que su paisaje y sus cultivos lo sean también, 
predominando los manzanos en la meseta, y la vid y los 

olivos en las laderas del escarpado valle, hasta la desem-
bocadura del Tua. 

El Centro Interpretativo del Valle del Tua es un lugar im-
perdible para quien quiera comprender este territorio. Se 
encuentra en Foz Tua, un conglomerado de casas alrededor 
de una estación ferroviaria, parada de la emblemática Lin-
ha do Douro (Oporto-Pocinho), que un día unió Salamanca 
con la “Invicta”, y que en unos años volverá a llegar hasta 
la frontera, cuando reabran sus últimos 28 km. Además, 
hasta Tua llega el Tren Histórico del Duero en verano. 

El Castillo y la Villa de Ansiães, Monumento Nacional, 
constituyen otro enclave a visitar, pues son el testigo del an-
tiguo poblado original, cuando perteneció al Reino de León. 

Con 1.200 viticultores, Carrazeda de Ansiães produce Vino 
de Oporto y vinos no licorosos bajo la DO Douro, la demarcación 
más antigua del mundo, y el paisaje de sus viñas en terrazas forma 
parte del Alto Douro Patrimonio Mundial de la Humanidad. 

También en bancales crecen las variedades de oliva típicas 
de Tras os Montes, como la Cobrançosa, Verdeal y Madural. 

Es, sin embargo, el manzano, el cultivo que distingue a 
Carrazeda. Consecuencia de la altitud y el clima, la manzana 
de Carrazeda es firme, crujiente, perfumada y muy dulce.

Además, la feria tiene una perspectiva lúdica, con va-
rios conciertos nocturnos y animación de DJ´s de renom-
bre, este año con la actuación estelar de Miguel Araújo el 
sábado 31 de agosto. 

Dentro del recinto ferial hay espacios diferenciados. 
En una carpa se encuentran los fruticultores, viticultores, 
olivicultores y otros productores locales. En otra parte, 
más de un centenar de puestos, entre los que destacan los 
de dulcería y panadería tradicionales, donde encontrar 
el ‘folar doce’, la bola de carne o la tarta de manzana. La 
zona de las tabernas está estratégicamente situada, para 
poder asistir a los conciertos y espectáculos mientras se 
toma algo.

El cortejo etnográfico y las arruadas son otras de las 
actividades más seguidas por locales y visitantes, así 
como la procesión religiosa del domingo por la tarde.
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En la Capital Portuguesa 
del Bacalao, todo gira 
alrededor de este pez de 
gélidas aguas

Raquel Martín-Garay

Í lhavo lleva por bandera el título de “Capital Por-
tuguesa del Bacalao”, por el vínculo que une a sus 
habitantes con la pesca en los lejanos mares del 
Atlántico norte, la construcción naval de buques 

bacaladeros y la industria de la salazón, que los convirtió 
en maestros del bacalao. 

Por eso, aquí se celebra cada año el ‘Festival do Bacalhau’, en 
el Jardín Oudinot, en la zona portuaria de Gafanha da Nazaré. 

A lo largo de cinco jornadas, del 14 al 18 de agosto, se 
podrá tomar bacalao casi de las 1.001 maneras en que los 
portugueses presumen de saber cocinarlo. Habrá oportuni-
dad no sólo para los clásicos platos de bacalao, sino también 
para ir un poco más allá y atreverse a probar algunas de las 
delicias que los ílhavos consiguieron obtener de este teleós-
teo de gélidas aguas. Lenguas, huevas y caras resultan de lo 
más gustoso cuando se les aplica el bagaje culinario de las 
gentes del mar. Las típicas “pataniscas” de bacalao, las pu-
ñetas, la “feijoada de samos” o la “chora” (sopa de bacalao) 
no defraudan nunca. 

Acompañarán al protagonismo del pescado, el Pan de 
Vale de Ílhavo y los vinos y espumosos de la DO Bairrada. 

El Festival do Bacalhau de Ílhavo abre para comidas y 
cenas todos los días, desde la tarde del 14 hasta el 18 de 
agosto a mediodía. 

El Jardim Oudinot es un parque público de varias 
hectáreas, con amplias zonas para caminar, pedalear 
o hacer pícnic, frente al Canal de Mira, donde se en-
cuentra fondeado el Navío Museo Santo André, un 
barco bacaladero visitable. 

En el Museo Marítimo de Ílhavo, uno de los espa-
cios favoritos de los visitantes es el Acuario de los 
Bacalaos.  

Hubo un tiempo en que todos los capitanes de 
las flotas que zarpaban del litoral portugués a la 
pesca del bacalao eran de Ílhavo. Las mujeres il-
havenses dominaban las técnicas de secado, utili-
zando sal de las Salinas de Aveiro. Hoy en día, la 
localidad de Gafanha da Nazaré continúa siendo 
eminentemente industrial y naval, con las mayo-
res fábricas transformadoras de bacalao del país, y 
con el Puerto de Aveiro como el mayor de la región 
Centro de Portugal. 

Ílhavo celebra en 
agosto el mayor 
evento dedicado  
al bacalao  
en Portugal

Jardim Oudinot 
Gafanha da Nazaré

FESTIVAL DEL

BACALAO

14 AGOSTO
VITOR KLEY
15  AGOSTO
TONY CARREIRA
16  AGOSTO
GNR
17  AGOSTO
AUREA
18  AGOSTO
BUBA ESPINHO
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Vuelta al Medievo 
ibérico con la Fiesta 

de la Historia de 
Bragança

Mercado, tabernas, 
talleres de oficios o 
cortejos darán vida 
al centro histórico 
amurallado

Raquel Martín-Garay

E n la zona que rodea el Castillo de Bra-
gança, en la bien conservada ciudadela 
intramuros, se celebra un evento que ya 
es un clásico y, al mismo tiempo, ofrece 

novedades cada edición.
Además de los hechos históricos, mitos y leyen-

das alimentan el acervo cultural de un territorio. 
La leyenda del Castro de Avelãs, a las afueras de 
Bragança, sirve de base para el desarrollo de toda 
la narrativa de la Fiesta de la Historia 2024, y las 
disputas entre nobles terratenientes por la mano de 
la doncella Alcina, el motivo de los torneos que se 
celebrarán. 

Juegos tradicionales, cocina medieval, talleres 
de oficios, mercado, cortejos y espectáculos noctur-
nos darán vida a las calles y plazas del centro histó-
rico amurallado, del 14 al 17 de agosto. 

Habrá iniciación a la esgrima, a la falconería y 
al adiestramiento de aves, así como talleres sobre 
el tratamiento y tintura de telas, no en vano esta 
región tiene un pasado textil, vinculado a la pobla-
ción sefardí y al comercio de la seda. 

Arrancará la Fiesta de la Historia con el tradi-
cional Cortejo de Infantes la tarde del 14 de agos-
to, donde hidalgos y mercaderes, nobles y pueblo 
llano, se unirán para marchar desde el centro de la 
ciudad hasta la ciudadela antigua.

El simbólico control a la entrada de la muralla 
dará paso a todo un universo de personajes, músi-
cas y danzas, contadores de historias, artistas cir-
censes, espadachines y mercaderes. 

La ‘Festa da História’ tiene muchas actividades 
pensadas para los niños, con juegos, desafíos peda-
gógicos o cuentacuentos en el Campamento de los 
Pequeñitos, así como talleres de escritura y pintura 
medieval, además del área de establos y la halconería. 

Habrá tabernas y puestos donde experimentar 
los sabores de la tierra trasmontana, en las que no 
faltarán el “porco no espeto”, la cerveza de miel o el 
licor de castaña. 

En el Campo de Liza se celebrarán torneos cada 
atardecer, finalizando las jornadas con conciertos 
nocturnos y espectáculos piromusicales. 

En la parte más alta de Bragança está la ciuda-
dela, con su castillo como atalaya de frontera, al-
bergando un museo militar en su interior; también 
la bonita iglesia de Santa María, desde donde el 
15 de agosto la Virgen sale en procesión por estas 
antiguas rúas; el ‘Pelourinho’, símbolo del poder 
de la jurisdicción de Bragança; el misterioso edifi-
cio del Domus Municipalis, donde se reunirían los 

hombres buenos para deliberar sobre asuntos del 
burgo; o el Museo Ibérico de la Máscara y el Traje, 
dedicado a la importancia cultural de las mascara-
das de invierno en el territorio transnacional que 
conforman el nordeste portugués y comarcas de 
León, Zamora y Salamanca. 

Ya extramuros, en el centro contemporáneo de la 
localidad, el epicentro lo constituye la plaza de la 
Sé Catedral, cuyo claustro renacentista y su sacris-
tía merecen una visita. 

El paseo fluvial en las orillas del río Fervença es 
una de las zonas verdes de Bragança, puerta de en-
trada al Parque Natural de Montesinho, donde des-
cubrir aldeas de montaña rayanas con Sanabria, un 
ecosistema integrado en la Reserva de la Biosfera 
Trasfronteriza de la Meseta Ibérica.

La ciudad de Bragança tiene cerca de 30.000 ha-
bitantes y es la capital de la Terra Fría Transmon-
tana. Situada a 180 km de Salamanca capital, a ella 
se accede por Zamora. 
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Carlos Cuervo

S in lugar a dudas una de las grandes noticias de 
este verano en Salamanca fue la fusión entre 
el Perfumerías Avenida y el CB Tormes, dado 
que marcó un hito al tratarse de “la primera 

vez que un femenino es la cabeza de un masculino”, 
según comentan los protagonistas de semejante histo-
ria dentro del baloncesto local. De este modo, los dos 
referentes salmantinos decidieron sumar fuerzas para 
tratar de impulsar al Tercera FEB a conseguir grandes 
cosas y escalar categorías.

“Los dos gigantes del baloncesto de la ciudad se fu-
sionan en un único club y emprenderán camino común 
desde la próxima temporada”, señaló García Carbayo, el 
alcalde de la ciudad. “Es una alianza estratégica muy ilu-

sionante, fuertemente respaldada por el respeto de pre-
sidentes y directivos a sus equipos, jugadores y afición. 
Esta unión englobará a 800 jugadores, 24 entrenadores y 
15 profesionales del staff que suma fortalezas y minimiza 
debilidades”, añadió el primer edil salmantino.

A nivel profesional habrá dos equipos: el femenino y 
el masculino sénior, además de dos equipos en Prime-
ra Nacional y dos en Trofeo Diputación, además de los 
800 niños y jóvenes en ligas autonómicas y provinciales 
junto a una escuela de tecnificación para niños y niñas 
que participan en Juegos Escolares con nueve centros 
educativos. Así, se han convertido con este acuerdo en 
el club más importante de Castilla y León en cuanto a 
licencias. Además, en el ámbito regional, el nuevo club 
será referente en baloncesto inclusivo gracias a la co-

laboración con Aviva, que cuenta con un equipo de de-
porte adaptado”. declaró el representante de todos los 
charros.

Por otro lado, Jorge Recio, presidente del Perfume-
rías Avenida y pieza clave del ecosistema, desgranó lo 
que le motivó a dar el OK al club: “Intentaremos ir ha-
cia arriba y aprender. Me sorprendió cuando el Ayunta-
miento me llamó para hablar de esto y es algo muy po-
sitivo para el baloncesto en Salamanca. Ellos buscaban 
aire fresco y a mí me gustó la idea porque era una op-
ción positiva para Avenida. El CB Tormes trabaja bien 
la cantera y no queremos modificar todo de golpe, el fee-
ling es total y no ha habido discusiones porque 
vamos todos a una. Manejar más de 700 niños 
en la cantera es impresionante y asusta. Hay 

Los dos referentes salmantinos decidieron sumar fuerzas para tratar de impulsar al 
Tercera FEB a conseguir grandes cosas y escalar categorías
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LA FUSIÓN PERFUMERÍAS  
AVENIDA – CB TORMES    

marca un hito en el femenino 
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mucho margen de crecimiento in-
cluido en el ámbito femenino”.

“Es un orgullo que en el mun-
do del baloncesto se hablase de Avenida y 
ahora todavía más con esta unión. Eso que 
parecía tan difícil de que estuviéramos en el 
deporte masculino, al final se ha logrado y 
es un aire fresco que me hace estar optimis-
ta ante todo después de dos años de malas 
experiencias. Se trabaja bien con ellos e 
iremos juntos en una sola dirección. No, 
no, no, el club se iba a llamar igual porque 
hay un sponsor que lleva tirando del balon-
cesto femenino durante muchos años. Eso 
nunca puede fallar, si falla eso sí que esto 
no tendría ningún sentido y hay pocos lo-
cos que pueda invertir tanto dinero como 
nuestra empresa, por lo que me asusto al 
ver las cifras desde 2001. El nombre que 
se va a conocer siempre será Perfumerías 
Avenida, pero hemos abierto el apellido a 
los sponsor del CB Tormes, era una premi-
sa que yo daba y la gente que les había apo-
yado debía seguir”, aseveró el empresario.

Entre tanto, Jorge Recio sacó pecho y 
aseguró que “un femenino absorba a un 
masculino es una bonita lectura y no era 
lo habitual, pero ojalá se empezase a ver 
más veces en toda España”, mientras que 
apostilló que “lo hemos hecho con respeto, 
trabajo y entusiasmo. Avenida siempre in-
vierte y fuimos pioneros, bendita locura. Si 
somos los primeros, bienvenido sea… pero 
deseo que no seamos los únicos”.

Además, SALAMANCA AL DÍA tam-
bién charló con Borja San Miguel, el 
renovado técnico del bando masculino 
–Perfumerías Avenida Xoborg– después 
de quedarse a las puertas del ascenso en 
Gandía: “Es un paso lógico porque éra-
mos chicos y chicas, pero compartíamos 
espacios, gimnasio, horarios y hablába-
mos para todo. Los pequeños problemas 
se llevan mejor estando unidos y seguro 
que más clubes van a copiar nuestro mo-
delo”.

Para finalizar, el entrenador catalán 
recalcó que “siempre se nota el tirón de 
Avenida y hay ganas de muchas gente 
de que esto salga bien, por lo que sí que 
he notado ese calor extra. La afición en 
Salamanca va a poder disfrutar cada se-
mana bajo el mismo club y esto es algo 
muy gordo”. 

Imágenes de los representantes del Avenida y el CB Tormes en sus partidos  |  Fotos:  David Sañudo

“Si somos  
los primeros,  
ojalá que no 

seamos  
los únicos”
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HORÓSCOPO MENSUAL
ARIES
Aries, en las semanas que se avecinan, tu esta-
do de ánimo se centrará en los grandes valores 
que son compartir, entregarse a los demás y 
demostrar empatía. En particular, podrías 
permitirte conocer gente interesante o refor-
zar los lazos que te unen a tus seres queridos. 
Además, tu confianza y tu buen humor contri-
buirán a tu felicidad en el plano sentimental. 
Estás en el momento perfecto para conocer 
a una persona afín a ti; tu curiosidad te per-
mitirá llevar a cabo descubrimientos prome-
tedores en el amor que jamás antes habías 
conocido. Así que disfruta del bonito nuevo 
comienzo y del verano.

CÁNCER
Cáncer, este mes parece muy probable que 
sea un punto de referencia en el camino de 
tu positiva evolución. Tu cielo, marcado por 
Urano, Mercurio y Neptuno, refleja tu de-
seo de llevar una vida que se parezca a ti en 
todos los aspectos, así como tu sinceridad 
y tu necesidad para hacer ciertos cambios 
y ser más feliz. En las próximas semanas 
deberás tomar decisiones duraderas, que 
estarán pensadas a largo plazo. Tu vida so-
cial y tu situación sentimental te ayudarán 
a abordar el futuro con la mayor serenidad 
posible. El apoyo de tus seres queridos con-
tribuirá sin duda a tu bienestar espiritual. 
¡Déjate ayudar!

LIBRA
Libra, el día 29 Venus entra en tu signo y te 
trae sensibilidad para mirar el mundo que te 
rodea. Estos días te será fácil tratar con los 
demás, ya que vas a estar lleno de alegría, y 
serás muy resolutivo si surge algún conflic-
to o accidente vacacional sin importancia. 
También realizarás planes importantes para 
preparar la vuelta al trabajo y evitar la triste-
za estival. Para los que ya tienen pareja será 
buen momento para iniciar un compromiso 
más serio o decidir si tener descendencia. A 
los que están solos estos días se les ofrece el 
acercamiento de personas afines que pueden 
llegar a ser algo más en un futuro. 

CAPRICORNIO
Capricornio, este mes tendrás un conflicto 
interno seguido de una revolución. En el 
cielo, donde giran el Sol, Saturno y Plutón, 
se muestra lo que experimentarás en un pri-
mer momento para planificarte, ya que vas 
a sentir la necesidad de modificar facetas de 
tu vida diaria, pues tu problema es el miedo 
al cambio. Por suerte, no tardarás en darte 
cuenta de que no tienes por qué darte prisa 
en actuar, y que las decisiones más sensatas 
se toman siempre a lo largo de un periodo 
de tiempo más bien prolongado. Además, 
al darte tiempo para moldear paso a paso 
tu estrategia, facilitarás que tu proyecto de 
vida avance con mayor rapidez.

TAURO
Tauro, estas semanas serán positivas, so-
bre todo en el plano social. Te ayudarán 
Júpiter y el Sol, así como tu saber hacer, 
para llevar adelante tus proyectos. Toma-
rás decisiones importantes para alcanzar 
tu objetivo, ya que es lo que sugiere el paso 
de Plutón. En este periodo de prosperidad 
podrás contar con el apoyo de tu familia y 
amigos, así como el amor de tu pareja (si 
la tienes). Y si andas en busca de tu alma 
gemela, este ambiente veraniego es propi-
cio para relajarte y conocer gente nueva. En 
la vida hay que divertirse un poco; haríais 
mal en privaros de ello.

LEO 
Leo, el día 4 la Luna Nueva en tu signo te 
afecta al carácter y actitud ante los impre-
vistos que se generan este mes, y aporta 
algo de confusión mental, pero también 
tranquilidad para ejercer tus obligaciones y 
estar en el sitio que te corresponde. El día 
5, Mercurio en su fase retrógrada hasta el 
día 29 en tu signo (igual que en Virgo has-
ta el día 15) afecta a cómo te expresas con 
familia y amigos. Podrán generarse conflic-
tos y dramas innecesarios, así que intenta 
calmarte para hacerte entender. Un con-
sejo: déjate ayudar lo necesario, pero no 
dejes que manipulen tus ideas de futuro. 
Sigue adelante. 

ESCORPIO
Escorpio, el día 12 la Luna en su fase cre-
ciente en tu signo te ayuda al cambio y des-
apego, así como en la elucidación de cosas 
que quizás tengas que cambiar de ti para 
lograr la versión que buscas ser. Quizás tus 
largas reflexiones no te estén ayudando, ya 
que te mantienes en situaciones algo absur-
das. Por ese motivo, estos días vas a replan-
tearte el pasado y el sentirte solo, aunque 
no lo estés… Hay vacíos que no se llenan 
con el olvido, tampoco te traen la paz es-
perada. Y hay personas que no se pueden 
olvidar como no se puede tapar el Sol con 
un dedo. Te engañas a ti mismo. 

ACUARIO
Acuario, el día 19 la Luna Llena en tu signo 
te muestra lo increíble que hay dentro de ti 
y cómo utilizarlo para ayudar a los demás. 
Para ello es necesario pasear tu autentici-
dad, ya que eres único. Y aunque intentes 
encajar, no te será nada fácil, porque a tu 
manera siempre vas a decidir qué quieres 
hacer con tu vida y con quién decides com-
partirla. Esta Luna llena vas a estar radian-
te, y existe la posibilidad de que encuentres 
lo que buscas, ya que tu arrojo y coqueteo 
elegante van a suscitar las miradas y el 
acercamiento de personas afines e intere-
sadas en ti. Ten prudencia y trata de calmar 
tu ego, que te puede llevar a una situación 
comprometida.

GÉMINIS
Géminis, el día 14 Marte está en conjunción 
con Júpiter en tu signo y te sugiere un poco 
de precaución con posibles dramas, sobre 
todo en la comunicación con los demás. 
Como todavía tu planeta regente Mercurio 
está retrógrado en el cielo, te influye para 
reflexionar sobre los impactos de la infor-
mación que pasa frente a ti y que reflexio-
nes si vale la pena o no. El día 26, la Luna 
menguante en tu signo te relaja para tus 
quehaceres diarios, pero también te genera 
confusión y estrés si tienes que tomar algu-
na decisión importante. Así que tómatelo 
con calma y decide después de esta luna-
ción para no equivocarte.

VIRGO
Virgo, el día 4 Venus entra en tu signo, 
mostrándote la cara más sensible de tus 
circunstancias y haciendo que reflexiones 
sobre tu vida. Quizás te sientas solo, pero 
no lo estás: el universo te cuida. El día 5, 
Mercurio, tu regente, entra en retrogra-
dación en Leo y Virgo, pero se aleja de ti 
el día 15. Su retrogradación no te benefi-
cia en nada, más bien te provoca retrasos 
y conflictos este día. Habrá un antes y un 
después del paso de Mercurio, sobre todo 
en lo profesional, donde conseguirás tus 
objetivos, igual que en lo económico. Tus 
acertadas reflexiones van a dar un giro a tu 
vida bastante importante. 

SAGITARIO
Sagitario, la cercanía con el Sol, Júpiter y 
Urano marcará el inicio de un nuevo capítu-
lo en tu vida. Verás los verdaderos objetivos 
que deseas alcanzar a largo plazo y evalua-
rás tus recursos. En las próximas semanas 
estarás mejor equipado que nunca para 
afrontar los desafíos que pueda plantearte 
la vida. Para que tus decisiones sean dura-
deras, tendrás la lucidez de analizar hones-
tamente tu situación a fin de identificar as-
pectos de tu rutina y mejora. Una vez que te 
hayas hecho una idea más clara, no tardarás 
en pasar a la acción. Por lo tanto, tu futuro 
se anuncia gratificante y cargado de emocio-
nes. ¡Felicidades!

PISCIS
Piscis, la cercanía de Venus, Marte y Júpiter 
resultará interesante, ya que te harán mejorar 
la calidad de tu vida social. Te invitan a im-
plicarte en las causas que más te importan, 
que este mes son la economía y la vivienda. 
En provecho de tu entusiasmo renovado, 
tendrás la lucidez necesaria para abordar los 
retos a los que pronto te enfrentarás, quizás 
un nuevo empleo. En cuestión de desarrollo 
personal, siempre es mejor saber dónde se 
pisa, y hoy día tú lo sabes, ya que es evidente 
que cuentas con las cualidades para convertir 
tus sueños en realidad y, así, avanzar rápida-
mente en tu proyecto de vida. Buen momento 
para el amor.

TAROT SOPHIE - 806 51 62 47 
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1. Babear

2. Bolsillo

3. Caseta

4. Coqueta

5. Decimoctava

6. Decrepitud

7. Desviar

8. Embrollo

9. Herrar

10. Horchata

11. Lapsus

12. Lineal

13. Nula

14. Popa

15. Puntero

16. Sacerdocio

17. Ser

18. Timón

19. Topar

20. Urbanidad

DIFERENCIAS (ENCUENTRA LAS 7 DIFERENCIAS)

Encuentra las 20 siguientes  palabras:

HORIZONTALES

1: Se dice de cada una de las once partes iguales en que 
se divide un todo. Estrella alrededor de la cual gira 
la Tierra. 2: Acusada, culpada. Relativo a Israel. 3: 
Certificados. Destapaba. 4: Travesura de poca importancia, 
especialmente de niños. Grupo sanguíneo. 5: Limpias, 
lavas. Lisa, llana. 6: Amperio. No acertaban. Consonante. 
7: Prueba destinada a evaluar conocimientos o aptitudes, 
en la cual hay que elegir la respuesta correcta entre varias 
opciones previamente fijadas. Prendas de vestir largas que 
se usan en casa para estar cómodo. 8: Interjección usada 
en el ejercito para ordenar la ejecución inmediata de un 
movimiento. Aupábamos, alzábamos. 9: Sufrirá una caída. 
Líquido excrementicio. 10: Montases. Tomografía axial 
computarizada. 11: Raspa. Dará apoyo.

VERTICALES

1: Rezad. Criticar u oponerse con fuerza a algo o a alguien. 
2: Ignorante, en femenino. Formará eras. 3: Probases, 
degustases. Nombre de consonante. 4: Vocal. Orificio. 5: 
Dejar aislado. Uva seca. 6: Versus. Hacía uso. Enfermedad 
Profesional. 7: Rogar a Dios o a los santos. Que echa babas. 
8: Hacer más barato. Itrio. 9: Verbo auxiliar para conjugar 
todos los verbos en la voz pasiva. Natural de Anam. 10: 
Despedías olor. Tener sueños. 11: Armaban un lío. Saco 
grande de tela fuerte.Regalada. 10: Del nombre o relativo 
a él. Gorro militar español. 11: Pronombre enclítico. 
Estropear o deteriorar una superficie lisa o pulida con rayas 
o incisiones.

ILUSTRACIÓN: Freepik

SOPA DE LETRAS

Casa del Pan II 
Ctra. Ledesma, 90
Galerías José Mari 
Calle Wences Moreno, 2
Calle María Auxiliadora, 22
Paseo San Antonio, 5
Casa de las Asociaciones  
C/ Gran capitán, 53-57
Kiosco Juanpe    
Plaza Burgos, 34
Kiosko Sayagués 
Torres Villarroel, 61
Kiosco Fermín “Dori”
Plaza Mayor, 19

Ortopinos 
Avenida de Mirat, esquina C. Bientocadas
Biblioteca “Gabriel y Galán” 
Plaza Gabriel y Galán, 14
Biblioteca “Torrente Ballester”
Paseo de los Olivos, 10-22
Tiendas EME 
Calle Correhuela, 21
Admon. de lotería “La Mariseca” 
Calle Toro, 32
Librería Víctor Jara  
Calle Juan del Rey, 6
Pastelería la Madrileña   
Calle Concejo, 9
Calle Cruz de Caravaca, 2

Casino de Salamanca
Calle Zamora, 11
Inmobiliaria Arias Martín     
Calle Condes 
de Crespo Rascón, 2
Centro Médico Trinidad 
Avenida Villamayor, 22
El Palacio del Calzado 
Filiberto Villalobos, 71
Ortopedia Hedasa ProSalud 
Paseo San Vicente, 36
Tecnocasa 
Paseo del Rollo, 42-44
Ctra. Madrid, 52

Fontanería Sin Obra Suiz System 
María Auxiliadora, 78
CONFAES 
Plaza San Román, 7

Hospital Clínico Universitario 

Delegación Seguridad Social

Hospital Santísima Trinidad

Junta de Castilla y León

Ayuntamiento de Salamanca

Diputación de Salamanca

Escuela Oficial de idiomas

Obramat 

E.Leclerc
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